
Новоети 

ГЕННАДИй 
ОПРОСИТЬ 

БУРБУЛИС ПОРУЧИЛ 
НАСЕЛЕНИЕ 

Как стало известно, по заданию Геннадия Бурбулиса 
проводится всероссийский опрос общественного мнения о 
дисi<уссии на VI Съезде по вопросу о соотношении зако
нодатслыюй и исполнительной властей. Информация по
стуг.ает в Российскую а1шдемию управления (бывшая 

Академия общественных наук при ЦК КПСС). Предпола
гается. что результаты опроса будут пред~тавлены Съез
ду nри обсуждении проекта Конституции Российской Фе
дерации. Следует, видимо, ожидать, что наспех обработан
ная информация с выраженной населением поддержкой 
nрезидентекай республики будет использована привер
женцами этой формы правления для давления на Съезд. 

УСТАНОВЛЕНЫ ДИПЛОМАТИЧЕСКИЕ 
ОТНОШЕНИЯ МЕЖДУ РОССИЕй 
И ТУРКМЕНИСТАНОМ 
Переговоры глав внешнеполитических ведомств Россий

екой Федерации и Туркменистана Андрея Козырева и Ав
дьz, Кулиева завершились подписанием протокола об уста
новлении диnломатических отношений между РоссийсiюЙ 
Федерацией и- ТУРI<менистаном. Затем начались nерегово
ры ·Андрея Козырева с министром по делам обороны 
Туркменистана Данатаром Копековым. В nереговорах 
принимает участие командующий Среднеазиатским погра
ничным . округом генерал-лейтенант Александр Богданов. 

АДМИРАЛ ЧЕРНАВИН ВЫЛЕТЕЛ 
В СЕВАСТОПОЛЬ 
Вчера командующий ВМФ СНГ адмирал флота Влади

мир Чернавин вьiлетел в Севастоnоль для организации 
выполнения Указа Президента Российской Федерации Бо
риса Ельцина о nереводе Черноморского флота nод юрис
дикцию России, а также предотвращении возможных бес
nорядков во вверенных ему частях и соединениях. 

После издания Указа Президента Украины Леонида 
Кравчука о неотложных мерах по строительству Боенно
морских сил Украины некоторые офицеры и даже один 
адмирал предпринимали nоnытi<и создания параллельных 

структур уnравления. В настоящее время эти люди от вы
nолнения служебных обязанностей отстранены. По сооб
щениям с кораблей, Указ Ельцина воспринят воинами
черноморцами и гражданским населением с большим во
одушевлением. 

АРАФАТ ЦЕЛ И НЕВРЕДИМ 
Председатель Исполкома Организации освобождения 

Палестины (ООП) Ясир Арафат «Цел и невредим,., сооб
щил официальный представитель ООП в Париже Ибра
гим Сусс. Он сделал это заявление корреспонденту агент
ства Франс Пресс .в связи с сообщениями средств массо
вой информации о том. что самолет, на борту которого 
находился палестинский лидер, исчез над ливийской тер
риторией, nопав в Песчаную бурю. По словам· И. Сусса, 
с все они целы и невредимы- весь экипаж, все, кто был 
на борту самолета». 

КОМАНДИР 
ЧЕРНЫХ 

В КЛАЙПЕДЕ АРЕСТОВАН 
дивизии полковник 
Генеральная прокуратура республики распространила r.ю 

литовскому радио сообщение, которое подтверждает, что 
в Клайпеде задержан командир дивизии nолковник Иван 
Черных. В сообщении говорится, что задержанный офи
цер якобы •в дни августовского nу'Гча 1991 года, выпол
нял указания московских путчистов, стремился свергнуть 

государственную власть в Литве». Военный совет Балт
флота направил премьер-министру и Председателю Вер
ховного Совета республики телеграмму протеста. В Виль
нюс прибыли уполномоченный Российской Федерации по 
вьmоду войск из Литовсi<ОЙ Республики - командующий 
Северо-Западной группой войск генерал-nош<овник Вале
рий Миронов и представитель консульской службы для 
выяснения обстоятельств дела. 

ПОСЛЕДСТВИЯ АВАРИИ ПОКА 
НЕ ЛИКВИДИРОВАНЫ 
Предупреждения и призывы не пользоваться сырой во

дой ежедневно звучат по радио и телевидению в Хабаров
ске. В результате nроисшедшей 31 марта аварии на kана
лизационной насосной станции в Амур сбрасывается в 
сутки свыше ста тысяч кубометров неочищенн.ых стоков. 
По требованию службы санитарно-эпидемиологического 
надзора установлен особый режим контроля за водопотре
блением. Работы по устранению последствий аварии на 
станции ведутея ,круглосуточно. 

КРЕСТЬЯНЕ АЛТАЯ НЕ 
СЕЛЬХОЗМАШИНЫ 

ПОКУПАЮТ 

Все больше непроданных сельскохозяйственных машин 
скапливается на базах Алтая. Хлеборобы не спешат nри
обретать алтайские и павлодарские пахотные тракторы, 
не берут новые nлуги и культиваторы, открещиваются от 
непомерно дорогих комбайнов и грузовых машин, обору
дования для механизированнь~ зернотоков и другой тех
ники. Причина такого nоложения - в финансовом банк
ротстве подавляющего большинства алтайских колхозов 
и совхозов. 

СОВЕТ СУ Д Ей ПОДГОТОВИЛ 
ЗАКОНОПРОЕКТ 
Состоялось заседание nленума Верховного суда Рос

еийской Федерации, на котором обсужден законоnроект 
сО статусе судей в Российской Федерации». П~ект пред
ставлен Советом судей России и предусматривает, в част-
ности, nорядок наделения судей полномочиями, гарантии 
их независимости, а также меры их материального :к со

циального обеспечения. Продолжит работу nленум 17 ап
реля. 

ПОПРАВКИ К ЗАКОНУ 
В Комитете по занятости населения Министерства '!'РУ

да и занятости' Р.оссийской Федерации прошло рабочее со
вещание директоров соответствующих центров из 19 ре
rионов. Его участники говорили о необходимости рацио
нального использования Фонда занятости, приведения 
аrруктуры своих служб в соответствие· 'с законом. 
Пакет предложений с поправками к последнему передан 

в Комитет Верховного Совета по социальным вопросам. 

ПРЕСС-СЛУЖБА РОССИйСКОй 
ПРОКУРАТУРЫ О ДОПРОСЕ 
МИХАИЛА ГОРБАЧЕВА 
Бывший генеральный секретарь КПСС Михаил Горба

чев был вчера вызван в Генеральную прокуратуру Рос
сии на доnрос в качестве свидетеля по делу о расследО
вании хозяйственно-финансовой деятельности КПСС. Об 
этом сообщил старший помощник Генерального nрокура
ра Российской Федерации, начальник пресс-службы Про
куратуры России Александр Звягинцев. • 
Он отказался от уточнения каких-либо подробностеи 

беседы. Отвечая на вопрос корреспондента ИТАР-ТАСС, 
nоследний ли это вызов бывшего руководителя КПСС в 
nрокура туру, Александр Звягинцев сказал, что сследст- · 
вие не исключает возможности приглашения Михаила 
Горбачева на допрос в случае необходимости». 

Александр Звягинцев сообщил также, что следственные 
органы не ограничивают воЗможности передвижения Ми
хаила Горбачева. Так, 11 апреля он отправится в Японию, 
~tак и предполагалось ранее. 

Короткой строкой 

8 Апатолий Белоусов, 
nетербургс"ий воеппый 
учепый-меди" и nриJпап
пый авторитет в области 
микрохирургии, решитель

по «копверсировал» иптел

де1fтуальпую собствеппость 
и.... филиграппый скаль
nель. Оп от"рыл. nервый в 
Сап"т-Петербурге частпый 
хирургический медицип
с"ий Цептр микрохирур
zии копечпостей. 

8 В Нижпен. Новгороде 
будет nостроеп фармацев
тический завод. Это преду
смотрепо распоряжепием 

Dоавител.ьства Российской 
Ф-едерации. Коптра"т па 
сумму до 450 МUЛ.Л.ион.ов 
дол.л.аров США будет под-

писан. Mин.JдpatJoi. и Ми
н.истерство;и. вн.ешпих эко

н.о;и.ических связей Рос
сии с фирмами •джоп 
Браун.» (Вел.и.кобритан.ия) 
и «Апджоп Кохпапи• 
(США). 

8 На судах торгового 
флота вповь nоявятся юп

ги. Такое решепи.е nрин.ял.а 
состоявшаяся во Вл.адиво
стоке хон.ферепция асса· 

циации морских хаnита

пов. Подnисап договор 
между дал.ьн.евосточн.ым 

морским параходетвам и 
приморским суворовско· 

пахимовским клубом. При
пиматься в юпги будут 
преимуществеппо воспи

тан.пихи детс"иж домов. 

(«Российская газета• - ИТАР - ТАСС). 
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Vl СЪЕ~Д НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ РОССИйСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
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·3 МИЧЕСКАЯ ПОЛИТИКА П -А Е СУПА 
ПОПВЕРГАЕТСЯ Е3КОИ КР 

Парламевтские обозре
ватели «Российской газе
ты,. Роберт МИНАСОВ н 
Александр ЛИНЬRОВ пе
редают из Большого Rpeм
Jieвcкoro дворца 

[Вечернее эасе~ание 
7 апреЛя) 

На информационнъ~ стен
дах, размещенных в Боль
шом Кремлевском дворце, 
можно tючерпнуть немало 
любопытной информации, да
ющей пищу для размышле
ний. Экспресс-анализ резуль
татов голосований nервого 
дня работы показал: пол
ностью правительство под

держивают 130 человек, ча
стично - 266, не поддержи
вают - 653 (в том числе не
примиримую по отношению 

к правительству позицию за

нимают 483 депутата). 

А вот мнение об экономи
ческом. курсе пр;:~вительства: 

nолностью поддерживают 5 
процентов; считают курс 

верным, но необходимо вне
сти в него коррективы- 47,7 
процента; необходимо срочно 

изменить курс - 33,8 про
цента. 

Судя no выступлениям, кo
тopl!Jte прозвучали на вечер
нем заседании 7 апреля, пра
вительство и его курс на эко

номические реформы чрез

вычайно точно соответству
ют социологическим и анали

тическим исследованиям. 

Скажем, .содоклад министра 
сельского хозяйства Виктора 
Хл.ыстуна вызва.л аргументи
рованную критику председа

теля Комитета по социально
му развитию села, аграрным 

вопросам и продовольствию 

Верховного Совета Валенти
на Агафонова. Та же участь 
постигла выступление вице

премьера, министра труда и 

занятости населения · Алек
сандра Шохина. Выстуnив
шие вслед за ним председа

тель Комиссии по социаль
ной nолитике ~хаил Заха
ров и nредседатель Комитета 
по науке и народному обра
зованию Верховного Совета 
Владимир Шорин nривели 
немало фактов, доказьmаю
щих, что ц в этих ,сферах об
щественной жизни далеко не 
все благополучно. 
Председатель Совета Рес

публики Верховного Совета 

Николай Рябов, которому бы
ло поручено возглавить ко

миссию по подготовке проек

та постановления в связи с 

событиями в Приднестровье, 
сообщил народным депута
там о том, что постуnило из 

Кишинева соОбщение о че- · 
тырехсторонних переговорах 

между Россией, У~tраиной, 
Молдовой и Румынией и 
следовало бы отнести принл
тие решения на следующий . 
день. 

Рябов отметил, что ни одно 
nодразделение 14-й армий не 
участвуе-r в конфликте, х,отя 
nикетирующие nриднестров

ские женщины требуют это
го все настойчивее. · 

· 6 и 7 апреля в Кишиневе 
на четырехсторонних nере

говорах с участием предста- ' 
вителей СБСЕ и Приднестро
вья принята декларация. В 

ней nровозглашается недо
пустимость вмешательства 

14-й . армии в конфликт. Все 
органы 'власти Молдовы и 
П}>Иднестровья nризваны 
прекратить огонь с 15 часов 
7 апреля. Россия, Украина и 

В КУЛУАРАХ СЪ ЕЗДА 

Шаr сделан. 
Отступать нельзя 
Как видRТСJI на местах про

блемы, о которых говорили !la 
второй день работы Сьезда в 
своих выступленн11х Президент 
Росени Борне Ельцин, nервый 
заместитель председател11 пра

внтельства Егор Гай~jар, заме
ститель Председател!l Верхов
ного Совета Впадимир Шумей
ко , другие представители пра

витепьстваlм 

Вот точка зрени11 представи
теля Президента по Владимир
ской области Николаа ЕГО
РОВА. 

- Ситуация на местах не
nростая. Об этом честно ска
зано в докладе Президента. 

ВсnО-"\НИМ - когда Борис Ни
колаевич Ельцин на V Съезде 
nросил доnолнительные nолно

мочия Н ПОЛУЧ11Л ИХ, В обра
ЩеНИ11 к народу он тоже ска

зал, • что на начальном этапе 

будет крайне трудно. 

Давайте трезво смотреть на 
ситуацию. При таком развале 
экономики, всех хозяйственных 

связей, pacnajle бывшего Сою
за ожидать лучшего nросто 

было нельзя. Можно только 
nриветствовать смелость nра

вительства, которое наконец

то реш11лось на смелый шаг 
начало реформы. 

Естественно, оно не застр11-
ховано от ошибок. Нужно бы
ло больше nриелушиваться к 
nрактикам. Хотя здесь поража

ет другое. Многие экономнсты, 

ученые - все разом вдруг об
рушили огонь крнтики ка nра

вительство. Но nочему они все 

сто яли в стороне раньше? Мне 

довелось слышать не раз Соб
чака, друг11х в11дных полити

ков, НО НИ С!IДИН I ИЗ HI1X nра

КТИЧеСКИ не nредлагал какого-

либо другого nути . Единствен
ный аргумент- надо мяг

че реформиров11ть, чтобы на
род меньше стр11д11л. А кто 

nротив этого? Нет таких. Вот 
и предлагайте что-либо конк
ретное. 

На мой взгляд, сейч11с нуж
но ·защитить наиболее уязви
мый слой населения - nенси о
неров. Это наши отцы, матери, 
деды, . которые строили эту 

страну. Нельз я говорить о ка

ком-то минимальном nрожи

точном уровне. Нужна нор

мальная, гарантирующая ж~знь 

пенсия, а не разовые nодачки 

в виде 200 рублей. 
Каждый из нас имеет право 

на долю боl'атств, которые 
создавались в стране. Нужно 
отдать каждому его долю. У 
меня, наnример, четыре сына. 

Получ11в свое, они могут заве
сти или собственное или, сло
Ж11Вwись, общее делQ. Друrие 
nостуnят как-то nо-своему. Но 

главное - nоявятся собствен
ники, nочувствовавшие себя 
личностями. 

В последнее вре~я много 
t-оворится о том, что nредста
В11тели Президента на местах 
только мешают реформам. Мое 

мнение тут однозначное: сей

час, когда мноrое находится в 

развале, nроцаетает корруn

ция, сращиваются различные 

мафиозные структуры с гос

аnnаратом, нужен контроли

рующи,й орган. Не важно, как 

он будет называться: nредста
витель Президента или nрав и

тельства 11Л11 еще как, но он 

необходим на переходный пе
риод. 

Александр ЛИНЬКОВ, 
парламентский 

обозреватель. 

Румьшия обязаны отказаться 
от вмешательства во внут

ренние дела Молдовы. Каза
чество должно вернуться в 

места nроживания. Молдова 
обязуется установить в При
,цнестровье самоуправление и 

Предоставить республике ста
тус свободной экономической 
зоны. 

Рябов отметил, что не ре
шен пока вопрос о предостав

лении Приднестровью поли
тического самоуправления в 

случае присоединения МоЛ
довы к Румынии. 
В разделе «Paзi'Joe:o высту

·ПИЛ Главком ОВС СНГ Евге
ний Шапошников. Он остано
вился на nроблемах армии, 
:QОЗНИКШИХ В СВЯЗИ С ТеМ, ЧТО 

некоторые страны СНГ зая
вили и уже приступили к со

зданию собственных армий. 
Маршал Шапошников под
держал решение Президента 

России о lОздании Министер
ства оборою;I. 
Шапошников категорически 

высказался против вмеша

тельства в дела Вооружен
ных Сил различных комис-

сий и общественных органи
заций. Он предложил такую 
схему управления армией: 
Президент - Верховный Со
вет - Министерство оборо
ны. · 

Отвечая на вonp<ic, каково 
nоложение с Черноморским 
флотОм, маршал Шапошни
ков огласил Указ Президента 
России о переводе Черномор
ского флота под юрисд:юtцию 
России . с под<Vинением глав
кому овс снг. . 
[Дневное заседание 

8 апреля) 

Попытки некоторых деnу
татов втянуть Съезд в бес
плодные дискуссии по пово

дУ отдельных политических 

акций, разыгрывающихся на 
nодступах к Кремлю, на ут

реннем заседании VI Съезда 
народных депутатов 8 апре

ля успехом не увенчались. 

Съезд сразу же приступил 
к деловой части - обсужде
нию доклада Президента «0 
ходе экономической ·реформы 
в Российской Федерации». Но 

случилась небольшал наклад
ка: Руслан Хасбулатов обра
тился к народным депутатам 

с просьбой разрешить ему и 
Президенту покинуть зал, 
чтобы nринять участие в за
седании Конституционной ко
миссии. Зал отпустил их. 

Занявший председательское 
место Сергей Филатов на
звал первого выступающего в 

дискуссии - Валерия Ворон
цова. Депутат вышел на три
буну и заявил, что отсутст

вие Президента и Председа
теля ВС на дискуссии, по 
его мнению, лишает ее долж

ного эффекта: ведь· выступа
ющие будут обращаться не
посредственно к ним. Необ
ходимо их вернуть. 

От микрофонов поступили 
различные варианты выхо

да из создавшегося положе

ния: вернуть их обоих, вер
нуть только Президента или 
отложить заседание Консти

туционной комиссии ... 
Сергей Филатов собрался 

именно в таком порядке по

ставить поступившие пред

ложения на голосования. Од-

Фото Впадимира Сорокина. 

нако этого не nотребовалось: 
Борис Ельцин и Руслан Хас
булатов вернулись на засе
дание. 

Началось деловое обсуж
дение дОI<Лада. 

Валерий Воронцов спме
тил: вьmод о необходимости 
ухода в отставку Правитель
ства вроде бы напрашивает
ся сам собой, но это только 
внешне так 'кажется. Ни Вер
ховный Сове'Г, ни Съезд не 
вправе становиться в оппо

зицию Правительству, ибо за 

нынешнее состояние и ход 

экономичес1юй реформы оди
наково ответственны Прези
дент, Правительство, ВС, 
Съезд народных депутатов. 

Оратор отметил, что мно
гие из принятых Верховным 
Советом законов и постанов
лений, а также решений 
Съезда не действуют. В каче
стве примера он сослался на 

Закон о занятости, на. дру
гие акты по ЭI<ономическим 

вопросам. 

На утреннем заседании вы
ступили также депутат Лео
нид Иванченко, Анатолий 
Чубайс. председатель Госу
дарственного комитета по уп

равлен.~:,~ю государственным 

имуще/!твом. 
В дискуссии по докладу 

изъявили желание выска

заться 338 депутатов. Нетруд
но УМНОЖИТЬ ЭТО ЧИСЛО на 10 
минут и представить, на 

I<акое время могут растя

нуться дебаты. 

Резi~ой критике подверr 
политику Правительства 

представитель фракции 
«ПрОМЬШ1Ленный СОЮЗ» Ве
ниамин Дуев. 
Фракция предлагает счи

тать утратившими силу до

полнительные полномочия, 

предоставленные Президен
ту V Съездом народных де
путатов. Рекомендуется Пре
зиденту представить для со

гласования кандидатуру 

Председателя Совета Мини
стров (Правительства) с ут

верждением на VI Съезде 
народных деnутатов. 

Эмоционально и резко вы
ступил представитель фрак
ции «Смена - новая поли
тика» Сергей Полозков, по
требовавший в заключитель
ной части своей речи поста
вить Правительству сдвой
ку». Он попр(>сил Президен
та оставить пост ПреДседа
теля Правительства. 

Состоявшалея на '!'ретий 
день Съезда в перерыВ'е 
аресе-конференция была по
священа ситуации, сложив

шейсл во взаимоотношениях 
представительной и исполни
тельной власти, как заявил 
nредседатель Комитета по 
работе Советов народнъ1х де
nутатов и развитию самоуп

равления Георгий ЖУRОВ. В 

пресс-конференции nриняли 

участие члены этого комите

та Виктор Балала и Влади
мир Сердюков. Г. Жуков оп
роверг мнение собрания 

граждан России о том, что 
VI Съезд собрался для то
го, чтобы лишить Прези-

Представительной власти-б пьl 

Москвичи 

дента ДОПОЛН!ИТСЛЪНЪ~ ПОЛ

НОМОЧИЙ. предоставленных 
ему V вnеочередным Съез
дом народных депутатов 

России. Жуков пояснил, что 
он за то, чтобы Президент 
действовал fl рамках этих 
полномочий, но не превышал 
их. Единственное, чего необ
.ходимо лишить Президента, 
по мнению Жукова, так это 
права самому назначать пра

вwгелъство. 

Хотя Г. Жуков не требовал 

о Съезде 
Блиц-опрос на улицах Москвы, проведенный 

8 апреля социологической службой «РГ» 

V ЛАНОВСКНЛ В., аа.-. ди- Гайдара, - идти ~~: це.~tи л:ю· 
ректора nрое"тпоtо и.нститу- · бым пyтelll. Оп находится в 
та: На Jllleпя СъеJд nроиJво· ситуации, когда сзади nро
дит удручающее впечатлепие, пасть, а вnepeiJи оtопь, и он 
так как nроявляется ;и.асса решается идти через otonь. 

л.ичных, амбициоJн.ых момен- При это;и. певажпо, ~~:аховЫ бу
тов. Люди, решающие важ- дут nотери, tл.авное - вnеред. 
н.ейшие вопросы, " этoltly ne Н бы смепил это • nравительст
готовы. Деnутаты выступают во, он.о ведет аптипародпую, 
от имен.и парода, по не могут аптинацион.альпую nол.итиl(у. 
дать пи oдnoto рецепта дл.я Устаповлен.ие преJи.дептской 
ул.учшепия nоложепия. В па- ресnубл.ики сведет па пет и то 
стоящее время л.юбая аамен.а пемпогое, чего у(/алос1> до
правител.ьства отбросит н.ас биться аа все годы nерестрой
дал.еко н.азад. Критиl(овать ки. НельJя nарл.амепт превра· 
могут все, по падо nопимать, щать в nустышку, общество 
что обстаповiСа и процессы па дол.жн.о иметь орган.ы nред-
самом деле очепь сложпые. · ставительпой демократии. · 
ВЛАДИМИР, паучпый со- ТУСЕЕВА Р. 3 ., учител.ь: 

трудJШк, 32 года: На Съезде Очень симnатиJи.рую Гайдару 
воJможны еще разпые · nово- и жал.ею его в этой обстанов· 
роты, ио в общем согл.асеп с ке. За последние 6 - 7 л.ет 
Жириаовским, 1еоторого во- российс"ому nравител.l>ству, 
обще н.е поддерживаю, что считаю, nросто nовеал.о, с та· 
депута'f'Ы пошумяr-nошу;и.ят и !Сим соратн.иком Президепта. 
раJойдутся. Ел.ьцип ослаб, у Обстаповха очепь тяжел.ая, по 
пего есть определенпая noJu.- если бы л.юди всл.ушивал.ись в 
ция, по есл.и раньше его счи

тали серьезпы;и. nротивн.иi(ОМ, 

то сейчас у пекоторых nояви
л.ась аекая иропия. Tal(oe впе
чатл.епие, что оп па изломе. 

Наnравлеппосrь действий па
шего nравител.ьства, а именпо 

его сл.ова, а n e оцепивали си· 

туацию с nозиции обывател.я, 
Oltи по·другому бы отпосил.ись 
к Гайдару. Не nон.имаю депу
татов, I(ОТорые счr,тают, что 

оп пе способеп осуществttТI> 
реформы. 

уnразднения должностей 
глав администраций, но все 
же nодчеркнул, что они, в 

ОТЛИЧИЕ; от местнЬiх Советов, 
не ставят достаточно остро 

воnросы, касающиеся про

блем на местах, и даже не 
сталкиваются с этими про

блемами. Вероятно, по его 
мнению, · из-за того, что срок 

их полномочий заканчивает
ся в декабре. Однако главы 

администраций утвержда
лись теми же местными Со-

ветами, и есЛи Советы теперь 
более принципиально ставят 
насущные проблемы. то по
чему же они не проявили та

кую же nринципиальность 

при утверждении глав адми

н.истраций? 
Как бы то ни было, но дей

ствующий депутатский кор.. 
пус должен доработать поло
женные ему пять лет. 

. Ольга БУРRАJШВА, 
парламевтский обозре

ватЕшь «РГ». 

УКАЗ 
Презид9нта Российской Федерации 
О переходе под юрнсднкцню 

Россннскон Федерации Черноморского 
флота 

В целях nоддержания ус
тойчивого · управления Чер
номорск.им флотом и его бое
готовности. обеспечения со
циальной защит~;>! военнослу
жаrцих и их семей, отдавал 
должное его историческим 

традициям и в связи с неоп

ределенностью статуса фло
та, постановляю: 

1. Перевести Черно111орский 
флот под юрщ:дикц11ю Рос
сийской Федерации с подчи
нением его Главнокомандую
щему Объединенными во
оруженными сИлами Содру
жества \fезависимых госу

дарств. 

2. Установить, что финан
сирование деятелрности Чер
номорского флота осущест
вляется за счет бюджета Рос
сийской Федерации. 
Правительству Российской 

Федерации предусмотреть 
меры по обеспечению соци
альной защиты личного со
става Черноморс1юго флота. 

3. Министерству иностран
ных дел Российской Федера
ции совместно с МинистеР
ством обороi-\Ы Российской 
Федерации немедленно nри
ступить к переговорам сУк

раиной с целью определения 
условий базирования кораб
лей и судов Черноморского 
флота в портах Украины и 
пе~>едачи их части в состав 

вооруженных сил УкраиньL 
Поднять на кораблях и су. 

дах Черноморского флота ис
торический российский Ан
дреевский флаг и вымпелы. 

4. Боевую службу кораблей 
Черноморского флота нести в 
строгом соответствии с nри

казами Главнокомандующего 
овс снг. 

ПреЗидент 
Российской Федерации 

Б. ЕЛЬЦИН 

МоСJ< ва, Кремль 
7 апреля 1992 года 
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с ЪЕЗД начался накануне 
Съезда-собранием граж

дан Российской Федерации, 
давшим возможность вы

явить расстановку nолитиче

ских сил. Начавшись сnо
койно, к концу оно nриобре
Jю радикальный характер. 
Радикадьные демократы nро

вели устраивающую их резо

.пюцию. Однако назавтра от 
нее отмежевзлись более трез
вые nолитики, например из 

Демократической nартии Рос
сии, Движения демократиче
ских реформ и, самое г.пав
ное, nарламентской фракции 
сПромышленный союз•. 
Поэтому обсуждение хода 

реформы прежде вl::его зави
село от того. как поведет се

бя nравитедьство, какие Шl
менения nредложит Презч
дент, какому - радикально

му ИJIИ либера.пьному тече
нию реформ - они более от
вечают. От правительства 
требовали смягчения курса, 
и Президент мог заявить об 
этом вначале, чтобы затем 
жестJ<О отстаивать разумно 

скорректированную линию. 

То есть, выражаясь военным 
языком, правильно было бы 
отойти на заранее подготов
ленные nозиции и держать 

конструктивную оборону. В 
этом случае Президент со
хранил бы наиболее ярких 
людей из правительства, от
стоял бы стратегию реформ, 
и Съезд мог бы закончиться 
мирно и nлодотворно. 

То, что Президенту приш
лось самому делать доклад, 

хотя перед депутатами дол-

жен был выступить Е. Гай
дар, многие расценили как 

проигрыш nрезидентекай 
«команды» и во всяком слу

чае как ее ошибку (не был 

nрорабстан очевидный запас
ной вариант). Но это вряд ли 
соответствует действительно
сти. Дело в том, что вся ие
рархия власти держится сей-

Итак, естественно, что со
общения о жизненно важном 

для страны вопросе ждали 

именно от лидера. Его дuк
лад свидетельствует, что 

.Ельцин не собирается идти 
на кардинальные устуш<и. 

По крайней мере стратеги
'iеские. Другая стратегия - · 
это другой президент, дРУ-

ципиально важна обнародо
ванная Президентом пози
ция: при сохранении курса 

на ли1шидацию бюджетного 
дефицита будут предостав

лены льготы прои~водите

ллм, то есть финансовая дик
татура будет направлена на 

nодъем производства. Это -
новшество в тактике каби-

рой момент: заявлено, что 
проводить рыночную рефор
му может только рыночное . 
государство. Старые государ
ственные структуры, rнИJIЬie 

правительственные механиз

мы, доставшиеся в наследст

во кабинету и за три месяца 
не переделанные, должны 

быть заменены. Самому го-

РЕФОРМЫ БУДУТ ПРОДОПЖЕНЫ. 
ТАКТИКА ИЗМЕНИТСЯ 
час на одной личности. В 
стране сегодня один лидер. 

Это, как говорится, видно 

невооруженным глазом. Это 
nодкреnляется и результата

ми социологических опросов: 

рейтинг Б. Н. Ельцина зна
чительно выше, Чем у дру
гих nолитиков. Одна из глав
ных причин его бесспорного 
лидерства - отсутствие чет

кой структуры исполнитель

ной власти на местах, что 
nриводит к необходимости ее 
жестJ<аЙ централизации. Что
бы систем·а не развалилась, 

нужна мощная связь с цент

ром, в нашем случае - с 

Москвой. Поэтому отстаива
ние · Президент6м варианта 
nрезидентского правления 

выглядит вnолне логично. 

гое правительство. Генераль
ная линия Ельцина и его ка
бинета - продолжение ре
форм. Вопрос, как их про

водить, открыт для обсуж
дения. И если, например, ре~ 
гионализация России nойдет 
на пользу государственному 

строительствУ и даст боль
шую свободу nроизводителям 
(что прозвучало в докладе), 
в ней нет ничего невозмож
ного .. 
Ясно, что придется увели

чить обороты пе1атного стан
ка. Но если реальное содер
жание рубля меняется, это 
придется сделать, только так, 

чтобы эмиссия nриводила не 
к накоплению бумажных де

нег, а к стимулированию 

производства. Поэтому прин-

нета, свидетельство того, что 

критика из рядов оппозиции 

услышана. 

Другие принципиально но
вые моменты. Первый: Пре
зидент точно очертил соци

альную базу реформ. Это 
инициативная часть населе

ния, не сотня дутых миллио

неров, а миллионы собствен
ников - предпринимателей, 
квалифицированных рабо
чих, сnециалистов, фермеров, 
ремесленников. · в до~<Ладе 
сказано, что надо создать ог

ромную сеть малых предпри

ятий производственного типа 
(но это не значит, что nо
средничесi<ая ИJIИ банков
ская инфраструктура долж
на быть смята-без нее эко
номика недееспособна). Вто-

сударству необходимо стать 
субъектом рынка, не соби
рать оброк с предприятий, а 
покуnать то, что ему нуж

но,- услуги, кадры, оружие. 

Переход государственных чи
новников на контрактную си

стему - только часть дела. 

Предстоит изменить суть ми
нистерств, превратить их в 

регулирующие, консультиру

ющие, информирующие орга
ны, которые заинтересованы 

в снижении цен и увеличе

нии товара,- заинтересова

ны уже потому, что выходят 

на рынок и платят. 

Таковы стержневые поло-· 
жения доклада Президента 
Съезду. Они не были выдви
нуты на первый план и пото
му, возможно, не nривлекли 

внимания части деnутатов и 

не дойдут до счеловека из 
очереди•. На взгляд .этого nо
СJiеднего, сбитого с толку 
предсъездовскими маневра

ми политиков, идет nередел 

власти, где все уже решено, 

а сам СъезД - не более чем 
длинное и нудное действо с 
целью оформить закулисный 
сговор, nодать его под соу

сом демократии и законно

сти. Люди, давно ·ждавшие 
экономических реформ (от 
счистой:о пол·итики все уста-. 
ли), вкусив их первых горь
ких плодов, оказались в шо

ке . Поэтому, кстати, на Съез
де так много неоnределив

шихся депутатов. Куда они 
повернут - от этого, собст
венно, и зависит судьба ре
форм. 

Так что Съезд - отнюдь 
не деi<оративный орган. На
nротив, сегодня это конструк

·тивное начало в жизни Рос

сии. Именно Съезд должен 
привести к компромиссу по 

тактическим вопросам между 

nравительством и оnпозици

ей, с которой, разумеется, 
считаются. Идет не nередел 
власти, а уточнение ее кон

ституционного разделения, 

поиск четкой конституцион
ной организации, осознание 
степени ответственности пра

вительства, парламента и 

Съезда за будущее страны. 

По материалам экспертов 
центра «Истина» 

Мипвауки Российской 
~едерации подготовил 

ЕвгениЙ ПАНОВ. 

КОРРУПЦИЯ ~---В перерьшах между заседаниями---

ч н вники кинулись 
в бизнес, но не утонули 
Вопрос депуоrата П. ФИJiип

nов.а Президенту nосле его 
доклада не был случаен. 
Сталкиваясь .с корруnцией и 
сопротивлением реформам, 
граждане имеют лишь одну 

дорогу - к местному nроку

рору, который тысячами ни
тей связан с администраци
ей. «Не пора ли правительст

ву выйти с законопроектом. 
nредусматривающим право 

граждан самостоятельно воз

буждать в суде дело с при
влечением к ответствеJ-IНО

сти должностных лиц. ви

новных в нарушею./и зако
нов и указов?» Ельцин подт

вердил такую необходимость. 
заметив при этом, что сей
час разрабатывается nрог

рамма no борьбе с коррупци
ей, а подписанный им Указ 
станет nервым ее этаnом. 

Надо полагать, что за ним 
nоследуют и другие. Диалог 
деnутата с Президентом на 

Съезде подтвердил лишний 
раз, что рыночные отноше

ния застали nравоохрани

тельные органы врасnлох и 

что разговор о коррупции, 

номенклатурной приватиза
ции рожден не воображе
нием журналистов и обни
щавших граждан. Однако 
складьmается вnечатление, 

что появление уnомянутого 

Указа в канун Съезда выз
вано больше политическими 
соображениями, чем отража
ет планомерную борьбу ис
полнительной власти против 
новой бюрократии. 

Ведь антимонопольный 
закон появился еще более 
nолугода назад, но статья 9, 
заnрещающая совмещение 

коммерческой деятельности и 
госслужбы, до сих пор не 
конкретизирована, а посему 

не имеет прямого действия. 

В итоге чиновники практи

чески всех уровней без бояз
ни кйнулись в бизнес. Но
вая монополия сnешит на 

nомощь нынешней государ
ственной. Понятно, что при 

таком раскладе добиться че
стной конкуренции будет не
возможно. 

По словам заместителя 
Председателя ВС России Вла
димира Шумейко, все уnи

рается в ЗаJ{ОН о госсл:vжбе и 
закон о nравительстве, кото

рых до сих nop нет и о ко
торых он уnомянул в своем 

выступлеRии на Съезде. Ког
да ВС поручил Минюсту 
сделать список чиновников, 

которым залрешено сидеть 

на двух креслах, задача ока

залась непосильной. В 88 
субъектах Федерации одни 
и те же должности именуют

ся часто по-разному. Без 
четкой же градации - кому 
на гасслужбе что можно, а 
что нельзя - бороться с 

коррупцией очень трудно. 
По его словам, старая бюро

кратия не изжита, новая 

нарождается и взятки берет 
еще больше, чем пре.жде. Они 
стали ко.поссальным пре

nятствием на пути становле

ния негосударственных пред

nриятий. сС этим надо бо
роться»,-заключил Шумей
ко. 

Кто же спорит, что надо 
бороться. Однако, nохоже, 
власти только начинают вы

ходить ю состояния благих 
пожел·аний. И первые шаги 
оказались не самыми удач

ными. Указ Президента о 
борьбе с коррупцией, по 
мнению экспертов, оценива

ется не очень высоко. Во 
всяком случае первые .вари

анты сводились к тому, что

бы лишить чиновников пра-

ва nользоваться служебны
ми машинами в· личных 

целях. Документ отправлен в 
Верховный Совет, и скорее 
всего там будут внесены из
менения. 

По свидетельству источни

ков, близких к правительст
ву, на заседанИи постоянно
го Межведомственного сове

щания по защите интересов 

личностИ' и общества от ор
ганизованной преетулиости 
и коррупции под nредседа

тельством Г. Бурбулиса пока 
какого-то системного nодхо

да по борьбе с корруnцией не 

просматривается. Хотя сам 

ri9 себе фак.~. что де~о сдви7 
нулось, уже что-то значит. 

По имеющейся информа
ции, сейчас сделаны офици
альные запросы в ХОЗУ ад
министрации Президента. 
финансовое уnравление мэ
ра Моt:квьJ, Минпром, МВЭС, 

Минтопэнерго, Госкомиму

Чlе' тво о том, в какие 
коммерческие структуры 

эти организации дела.ди взно

сьJ., Проверку проводят сот

рудники МБ и МВД. За на

рушение антимоноnольного 

законодательства руководи

телям грозит суд. На места 
направлены телеграммы, 

чтобы были nроведены ана
логичные nроверки пред

nриятий и местных админи
страций . 
Однако nостОянно дейст

вующее совещание просу

ществует, по некоторым прог

нозам, недолго. · Что придет 
ему на смену, nока неясно. 

К тому же, по некоторым 
сведениям, нет уверенности 

в том, что иные из госчинов

ниi<ов, кто сидит за столом 

на этих совещаниях, не раз

рабатывает меры против са
мих же себя. 

Впадимир СЛУЖАКОВ. 

Указ Президента Российской Федерации 
О еднновременных выплатах за апрель 1992 r. 
н соцнаnьной защнте отдельных слоев населе

ння в 1991 rоду 
В целях усиления социаль

ной защиты малообеспечен
ных групn населения поста

новляю: 

1. Произвести за апрелъ 

1992 г . единовременные еже
месячные выnлаты в разме

ре: 

а) 300 рублей пенсионерам, 
получающим ленсии по 

старости, по инвалидности, 

по случаю nотери кормИJiъ

ца, за выслугу лет, социаль

ные nенсии; 

б) 150 рублей на каждого 

ребенка: 
по уходу' за ребенком до 

достижения им возраста по

лутора лет; 

на детей военнослужащих 
срочной службы; 
на детей, находящихся под 

оnекой (попечительством), 
при условии назначения nо

собия оnекунам (поnечите

JIЯI\1); 
на детей одиноким мате

рям; 

на детей в возрасте до 16 
лет, инфицированных виру
сом иммунодефицита чело
века или больных СПИДом; 
на детей, родители кото

рых уклоняются от уnлаты 

алиментов, либо в других 
случаях, nредусмотренных 

законодательством, когда 

взысi<ание алиментов невоз

можно; 

на детей в возрасте от nо
лутора до 6 лет; 

в) 75 рублей: 
на каждого ребенка, не по

лучающего nособий и лен
сий по действующей систе
ме социального обесnечения 
и не находящегося на пол

ном госучарственном обеспе
чении, в возрасте до 16 лет 
(учащиеся дневных общеоб
разовательных школ незави

симо от возраста. а учащие

с:я других типов дневных 

государственных учебных 

заведений, не получающие 
стиnендию,-:-до 18 лет); 
неработающему тру доело

собнему лицу, осуществляю

щему уход за инвалидом 1 
груnnы или nрестарелым, 

ну:w.дающимся в по;;rоянном 
постороннем yxone no зак

лючению лечебного учрежnе

I JИЯ . а· также за ребенком
инвалидом в возрасте до 16 
.тtет: 

матерям (или другим род

ственникам, фактически осу
ществляющим уход за ре

бенком), состоящим в трудо
вых отношениях на услови

ях найма с предприятиями, 
учрежден иями и органи:за

циями всех форм' собствен
ности, и женщинам-военно

служащим, нахов;ящимся в 

отnуске по уходу за ребен

J~ом до достижения им 3-лет
!'еrо ;r>.озраста; 

I'Р ..,аботаюu,им женам г.о

еннослуж;• JJJJ.fХ и лиц рядо

вого и начэлы'ТВ'-'Ющего со

става органов внутренних 

дел в отла.ленных гарнизо

нах и местностях, где от

сутст н:vt>т возможность их 

трупоустройства; 

гражданам, зарегистриро

ванным в государственной 
службе занятости в J<ачестве 
лиц. ищущих работу, в пе
риод их профессиональной 
подготовки. nоnышения ква

лификации ИJIИ переподго
товки в доnолнение к сти

nендии; 

гражданам, признанным в 

установленном nорядке без

работными, в дополнение к 
пособию по безработице; 

г) 150 рублей аспирантам 
и докторантам, обучающим

ел с отрывом от производ

ства в аспирантуре и докто

рантуре nри высших учеб

ных заведениях и научно

исСJiедоваrельских учрежде
ниях; 

д) 125 рублей студентам 

высших учебных -;аведений, 
лолучающим стипендию; 

е) 105 рублей уч!РЦимся 
средних специальных и про

фесеиональна - технических 
учебных заведений, получа
ющим стипендию. 

2. Установить <: 1 апреля 
1992 г. ежемесячные комnен
сационные вьшлаты в раз

мере: 

а) 85 рублей учащимся, до
стигшим 18 лет и не полУ'"Jа
ющим стипендий, пособий • 
пенсий по действующей си
стеме социального обеспече
ния, до окончания ими ~еб

ного заведения; 

б) 170 рублей студентам 
высших и учащимся сред

них специальнЦtх учебных 
заведений, аспирантам, обу
чающимся с отрьmом от nро

изводства в асnирантуре при 

высших учебных заведени
ях и научно-исследователь

ских учреждениях, находя

щимел в академических oт

nycitax по мед"Ицинским оо
казаниям. 

3. Ввести с 1 апреля 1992 
r. для учащихся профессио
нально-технических и обще
образовательных учебных за
ведений, питающихся в сто
ловых этих учебных заведе
ний, комnенсацию расходов 

от удорожания стоимости пи

тания из расчета на одного 

человека в день в течение 

учебного пеJ;)иода в разме

рах соответственно 6 рублей 
и 2 рубля. 

4. Компенсировать с 1 ап
реля 1992 г . молочным кух

ням системы Министерства 
здравоохранения Российской 
ФедераJ\ИИ дополнительные 

расходы в связи с измене

нием цен на отпускаемые за 
плату молочные смеси и 

nродукты детского питания 

детям первого и второго года 
жизни ·ИЗ семей, в которых 
средний совокупный доход 
на член'а семьи не превы
шает двух установленных 

действующим законодатель

ством минима.льных разме

ров оnлаты тру да в меспц 

без учета компенсациоаных 

выплат и пособий. получае
мых на детей, из расчета 4 
рvб. 80 коп. на опного ребен
ка в день. 

5. Установить, что преп:v
смотренные настоящим Ука
зом единовременные выпла

ты nроизводятся из источни

ков. за счет которых осуще

ствляются соотnстствующие 

основные выплаты. 

6. Министерству труда и 

занятости населения Рос
сийской Федерации совмест
но с Министерствnм финан
сов Российской Фе"ераuии 
утвер11ить в месячный сrю1< 
порядок исчисJJения оn.'Jаты 

отп:vсков с учетом· роста uен 
и денежных доходов населе

ния. 

Установить, что до утnсрж
дения у~азанного порядка 
исчи<'ление оnлаты ежеrоп

ных отпусков длJt всех тру

дящихся осуществляется ис

ходя из заработ1tа за nериод 

с 1 января 1992 г. до мо
мента ухода в отпуск. 

7. Рекомендовать Цент-
ральному банку РоссИйской 
Фе71ерации обеспечить де
нежной наличностью соци
альные вьmлаты, установ

ленные действующим зако
нодательством . 

8. Министерству связи Рос
сийской Федерации обесnе
'!ИТЬ своевременную достав

ку единовременных выnлат 

получателям пенсий и посо
бий. 

Президент 
Российской ~едерации 

Б. ЕЛЬЦИН. 
Москва, Кремль 
31 марта 1992 года 
м 321 

Б~п~нее зарубе~ье==============~========================================================= 
ТАИ БЫЛО ВСЕГДА: ПОЛИТИНН 
РЕШАЮТ, А ОПЛАЧИВАЮТ 
РЕШЕНИЯ , «ПОДДАННЫЕ~ 
В смутные времена распла

чиваться народам порой при
ходится кровью - как это 

nроисходит сейчас в При.дне
стровье. Расквартированная в 
эnицентре событий 14-я ар
мия, в которой служат нема
ло выхо.:щев из Приднестро

вья, неминуемо могла бы 

сыграть роль динамита. Мог
ла бы, но пока (будем надея
·ться, '"!ТО nока) из nотенциа-

льного разрушительного фак
тора имеет шанс стать силой, 
способной остановить разви
тие событий по карабахскому 
сценарию. Командование 14-й 
армии, как известно, высту

nает за то, чтобы войска 
встали пуленеnробиваемой 
стеной между враждующими 

сторонами ... 
Состоявшалея на днях по

ездка вице-президента РФ А. 
Руцкого и государственного 
советника С. Станкевича в 
республику на левом берегу 

Днестра помимо прочего, '"!ТО 
называется, наделала. шума. 

Официальный Кишинев рас

ценил .этот вояж (а также ре
чи российских руководите
лей, nроизнесенные ими во 
время визита и после него) 
как откровенно провокацион
ный, недопустимый и т. п. И 
это несмотря на то, что пози

ция России была сформули
рована четко: межгосударст

венные nроблемы должны ре
шаться цивилизованными ме-

тодами. Но в слу'"lае, если это 
не удастся й конфликт при
обретет кровавый характер, 
необходимо гасить его. Для 
последнего в мире давно су

ществует обкатанная практи· 
ка: воюющих, неспособных 
остановиться по собственной 
инициативе, разделяют тре

тьей, независимой военной 
силой. 

- Да, я считаю, что в дан
ной ситуации есть надежда на 
урегулирование споров поли

тическими способами,- ска
зал Сергей Станкеви'"! коррес
понденту «Российской газе
ты».- И это должно быть 
воистину соломаново реше

ние, которое, с одной стороны, 
не ущемит интересы суверен

ной Молдовы, а с другой -
обесnечит безоnасность граж
дан Приднестровья. Видимо, 
в ближайшее время будут 
созданы межнациональные 

силы СНГ, которые остановят 
кровоnролитие. 

Что ж, nерспективы, как их 
видит государственный совет
ник, достаточно разумные, 

а главное - гуманные. Будут 
ли «разведены . мосты:о на 

Днестре? Будет ли поrашен 
nожар в славянском доме -
во многом зависит от взве· 

шенн9й nозиции всех сторон, 
rтродолжающих диалог no 
nроблеме При.днестровьл. 

Сергей НАГ АЕВ. 

Т ОТ ВЗРЫВ, которы~ мо-
жет вот-вот произоити в 

Нарве, угрожает началом 
цепной реакции. Речь о со
циальном взрыве. В городе 
объявлена nредзабастовочная 
готовность. Как отразится са

ма· забастовка на экономиче
ской и политической ситуа
ции в Эстонии, легJtо пред
ставить, поскольку здесь со

средоточены немалые nроиз

вод .твенные мощности, дей
ствует Эстонская ГРЭС. На
селение Нарвы - nреимуще
ственно русскоязычное. 

Предупредил о возможном 
протесте трудящихся города 

местный nрофцентр. Ранее 
на двух конференциях 

энергетиков и городской 
уже высказьmалась мысль о 

вероятности забастовки как 

Как воспринят указ 
Бориса. Ельцина 

на Украине 
Рассказывая о реахции ~ 

рода У храины на подписан
ный вчера УIСаз Бориса ЕJI.ь
цина по '1ерноморс1Сому фJI.о
ту, пр'есс-атташе y1Cpauнc1Coto 

п.осольстsа сказа/1., что его 

страна видит в решении Рос
сии нарушение достиzну'I'ЫЖ в 
рам1Са% СНГ договореккостей. 
•С таким же успежом Ухраи
на JICOZ.~ta бы заявить о nере
воде под ее юрисдихц.ию Мо
СIСвы, 1Соторая была осн.ован.а 
ICиeBCICиJIC 1CН.Я3ellt RJpиellt Дo.~t
zopylCиM•, - сJСазая npeдcra
вureJI.ь посоАьства. 

(ИТАР-ТАСС). 

КОНФЛИКТ 

Будет 
меры воздействия на власти 
республики. 
Сейчас тревогу вызьmа

ет не столько экономика, 

сколько ситуация, сложив

шалея в регионе из-за вве

дения в действие Закона о 
гражданстве, «благодаРЯ>> 
которому большое ч~«:ло жи
телей города опасаются стать 
здесь людьми, второго сорта. 

Верховный Совет Эстонии 
никак не прореагировал на 

требования профсоюзных 
конференций - о предостав-

В ОПРОС о разделе Черво-
морскоrо ьоевво-морско

rо флота между государства
ми - членами СНГ, Россией 
и Украиной прежде всеrо в 

после.l\ние дни все больше 
становител вопросом сугубо 
политическим, хотя ори бо
лее спокойном подходе моr 
бы быть чисто военным, ~~:аже 
техволоrическим. А посколь
ку это так, то и решать эту 

пробпему будут в первую 
очередь политические руко

водители стран-чле'nов снг. 

(С чем, кстати сказать, со

гласны и сами воеввые мо

ряки, если судить по послед

пим заявлевJtям адмира.JJов 

Червавина и Касатовова). 
Политические же деятели в 

своих действиях, хроме ло
гики событий и уроввл ос
воения ими сути национаJJЬ-

ли в Нарве взрыв? 
.пении гражданства некорен

ному населению, постоянно 
nроживающему в республи

ке не менее трех лет, без ог
раничений, на основе свобод
ного волеизъявления. На 11 
аnреля намечена региональ

ная конференция профсоюз
ных организаций северо-вос
тока Эстонии, которая долж
на пройти в Силламяэ. Оче
видно, от нее можно ожидать 

более жестких решений, ес
ли власти не nрислушаются 

к выдвинутым требованиям. 

Среди требований. профсо
юзов Нарвы - необходимость 
четких разъяснений от nра
вительства республики при
чин формирования доnолни
тельных воинских частей и 
их размещения на севера

востоке. Этот вопрос легко 
увязьmается с высказьmа

нием спикера Верховного 
Совета Эстонии Юло Нуги
са, сделанным во время ви

зита в Финляндию - в Тур
ку. Он опасается, что в рес
публике могут произойти со-

В ЗЕРКА/\Е СОЦИОЛОГИИ 

Как под ел ть 
ных и rосударствеввых ин

тересов своих стран, не в по

следнюю очередь руководст

вуютез 11 маевнем руководи• 

мых ими народов. 

В _целях вылевевин этого 
ивевин в после;~~вюю неделю 

февраля Центр сраввитель
вых социальных исследова

ний · (руководитель - Ляд
реевков В. Г.) провел опрос 
обществеваого мневил rо
родскоrо населения в 19 ре
гионах России. Методом лич
воrо интервью по месту жи

'!'еJJЬства было опрошено 602 

человека от 18 лет и старше. 
Выборка вероятностная. Со
циальная и половозраствал 

структура соответствует дей
ствительной. Случайная 

ошJtбка не превышает пJIЮС
мивус три е половивой про-

ента. 

Тот факт, что лишь пять 
процентов опрошенных за

труднились с ответом, пока

зывает, Ч'J'О проблема широ
ко обсуждается васеленнем 
республики, и люди готовы в: 
ответу на этот вопрос. Абсо
лютное большинство респон-

бытия, nодобные молдав
ским. Трудно сказать, на
сколько опасения основа

тельны, однако севера-вос

ток, сосредоточив, кatt и 

Приднестровье, большои эко
номический потенциал, соз
данный руками преимуще
ственно русскоязычного, на

селения, не объявлял себя 
ресnубликой. Руководство 
же нарвскQго профцентра, 
наоборот, высказало готов
ность в любой момент всту
цить в конструктивный диа-

флот 
девтов. (89 процентов) выска
зали мнение, что этот .Флот 

должен остатьсл единым и 

контролировать его должна 

Россия. 

ВОПРОС: Как вы считаете, 
следует ли разделить Чер
номорский военпо-морской 
флот между государствами· 
членами снr или же необ
ходимо, чтобы этот флот 
остался единым и под кон

тролем России? 

ОТВЕТ: 51 процент- Пол
но~тью согласен с тем, что· 

2. ЧЕТВЕРГ, 
9 АПРЕЛЯ POCCUHCKIIll Гlf3EТII 

лог с . властями. А русское 
демократическое двиЖение 
республики nоддержало, 
кстати, ее борьбу за незави
симость. сПриднестровский 
синдром:о эти люди видят в 

другом: в нали'"lии здесь 

значительной груnпы людей 
с ограниченными правами. 

Это ЯВИТСЛ ИСТО'"IНИКОМ ЛОС
ТОЯННОГ~ напряже~;~ия, отвле

чет людей от созидательной 
работы, создаст благопри
ятную почву для расnрост

ранения сепаратистских на

строений, для nоnыток на
руUJить целостность государ

ства. Об этом говорится в 
обращении РДДЭ к эстонско
му народу. 

Юрий СТРОГАНОВ, 

соб. корр. 

бы Червомарекий флот оста

вался единым и под контро

лем России. 
38 процентов- Соrласен е 
'!'еМ, чтобы Черноморский 

флот оставался единым • 
под контролем России. 
6 процентов- Не согласен 
оставлять флот единым 11 
под контролем России. 
5 процентов - Затрудняюсь 
ответить. 

. Совершенно очевидно, что 
Президент России не мож~ 
не считаться с мнением своих 

изб11рателей, и именно здесь 
и нужно искать ответ на 

QРИЧIIВЫ, ПОбУдИВШJiе 
Б. Ельцина издать Указ о 
переходе Черноморского 

воепво-морского флота под 

юрисд11кцию Росси11. 

Владимир 
I~УЗНЕЧЕВСКИЙ. 
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Vl GЪЕЗД НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ .РОССИйСКОй ФЕДЕРАЦИИ 
(Продолжение. 

Начало в N~ 81). 

Заседание 

второе 

Большой Кремлевский дво
рец. 6 апреля 1992 года.. 16 ча
сов. · Председательствует 
Председа.тель Верховного 
Совета Российской Федера
ции Р И Хасбулатов. 
Председательству ю щ и й. 

Сnасибо. Слово Юрию Гри
горьевичу Гехту, от «Про
мышленного союза» . Григо
рий Петрович, чем недоволь
ны депутаты? 
Гехт Ю. Г., Серпуховекий 

терри':'ориальный избира

тельный округ, Московская 
область. 
Уважаемый Президиум, 

уважаемые коллеги деnута
ты! Я хотел бы несколько 
слов сказать о сложившейся 
ситуации в nромышленности 

и о роли Центрального банка 

в том, что сегодня случилось. 

Мне как координатору 

фракции промышленииков 

пришлось около месяца за

ниматься сnасением Внеш
экономбанка. Несмотря на 
то, что была поддержка Вер
ховного Совета и со сторо
ны Руслана Имрановича не

сколько раз Матюхину- Геор
гию Гавриловичу говорилось 

о целесообразности сохране
ния · многих сnециалистов 

банка и о целесообразности 
сохранения банка как Внеш

экономбанка -'- единственно
го банка, сnособного сегодня 
во внешнеэкономиLJеских 

связях выдавать гарантии, 

Георгий Гаврилович не при
слушался к этим мнениям. 

Внешэкономбанк был nрак
тически уничтожен, бы
ли растеряны его лучшие 

сnециалисты. Они разашлись 
по коммерческим структу

рам, и сегодня ущерб от их 
деятельности столь высоit, 

что оценить его очень слож

но. Поэтому nромышленники 
поставили перед Верх.овным 
Советом и Съездом вопрос о 
создании комиссии по рас

следованию деЛтельности 
Центрального банка в пе
риод nроведения реформ. 
Никто не говорит - ре

формы были во многом не 
продуманы, но действия 
Центрального банка на
столько усугубили сегодня 
реформы, что nрактически 

лотеря лроизводства, кото

рая произошла, в основном 

ложится не на nовышение 

цен, а на Центральный банк, 
изъявший деньги из оборота. 
Он лишил нас возможности 
осуuцес,влять нормальное 

взаимодействие, то есть взаи
модействие куnли-продажи. 
Производство пошло на со
кращение, и сегодня основ

ная вина в этом, я считаю, 

Центрального банка. 
Идея вхождения в мировое 

сообЩество с бездефицитным 
бюджетом, о которой говорил 
Георгий Гаврилович,- зто 
4ИСТЫЙ миф. В наuiих уСJIО
ВИЯХ это невозмоЖно, и не 
ТОЛЬКО В НаШИХ уСJIОВИЯХ, 

Бездефицитность стоиJiа на

шему народу потери лро

мышленного производства в 

размере не менее 25 процен
тов. 

Позтому требования сПро

мышленного союза» - со

здать комиссию и разобрать
ся в действиях Центрально
го банка и возможности даль
нейшего пребывания товари-
ща Матюхина на nосту 
уnравляющего Централь-

ным банком. 
И второе. Если Георгий 

Гаврилович говорит, что он 
не подчиняется Правитель

ству, не nодчиняется Верхов
ному Совету, он нашел воз
можность вместе с Прави

тельством nодписать мемо

рандум, который был еще 
«Пинком•, как говорят, вслед 

тому, что было сделано. По
этому, товарищи, я хотел бы, 
чтобы этот вопрос был nо
ставлен на голосование. Это 
у нас единственная возмож

ность сегодня воздейство
вать. Несколько раз, отчиты
ваясь в Верховном Совете, 
он уходил nрактически от 

норма11ьного . отчета. Позто
му - требование о создании 
высококвалифицирован н о й 

комиссии и о докJiаде Съез
дУ в nериод его работы. Спа
сибо за внимание. 
Председательству ю щ и й. 

Хорошо. Пожалуйста, второй 
микрофон. 
Михайлов Б. Ч., Джангар

ский национально-террито
риальный избирательный 
округ, Республика Калмы
кия-Хальмг Тангч. 
Уважаемый Руслан Имра

нович, уважаемые коллеги! 

Я бы nросил на этом Съезде 
соблюдать те добрые тради
ции, которые были выработа
ны на nервом Съезде. Когда 
обсуждается главный во
nрос Съезда - чтобы бьшо 
дано слово nредставителям 

суверенных республик. Я се
годня nодал заявку на вы

ступление на завтра. Но, ока
зывается, я уже «за бортом», 

лотому что записались все 

фракции, течения и та.к да
лее. Обращаясь к Вам и к 
народным депутатам , я nро

сил бы, чтобы суверенным 
республикам дали слово, nо

скольку в nериод экономиче

ской реформы, в nериод 
вхождения в рынок многие 

сJiаборазвитые в экономиче
ском nлане ресnублики ока
зались в тяжелейшем nоло
жении, и позтому мы имеем 

до~таточно слов, nредложе

ний, как все-таки дальше 
жить и работать. Сnасибо. 
Председательству ю щ и й. 

Хорошо. Для этого не · надо 
сnециаJiьнъiХ Jiьгот. Есть про

цедурное nравило, которое 

четко дает возможность вы

ступать республикам , обла

стям, краям. ПожаJiуйста. 

используйте это, и мы, есте
ственно, будем руководство
ваться Per ламентом, и все 
будут nолучать необходимое 
CJIOBO. 
Приступаем теперь к пре

доставлению слова · отдель
ным депутатам. 

Устинов Игорь Гаврилович, 
пожалуйста, 226-й терри
ториаJiьный округ. Подгото

виться Исакову Владимиру 

Борисовичу . .Я наnоминаю -
три минуты. Григорий Пет
РQВИЧ - три минуты, так? 
Пожалуйста. 

Устинов И. Г., Находкин
ский территориальный из
бирательный округ, Примор
ский край. 
Уважаемый Съезд, уважае

мый Президент! ,f.[ чувствую, 
вы устали, но для того чтрбы 
вас оживить, я хотел бы вер
нуться к воnросу о Консти
туции и сразу сказать, что я 

буду агитировать · Вас за nри
нятие в качестве основы 

Конституции Соединенных 
Штатов Америки. 
Конечно, вы улыбнетесь. Но 

в то же время, если говорить 

о Конституции, той, что от
работали. н~и разработчи
ки, и тои, что nредлагается 

из «роддома Поnова - Соб
чака», которая подкинута 

совсем, как говорят, на поро

ге Съезда,- к сожалению или 
к счастью, но там ~остула

ты, которые есть в амери

канской Конституции, все 
заложены. IJo, видимо, одним 
из условий того, что за две
LТИ лет принято пять nопра

вок в американскую Кон
ституцию, является nричина, 

что общество лоняло необ
ходимость nринятия ко11со
лидированного документа, 

где четко отве,цено каждому 

свое место. И в том числе эта 
Конституция 'начинается со 
слов, что законодательная 

власть принадлежит кон

грессу. 

В этой Конституции два 
раза уnоминается собствен
ность. В нашей Конститу
ции ...:.... восемь раз. Но тем 
не менее, если говорить о 

.:одержании этого nостулата, 

то собственность в амери

канской Конституции уnо
минается с единственной точ
ки зрения: что не может 

быть никто лишен жизни, 

свободы и собственности ина
че как в соответствии с лра

вовым nроцессом. И частная 
собственность -- со справед

Jiивьiм возмещением. И все. 
В этой Конституции нет ни 

слова о nартиях. 

В нашей же Конституции 
десять раз уnоминается сло

во «nартия•, но Конституции 
от этого легче не становится. 

Более того, во время пр.Йня
тил и разработки этой Кон
ституции у нас nросто не бы
ло преподавателя научного 

коммунизма и научного ка

питализма. 

И это не помешало обще
ству, в том числе американ

С I<ОМУ, строить. Позтому бу
ду голосовать за Конститу
цию, которая лредJiагается 

Конституционной комиссией, 
но nрошу вас, задумайтесь и 
об этих делах. 

Председательству ю щ и й. 

Вот такая лропаганда «За» 

играет только «nротив•. По
жалуйста, слово делутату 
Исакову Владимиру Бори· 

совичу, подготовиться делу

тату Рассохину Геннадию 

Васильевичу. 

Исаков В. Б. Уважаемые 

деnутаты! Ряд народных де· 

путатов Российской Федера· 
ции подnисали · депутатский 
запрос и nоручили мне огла· 

сить его на Съезде: 
«Генеральному прокурору 

Российской Федерации. Де
nутатский запрос. 
В последнее время в пуб

личных выстуnлениях ответ· 

ственных должностных лиц 

высказывается мысль о воз

можности разгона Съезда на· 
_родных деnутатов и Верхов· 

ного Совета Российской Фе
дерации. Подобные же вы· 
сказывания расnространяют· 

<.я через средства массовой 
информации. За nримерами 
далеко ходить не надо. 

Это, например, nрошедшее 

вчера собрание граждан 

Российской Федерации. Дан
ные действия являются не 
чем иным, как nубличными 
лризывами к свержению за· 

конно избранных конститу· 

ционных органов, насильст

венному изменению консти· 

туционного строя Российской 
Федерации. Ответственность 

за подобные действия преду· 
смотрена Уrоловным кодек

сом РСФСР. Прошу сооб
щить о мерах, nредnринятых 

llрокуратурой РСФСР, ДJIЯ 
лресечения nротивоправных 

действий и привJiечения ви· 
новных к ответственности. 

Народные депутаты Рос
сийской Федерации». 
Я nрошу, поскольку это 

заявление, я nолагаю, nод

держат и другие народные 

депутаты, nоставить его на 

голосование. Если Съезд его 
поддержит, это будет запрос 
всего Съезда. 
Председательству ю щ и й. 

Но зто и так запрос. (Шум в 
зале). Что, надо I'оJiосовать? 
Хорошо, ставлю на голосова· 

ни е. 

Результаты голосования 

Кворум для лринятия 

решения . 
Проголосовало «За» 

Проголосовало 
«ПроТИВ» 

Воздержалось 
Всего проголосовало 

Не голосовало 
Да, но я обращаю 

525 
' 587 

62 
32 

681 
1 

ваше 

внимание на то, что голосу

ют всего, nредставьте себе, 
682 человека. (Оживление в 

зале). Да нет, принято реше

ние. Я nросто обращаю ваше 
вни мание на дисциплину. 

Неnриятно, да? Первый день 
Съезда, и вот, nожалуйста, 

682 человеi<а к концу засе
дания. Куда это годится! 
(Шум в зале). 
Слово предоставJiяется 

Рассохину Геннадию ВасиJIЬ
евичу. Подготовиться деnу
тату Варухину Владимиру 

Геннадьевичу. Если усnеет. 
Рассохив Г. В. Верхнеи

жемский территориаJiьный 
избирательный округ, Коми · 
ССР. 
Уважаемые народные де

nутаты, я nоnросил слово 

для выстуnления, чтобы до
вести до вашего сведения 

содержание обращения рек
торов более 80 процентов 
российских вузов: универси
тетов и институтов -- в ад

рес нашего Съезда. В их чис
ле вузы Москвы, Санкт-Пе
тербурга, Урала, Сибири, се
верокавказского региона, Ко

ми ССР и других городов и 
реrионов страны. В этих ву

зах обучаются 6олее 90 nро
центов нашего российского 
СТ) денчества. 

.Я исJtренне надеюсь,' что 
завтра текст нашего обра
щения (а руководство Съезда 
дало разрешение на его раз

множение и раздачу) вы nо
лучите, nоэтому не стану 

nодробно знакомить вас с 

его содеJ?жанием. 

Хочу лишь, сказать, что то, 
что в нем содержитсяг- не 

гипербола, что высшие учеб
ные заведения России на 

грани краха, на гpaliJol дегра

дац1:1и всего кадрового и на

учного потенциала. 

Уважаемый Борис Нико
лаевич! Горько говорить об 
этом, особенно горько для 
ректоров, для nреподавате

лей и студентов - Ваших 
убежденных сторонников. И 
мы, и наши студенты все 

больше склоняемся к выво

ду, что ваше заявление nе

ред ректорами России, сде

ланное· в Туле накануне nре

зидентских выборов, как, 

впроче~, и Указ N~ 1, от 
КОТQрЫХ МЫ ТОГДа были В 

таком восторге, оказались 

лишь благими намерениями. 
Ваше лравительство поста

вило высшую школу на ко

лени. И nрофессора, и сту
денты одним махом оказа
лись за чертой бедности. Ву
зы на грани банкротства из
за невозможносrи оплаты 

коммунальных услуг, каnи

тальных текущих ремонтов, 

nриобретения nриборов и 
оборудования. 

Вместо обещанных вами 
десяти тысяч заграничных 

стажировок студентов, асnи

рантов и преnодавателей мы 
оказались снова за сжелез

ным занавесом », только те

nерь уже не политическим, 

как это было раньше, а ин
формационным. Вузы не мо
гут оnлатить выnиску науч

ной периодики и книг, нет 
возмоЖности выехать на 
симпозиумы и конференции. 
Руслан Имранович, обра

щаемся к вам с просьбой: 
сократите как можно больше 
столь милые сердцам членов 

Верховного Совета загранич
ные вояжи, отдайте эти ва
лютные средства на нужды 

высшей школы! (Аплодис· 
менты.) От такого решеf!ИЯ 
и лроку гораздо больше бу
дет, и больше будет автори
тета у }ti!ШИХ народных из

бранников. Уж вам-то нет 
нужды объяснять, у какой 
черты нынешняя выешал 

школа. Вы это знаете не :х;у

же меня, знаете « изнутри» 

как вузовский nрофессор. 

Уважаемые народные депу
таты! Мы, российс1ше рек
торы, обращаемся к вам с 
11росьбой осознать свою от
ветственность nеред народом 

и нашей Россией, перед ее 
будущими локолениями, вы
работать четкую государст· 
венную политику в области 

народного образования вооб

ще, а высшего в особенности, 

спасти высшую школу от 

необратимого развала. 
И в заключение хочу д.:J

бавить, что ректорами соз· 
дана инициативная 

которая намерена 

группа, 

сnустя 

nолтора-два месяца nосле 

завершения нынешнего Съез

да собрать всероссийское со
вещание ректоров и студен

чества, дать оценку nолити. 

ке правительства и Верхов
ного Совета в отношении 
народного образования, сфор
мулировать сuои экономиче

СI<ие и, если б у дет необходи· 
мо, nолитические требова
ния и та1пику борьбы. С 
борьбой nравительства nро
тив интеллектуального по

тенциала собственного на

рода, против его генофонда и 
nротив будущих поколений 
мы мириться не намерены. 

И, наконец, еще одна тре
вожная информация, близ

кая к тому, что было мною 
сказано ранее. В результате 

неnродуманных действий 
nравительственной комис-
сии во главе с бывшим пер
вым вице-nремьером Генна

дием Эдуардовичем Бурбу

лисом практически взорвана 

вся бюджетная сфера Коми 
Ресnублики, кроме . Печор
ского бассейна. Речь идет о 
_той воnиющей несnраведли
вости в оплате, которая сей
час установлена. Все школь

ные учителя, работники ме
дицины nрактически со 2 
аnреля бастуют; не работа
ют. Я требую категорически 
<.рочно создать соответствую

щую комиссию и nринять 

необходимые меры. 
Председательству ю щ и й. 

Уважаемые депутаты! Хо
рошее выступление - надо 

заняться. Я xoтeJI сказать в 
связи с nредыдущим заnро

сом. Заnрос - дело хорошее. 
Наверное, nойдет. Но было 
бы более эффективным реа
лизовать то, о чем уже не

однократно шла речь в на

шем российском парламен
те. 

Во многих странах есть 
такие резолюции: «За неува· 

жение к конгрессу•, «За Не· 

уважение к парламенту». 

Вот до конца Съезда следо
вало бы nодготовить коро· 
тенький документ, имеющий 
конкретные, .правовые ло

СJiедствия: за неуважение 

российского парламента. 
Уважаемые деnутаты! Се

годня у нас был трудный, 

сложный день. Я вас благо
дарю за сотрудничество. До 

свидания. До встречи завтра. 

Заседание 
третье 

Большой Кремлевский ~о
рец. 7 апреля 1992 года. 10 ча
сов. Председательствует Пред
седатель Верховного Совета 
Российской: Федерации Р. И. 
хасбулатов. 

Председателье т в у ю щ и й. 
Доброе утро, уважаемые на
родные деnутаты! Начинаем 
нашу работу. Прошу пригото
виться к регистрации. Прошу 

рассаживаться. Прошу qаре

гистрироватьсл народных де

nутато.в. 

Результаты регистрации 
Зарегистрировано 868 на

родных депутатов Российской 
Федерации 
Кворум имеется - 868 на

родных депутатов Российс.кой 
ФедерацИи. Но я напоминаю, 
Ч7Q на день открьггия у нас 

было 1004 деnутата. Значит, 
160 деnутатов не успевают 
nрийти к 10 часам. так? 
Еще раз? Прошу nригото

виться к регистрации. Прошу 
народных деnутато.в зареrи

С'IIрироваrrься. 

Результаты регистрации 
Зарегистрировано 920 на

родных делутатов Российской 
Федерации. 
Так, лрисутству!О'l'. 920 де

путатов. Ну, это еще ничего. 
Хотя все. равно непонятно, 
куда 84 делутата nодевались, 
которые npиexaJiи для учас

тия в .работе Съезда. Хорошо, 
больше не б у де м. Надо усnе
вать. 

Уважаемые деnутаты, у 
вас есть nримерный nорядок 

работы шестого Съезда на се
годнЯШIНИЙ день. Я ставлю на 
голqс<:>вание лринятие его за 

основу, потом обменнемея 
мнениями. Прошу голосовать. 

Результаты голосования 

Кворум для nринятия 
решения . . 525 
Проголосовало «За » 880 
Проголосовало спро-

тив» 7 
Воздержалось 7 
В<:его проголосовало 894 
Не голосовало О 
Принимается. 

Какие замечания у депута- • 
тов по nовестке дня? Пожа-' 
луйста. nервый микрофон. 
Фрукалов В. В., Азовский 

территориальный избиратель
ный оюруr, Ростовская об
ла!ть. 

Уважаемый Съезд! У. меня 
rю веде-нию два конкретных 

предложе-ния. 

Первое. Вчерашний день 
nрошел не особенно орnанизо

ванно. Это все заметили. Я 
считаю, что такое nоложение 

srвилось следствием того, что 
слишком м.ного у нас хожде

ния по заяу. И сегодня зто на

блюдается. Слишком много 
здесь людей - не депутатов 
и не участников этого сегод

няшнего мероприятия . 

Я бы xoтeJI, Руслан Имра
нович, чтобы Вы исправили 
ошибку nервого дня и объ
явили, кто у нас приглашен 

на наше мероnриятие. Объ
явить гостей и пригласить их 
на балкон так, как было при
нято на первом Съезде . .Р;. то 
у нас так : представитель ук

раинского «Руха» nростоял 
здесь вLJepa лолчаса С'Ли.ной к 

11резидиуму Съезда. Я думаю, 
что это не украшает наш 

Съезд на·родных деnутатов, 
nозтому нужно nорядок наве

сти . Это первое. 
Второе. К сожалению, вче

ра были такие моменты, ког
да буквально nеред голосова
нием народный депутат дер
жал руну, проел слова, но Вы 

ему его не давали . Я не хочу 

Вас в этом .уnрекать, СКОJ?ее 
всего это было чисто маши
нально . Тем более что наш 
nредседатель Комиссии по со
блюдению Регламентов Съез

да народных делутатов и 

Верховного Совета Россий

ской Федерации сидит не 
очень удобно. спиной к заЛу. 
Есть предл<>жение к<ткрет

ное. Посадить лредседате.11я 
этой комиссии вот сюда, что
бы он Вам nомогал и видел 

зал полностью. Если неОбхо
димо ло этим nредложениям 

голосовать, то оба предложе
ния nрошу поставить на· го

лосова•ние. Сnасибо. 
Председателье т в у ю щ и й. 

Так, хорошо. Это, наверное, 

надо принять, особенно л·ер
вую часть предложения. Мы 
сегодня с учетом имеющегося 

опыта попросили, чтобы был 
более строгий контроль за 
входом сюда, в зал. Но вы 
nомните, что начИiНаЯ, если я 

не оигибаюсь, со второго Съез
да, мы сюда кроме членов 

Правителъства (и кого еще, 

Сергей Александрович?) и ·!На
шего небольшого служебного 
аппарата, который nомогает 
деnутатам, больше оообще-то 
ниiQОго и не nускали' в этот 
зал. Естественно. еще руково

дители ресnублик, Фластей. 
Бот и все. Так что Вы совер
шен·но nравы. Если здесь дРУ
гие лица, мы с уважением от

носимся к ним, мы их сюда 

nригласиJiи, но для них есть 

отведеН1Ные места . Поэтому в 
зале не хотелось бы, чтобы 
бьти другие лица, . кроме на

родных делутатов Российской 
Федерации, министро.в Рос
сийской Федерации и неболь-

шого натего служебного ап
парата. Поэтому, если это не 
так, я nрошу исправить эту 

ошибку. 
Ну а Григорий Петрооич, 

вы видели, довольно активно 

nомогает, но бывают и у не
го, и у председательствующе

го лромахи. Так что, я вас 
уверяю . они не умышленны. 

Постараемел исправить все, 
учитывая вчерашний оnыт. 
Сnасибо за замечание. 

Дорофеев Г. П., Бутурлинов
ский терри'l'ориальный изби
рательный округ, Воронеж
скал область. 

Прошу слова, Pycл!UI Имра
нович. 

Председателье т в у ю щ и й. 
Пожалуйста. 
Дорофеев г. n в связи с 

обоснованными nротестами 
ряда деnутатов по нарушению 

Регламента, когда не было 
nредоставлено слово ло .моти

вам, комиссия рекомендует 

следующее: членам президиу

ма оказывать nомощь пред
седательствующему, обращать 
его внимание на депутатов, 

стоящих перед М11!Юрофонами. 
Председательствующему в 
этом случае оnрашивать де

nутатов и, если Регламент 

позволяет, nредоставлять им 

слов0, если нет - он nросит 

занять места. Пе<Ред лроцеду
рой гоJiосования председа
телъствующий задает вопрос. ' 

Председателье т в у ю щ и й. 
Григорий Петрович, извините, 
вот здесь-то сама.я тонкость, 

когда nредседателЬС'Гвующий 

опрашивает деnута~в и про

сит их занять места, но деnу

тат-то не желает занять свое 

место - он во что бы то ни 
стало хочет высказаться. 

Дорофеев г. n. Еще ()Д:На 
рекомендация. Руслан Им:ра
нович. Перед процедурой го
лосования председател'ьст

вующий задает вопрос, есть 
ли желающие высказаться ло 

мотивам голосования, и пре

доставляет двум-трем деnута
там по одной МИ1Нуте на вы
стуnление. 

Председателье т в у ю щ 11 А. 
Двум-тре.м? .Да? 
Дорофеев г. n Да. Если 

выстуnающих больше, ro 
лредседательствующий со

ветуется со Съездом: лре
кратить или нет выстуnле

ния по мотивам голосования. 
Теперь насчет предложения 

ува.жаемого коллеги, чтобы 
занять место. Дело в том, что 
комиссия по соблюдению Рег
ламентов - это не один я, а 

ряд деnутатов, которые вме

сте здесь сидят и советуются 

по сnорным вопросам . У нас 
выведена сюда система связи 

с nрезидиумом и с электрон

ной груnпой . Позтому зто не
желательно делать. 

Председателье т в у ю щ и й. 

Так. Хорошо. Пожалуйста, 
конкретные замечания. Вто
рой микрофон. 

Ген Н. Л., Сыктывкарский 
национально - территориаль

ны~ изб'ираТеЛЬ'НЫЙ округ, 
Коми ССР. 

У'важаемый Съезд ! Я хочу 
выступить по nорядку работы 

сегод:няшнего дня . Вчера га

зет,а "День:о опубликовала 
статью, где изложено, что 

якобы готовится госу дарст
венный лереворот, росnуск . 
Съезда и Верховного Совета. 
Можно расценивать эту ста
тью как неудачную шутку, 

как журналистскую утку ли

бо как утеLJку секретной ин
формации. 

Вчера фракция «Смена» 
внесла официальный делутат
ский заnрос, который nередан 
уважаемому Сергею Алексан
дровичу Филатову. 

У 'меня предложение тако
го рода: сегодня выделить 

время и дать возможность тем 

ДОЛЖНОС'!IНЫМ ЛИЦам. К КОТQ- \ 
рым обращен этот запрос, 
представить официальную 

и·нформацию Съезду по да•н
ной публикации. 
Председателье т в у ю щ и й. 

Таких сообщений много. Я 
вчера для себя узнал главную 
новость современности. Ока
зывается, президеН'Г Перу ра
зогнал nарламент. Это сооб
щение раза четыре nовтори

ли. Если кто-то из вас это не 

слышал, то я информирую. 
Пожалуйста, третий мик.ро

фан. 
Сидоренко Ю. С., Пропетар

екий территориальный изби
рательный округ, Ростовская 
область. 
Глубокоуважаемый Прези

дент, уважаемый президиум, 

дорогие коллеги ! Я хочу, что
бы после сегодняшнего докла
да Президента, Председателя 
Правительства все желающие 
могли задать вопросы без ог
раничения времени . Всем же
лающим необходимо дать воз
мо:ж-ность выступить, nотому 

что лредседательствующий, 
'президиум на nятом Съезде 
лишили nрава задать воnро

сы През.иденту при его обра
щении к народу с реформа

ми. То же самое наблюдается 
и на Верховном Совете. Это 
первое. 

Второе. По nовестке д:ня. 
Наблюдаются, как всегда, не
которые редакционные ошиб
ки. Вторым воnросом в пове
стке дня nоставлен воnрос о 
ходе эканамической реформы 
в Российской Федерации, о 
состоянии агропромышлеН1Но

го комплекса. о ходе вьmол

нения реШений второго (в.не
очередного) Съезда, хотя в 

первой повестке у нас стоял 
волрос об ислоJl'Нении реше
ний, цринятых съездами на
родных депутатов и Верхов
ным Советом Российской Фе
дерации. Я думаю, что это 
легко было бы исnравить, ес
ли бы мы припяди решение: 

слушать на каждом СъезJе 
отчет Председателв Прави

тельства и отчет Председате
ля Верховного Совета . Я не 
мыслю себе, чтобы Съезд на-

чинал свою работу без та.ко
го отчета, а лотому вношу 

следующие поправ1ш. В се

годняшней nовестке заnиса
но: доклад Президента, Пред
седателя Правительства, хотя 
нутно, чтобы это был отчет. 
Это nepnoe. 
Второе. В фиксированных 

выступлениях не включен 

Исnравников - nредсе~атель 
Высшего экономического со
вета, о чем иы вчера говори

ли. 

Третье. Та информация, ко
торую нам вы~=:ает телевиде

ние, совершенно не соответ

ствует настроению, которое 

есть на Съезде . .Я хочу, что
бы мы с вами сделали так, 
как мы сделали на лерво.м 

Съезде: призывали на трибу
ну Ненашева и высказывали 
ему все то. что хотели бы ска
зать. Это несоответствие nол
ностью дезорганизует работу 
нашеrо Съезда. 

Председателье т в у ю щ и й. 
Сnасибо. Здесь действительно 
я сам не увидел фамилии Ис
п.равникова, но, наверное, 

Съезд не будет возражать, 
если мы ему тоже дади·м сло

во. А все остальное, о чем ска
зал депутат Си.дорен.ко, надо, 
конечно, учесть. Пожалуйста, 
четвертый микрофон. 
Хайрюзов В. Н., Октябрь

ский территориальный изби
рательный округ, Иркутская 
область. 
Уважаемый Русла'!! Имра

нович, уважаемый Съезд, я 
лрисоединяюсь к своему кол

леге Сидорен-ко и хочу ска
зать о средст.вах массовой ин
формации. .Я требую, чтобы 
была создана комиссия с уча
стием опnозиции на nаритет

ных началах, которая бы ве
ла коН'Гроль за освещением . 

работы С'ъезда. а затем nро
должила работу и ДQJIОЖилг. 
бы Верхов.ному Совету о дея
тельности так называемых 

средств массовой информа
ции. Оnnозиционный блок го
тов внести свои nредложения 

на этот счет. Это nервое. 

И второе. Сегодня утром no 
радио было сообщено, что 
Черноморский флот nередан 
nод юрисдикцию Украины . .Я 
nредлагаю, чтобы nосле пере
рыва выступил Главком Ша
nошников к доложил с'ъезду 
о тех событиях, которые nро
исходят на Черноморском 
флоте. 
Председатепьс т в у ю щ и й. 

Пожалуйста, . nятый микро
фон. 
Исаков В. · Б., Кировекий 

территориалЬ'Ный избиратель
ный О'Круг, Свердловекая об
ласть. 

У меня три предложения по 
порядку работы. Первое. Для 

того чтобы сделать работу 
Съезда и обсуждение важней
шего социально-зконо/VIИЧе

ского вопроса более динамич
ными, nредлагаю сократить 

содоклады первого заместите

ля Председателя Правитель
ства Гайдара, заместителя 
Председателл Верховного Со
вета Шумейко и ограничитъ
lЯ докладом или лучше, я со

гласен с этим, отчетом Прези

дента Российской Федерации. 
Председателя Правительства, 
а также сократить доклад и 

содоклад по социальной за

щите (вопрос .'Это важный, но 
мы и.меем огроМ'Ное количест

во материалов в письменном 

виде). Надо больше времени 
дать на дискуссию. 

· Второе. После выступления 
Президента и ответов его на 
вопросы поставить на голосо

ванИе принятие за основу nо
становления Съезда народ

ных депутатов о деятельно

сти органов государственной 

власти и уnравления Россий
ской Федерации в nериод эко
номической реформы. Проект 
этого nостановления в.несен 

депутатской груnnой «Смена. 
Новая nолитика » и содержит, 
на мой взгляд, основные nо
литические решения, которые 

мы должты принять по соци

ально-экономической лоли'I\И
ке . .Я не вижу ничего страш
ного, если по этому волросу 

будет принято два постанов
ления - с nолитическими ре

шениями и с комnлексом мер 

ло экономической реформе. 
Это ·ВТОрое, большое rюстанов
ление можно будет принять 
ло итогам дискуссии, а nоли

тические решения, я думаю, 

назрели. Можн<> их прИ1Нять 

сразу ·nосле доклада или от

чета Президента. 
И третье. Завершить сего

дня обсуждение вопроса по 
Прид.нестро.вью. Найти для 
него место в nовестке д.ня, 

обязательно ознакомиться с 
информацией министра ино
странных дел Козырева. 

Председателье т в у ю щ и ·Й. 
Пожалуйста, шестой .мИJКоро
фон. 

Степавов Д. Е., 
'!'ерриториальный 
тельный округ, 

край. 

Приобский 
избира

АJiтайский 

.Я nолностью nоддерживаю 

вь«:туnпение депутата Вла
димира Борисовича Исако
ва. Считаю, что надо ре
шить так, 'Ч!К решили вче

ра, nринять такую nовестку 

дня. Мы же вчера говорили, 
что о ходе экономической 
реформы надо заслушать 

доклад или лучше отчет Пре
зидеН'Га. Затем ло волросу о 
мерах социальной защиты 
было намечено выС'1'уnление 
лредседателя соответствую

щей комиссии товарища За
харова. И о ситуации в сель
ском хозяйстве - лредседа
теля комитета Агафонова. А 
тем, кто леречислен в 

рядке работы, можно 
выступить первыми в 

nо

дать 

пр е-

ниях, когда начнется нор

мальное обсуждение. 
Трюке я очень поддержи

ваю предложение обяза
тельно проголосовать по 

воnросу о включении в раз-

дел «Разное• резолюции по 
Приднестровью. Мы вЧера 
решили, что сегодня мы 

должны по этому · вопросу 
nринять решение. Благодарю 

за внимание. 

Председательствую щ и й. 
Прошу к этому вопросу не 
возвращаться . Мы решим 
этот вопрос . Мы же догово
риJiись вчера. Проект есть, 
он находится на доработке. 
Получим соответствующую 
информацию, вечером к 
нему вернемся. Не подозре

вайте ни в ч е:v~. Решим. За
чем nовторять? Каждый 
выступает и говорит одно и 

то же. 

Пожалуйста, nервый мик
рофон. 
Беспалов В. В., Красно

слободекий территориальный 
избирательвый округ, Мор
довская ССР. 

Вчера в конце заседаниn 
nредседателем фрикции 
•Промышленный союз» быJiо 
11несено nредложение о со

з;tании комиссии по nровер

ке ЦеН'Грального банка. Од
нако зто предложение не 

было постаnJiено на голосо
вание. Я просил бы вернуть
ся и nроголосоnать .этот во

nрос. 

Председательствую щ и й. 
Дело в том, что такая ко
миссия работает в Верхов
ном Совете. Волрос гото
вится, и все зто знают. Идет 
сплошная аудиторская лро

верка. Зачем нам создавать 
еще одну комиссию? И про

мышлеипики это знают. 

Было у Гехта несколько эмо_ 
циональное выстуnление, и 

он nрекрасно это понимает. 

Так что никто не отрицает. 
Зачем теnерь нам комис
сию создавать? 

Беспалов В. В. Вероятно, 
.ца. 

Председательствую щ и й. 
Ну как - вероятно, поче
му - вероятно? В<:е должно 
и.цти_. 

Беспалов В. В. Было пред
ложение от фракции. Его 
надо nоставить на голосова
ние. По Регламенту ... 
Председательствую щ и й. 

Уважаемые деnутаты, я вам 
говорю еще раз: работа идет. 
Комиссия уже работает. Она 
доложит и Верховному Со
вету, и Съезду. Гехта вклю
чим туда. Если надо пред
ставителей от «Промышлен
ного союза• включить да

вайте еще пару депутатов 
включим. 

Беспалов В. В. Руслан 
Имранович, согJiасно РегJiа
менту, если есть nредложе

ние, тем более nредложение 
от фракции, то его надо nо
ставит& на голосование. Это 

nервое. 

Второе. Надо было бы 
нам тогда сообщить nерео
пальный состав этой комис
сии и сроки окончания ее 

работы. 
Председательствую щ и й. 

Дадим , ради Бога, дадим. 
Все, что Вы' хотите, дадим. 
Беспалов В. В. Я не понял, 

мы будем Регламент нару
шать или поставим этот во

nрос на голосование? 

Председательствую щ и й. 
Да нет тут нарушения Рег
ламента. Пожалуйста, Гри
горий Петрович, сообщите 
деnутату, что нет нарушений. 

Дорофеев Г. П. Руслан Им
ранович, я nредлагаю ра

ботать так, как мы уже 
nривыкли работать в Вер

ховном Совете. Выдвигают
ся все предложения, а nо
том он11 обсуждаются и стд,
вятся на голосование. 

Председательствую щ и й. 
Сейчас давайте и nроголосу
ем. 

Дорофеев Г П. Сейчас по
становка на голосование 

лреждевременна. Надо вы
слушать все nредложения 

деnутатов. Иначе мы очень 
затянем выработку nовест
ки дня сегодняшнего засе

дания. 

Беспалов В. В. Дело в том, 
что вчера надо было nоста
вить этот вопрос на голосо

вание. 

Председательствую щ и й. 
Не надо было вчера ставить. 
Пожалуйста, второй микро
фон. 
Амбарцумои Е. А.. Тушип

ский территориальный из
бирательный округ, г. Моск
ва. 

Уважаемый Съезд! Сейчас 
один из деnутатов, высту

nавших от микрофона, воз
можно, случайно допустил 
бестактность, nредложив 
маршалу Шапошникову 
доложить Съезду. Маршал 
Шапошников - командую
щий Объединенными ВО
оруженными Силами СНГ, 
и м.ы можем только попро

сить маршала Шапошнико
.ва проинформировать нас 
о nоложении дел. Мы долж_ 

ны учитывать соглашения, 

которые nодnисывали, 

нравятся они нам или нет. 

И я прошу председательст
вующего следить за этим. 

Сnасибо. 
Председательствую щ и й. 

Хорошо. Прошу высказы
ваться no nовестке дня. По
жалуйста. 
Бочкарев В. К., Железно

дорожный территориальный 
избирательный округ, Пен_ 
зенекая область. 
УваЖаемый Президент, 

уважаемый лредседательст
вующий, коллеги! .Я хотел 
бы ·Вернуться к воnросу о 
телевидении. Вчера мы до-
говорились о лоря.дке 

транслирования. Деnутат 

Попцов обещал, что проб
лем не будет, но вечерняя 
программа не nодтвердила 

наши ожидания: мат.ериал 

купируетсл, выступления 

многих депутатов вообще не 

nрозвучали. Прошу Вас, Рус

лан Имранович, обесnечить 

в соответствии с решением 
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уважаемый Поnцов. Я по

просил бы сделать замеча
ние, LJтобы решения Съезда 
выnолнялись. Не хочу быть 
голословным и nриведУ при

мер. Вы, Руслан Ииранович, 
были свидетелем: того, как 
на заседании ВерховнО>ГО Со
вета обсуж.дался вопрос о 
библиотеке имени Ленина. Я 
имею в виду проблеыу вы
воза национальных бо1'а'2'С'!'В 

России. Было ретение сес
сии ВерховноNJ Совета о 
том, чтобы товарищ Поnцов 
довел зто до сведения рос

сийского народа. Решение 
зто до сих лор не вьmолве

но. Спасибо. 
Председательствую щ • й. 

Что R могу сделать, если 
г :ш вными к.оммеН'Гатораии 

работы Съезда выстулаiО'l' 
советники, nомощники, 

консультанты? Больше кои
ментаторов нет. о~.плодие
мепты). 

Пожалуйста, четвертый 
микрофон. 
Комчатов В. Ф., Ясенев

екий территориальный изби
ратеJiьный округ, r. Москва. 

Перед докJiадом Бориса 
Николаевича Ельцина я хо
тел бы дать небольmую 
справку r.o залросу деnута
та Гена и по той nубликации 
в газете «День», которая 

распространялась на Съезде. 

Я считаю, \м-о эта публика
р;ия nризвана дискредитиро

вать в глазах народных де

nутатов, в глазах Съезда 
нашего премьер-министра и 

ПрезидеН'Га. Публикация, 
которая называлась еГосу
дарственный переворо'l' 
подготовлен,. , основана на 

материалах столичной кол
легии и пун.кте 2 nовестки 
дня о выработке )I[Эркей 
MoCRIBЫ стратегии и тактики 
в связи с предс-rотцим ое

вобожд~иием цен на энерrо
носители. Причем: эти ма
териалы не быдм секретны

ми. Совершенно верно, 
стратегия nодрабатъшалась, 
И пункт 10 во атером столб
це (о политической стратегии 

и тактике на данном этаnе), 
ответственными за который 
назначены Комчатов и Ба
киров, был. Но то, Ч7Q со
держится в скобках дальше._ 
Я зачитываю, лотому что, 
может бьгть, не все деnута

ты знают ... "' 
Председательствую щ и А. 

Да не надо нам зачитывать. 
Я nрошу прощения, деnутат 
Комчатов. Не пытайтесь 
сейчас тут nикироваться. Эта 
публикация уже разошлась, 

она сыграла свою коJiоссаль

ную очернительную роль. 

Так что уже ничего не сде
лаешь. Поэтому nравильно 
депутат поставил вопрос. 

Вот создадим комиссию, так · 
и отчитаетесь. 

Комчатов В. Ф. СОО!ершен
но верно, Руслан Имрано
вич, я передаю эту nублика_ 

цию своему юристу для того, 

чтобы он дал лравовую 
оценку и рекомен.довал мне, 

как ~оставить текст, чтобы 
передать это в суд_ Благода

Р!Q 
Председательствую щ и й. 

По nовестке дня есть еще 
желающие вы~упить? По
жалуйста, пятый микрофон. 

Мальков Н.. И., Читинский 
национально - территориаль

ный избирательный округ, 
Читинская область. 1 

Уважаемый Съезд, уважае
мый Руслан Имранович! В 
контексте сегодняшней nо
вестки дня, так и не дождав
шись в течение двух с поло

виной месяцев ответа 0'1' 
Правительства относительно 
решения вопроса о реализа

ции опJiаченных в nр01nлок 

году целевых чеков и имеЮ

щихся целевых счетов на 

nриобретение автомобилей в 
районах Крайнего Севера и 
конкретно в райОне БАМа, 
я nросил бы сегодня Прави
телъство найти время и до
ложить всей России, каким 
будет в ближайшем будУЩек 
ответ на этот воnрос. Он бу
доражит обществешюе :мне
ние. 

Председательству 10 щ • й. 
Николай Иванович, ЭТ0'1' воn
рос мы nланируем рассм.аr

реть. 

Мальков Н. И. И в связи со 
вчерашним заявлением nред

седателя Центрального бан
ка о том, что идет грабеж 
населения. Может .бьггь, сло
во нечаянно выскочило, во 

это очень верное слово. ПуСТJо 

сегодня и ·доложат всей Рос
сии, а не только нам, nусть 

это прозвучит ло телевиде

нию, по радио: будУТ реа.пи
зовываться эти чеки, опла

ченные людьми в прошлом 

году, или нет? 

Председа.тельству ID щ • й. 
Так, по повестке есть еiЦе 
желающие выстуnить? Ува
жаемые депутаты, nрошу 

вас, ради Бога, давайте по по.. 
вестке. 

Пожалуйста, шестой ИJ~JC-o 
рофон. 
Носовец С. А., Омский на

ционально - территориаль

ный избирательный окруr, 
Омская область. · 
Уважаемый Президещ 

уважаемый Съезд. увсикае
мые коллеги! Хочу вер

нуть вас именно к повест

ке дня, именно к сегодняш

нему nорядку работьL На
nоминаю, что :мы nриняли 

его за основу. И хочу кате
горически выстуnить nротив 

предложения делутатов Иса
кова, Стеланова и так далее. 
Если эти депутаты nриехали 
сюда, чтобы как можно быст
рее свести счеты с Президен
том, то я, например (как, на
деюсь, и все вы), nриехал для 

того, чтобы выслушать пол
ную концепцию экономиче-

(Продолжение на 4-й стр.) 
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ской реформы, которая пред
ставлена здесь достаточно 

ширюко. Поэтому я обра
щаюсь прежде всего к тем 

из вас, кто на местах обесnе
чивает nроведение этой эко
номической реформы. 

Посмотрите, второй день 
nроисходит •безумие• у мик
рофонов в связи с повесткой, 
второй день лЮди пытаются 

свытащить• ПрезиАента на 
трибуну и свести с ним сче
ты. 

Я предлагаю проголосовать 

в целом за предложенный 
график и заняться делом. 
Стыдно же nеред Россией! 
Все пеняете на телевидение, 
а nосмотрите, как вы выгля

дите со стороны. Работать 
нужно и эту nовестку nри

нять в . елом. 
Председательству ю щ 11 й. 

Может быть, при~м в це
пом? 
Или еще хотите обсуждать? 

Давайте я nоставлю на голо
сование в целом. Прошу го
лосовать. Здесь все nродума
но. Воnросы подготоnлены,
ораторы тоже. И не думайте, 
что содокладчики ... они не 

займут больше 15 минут. 10-
15 минут. Все, голосуем. 
Результаты rолосованиа 
Кворум для nринятил 

решения 525 
Проголосовало «За• • 836 
Проголосовало 

«ПРОТИВ» 

Воздер"жалось 
Всего nроголосовало 
Не голосовало 
Решение принято. 

38 
22 
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Так, nрекрасно, спасибо. 
Это уже свидетельство наше
rо конструктивнdго подхода. 

Уважаемые народные де
nутаты, слово для доклада 

сО : .оде экономической ре
формы Российской Федера
ции,. предоставляется Прези

денту Российской Федерации, 
Председателю Правительства 
Российской Федерации Ель
цину Борису Николаевичу. 

(Доклад Б. Н. Ельцина 
опубликовав в предыдУщем 
номере). 

Бречалов А. в.. Таймыр
ский территориальный изби
рательный округ, Реелублика 
Хакаси.я. 

Борис Николаевич, Вы в 
своем докладе очень кратко 

коснулись nроблем Крайнего 
Севера Резкое (иногда неоn
равданно резкое) nовышение 
зарnлаты в n·роизводствен

ном секторе на Крайнем Се
вере больно ударило по ра
ботникам бюджетных орга
низаций и сельского хозяй
ства. Но ведь города и посел
ки Крайнего Севера мoryr 
жить только в условиях су

ществования единой инфра
структуры. поэтому необхо
дима радикальная помощь. 

Понимает Правительстоо 
:или нет, что помощь северл

нам - это не дотации. а вло

жение денег в будущее Рос

сии? Ведь здесь сосредото
чены основные источники 

минерJального сырья и тол

пива. 

Ельцив Б. Н. Правитель
ство это понимает и намере

но дейстnовать в этом на
правлении Я коротко оста
новился на этом вопросе, по

скольку это отдельный пункт 
повестки дня и там будет 
nодробное изложение, и по
зиции Правительства в том 

числе. 

Задонский r. И., Молодо
rвардейский территориаль
ный избирательный окруr, 
r. Москва. 
Уважаемый ПрезидеНт! 

Меня интересует ситуация 
теnерешняя, связанная с 

оrем. что вопрос о реформах 
вновь в критическом со

стоянии. Снова идут напад
ки, и направлены они на то, 

чтобы nереключить рефор

мы на административные 

методы. В октябре - ноябре 
были нарушены хозяйствен
ные связи. эапасов зерна бы
ло буквально на три недели, 

Внешэкономбанк был без де
нег. И тогда Вами был ре
шен вопрос о том . что нуж

но идти на решительные ре

формы, и как можно быст
рее - Вы об этом только что 
сказали. 

Мы знаем. что союзное 
nравительство nыталось 

удержать территориальную 

целостность Союза с nомо
щью административных ме

'!'Одов. Сейчас перед нами 
снова возникает этот же во

nрос: возможно ли решен11е 

стоящих nеред нами задач 

административными метода

ми? 
Ельцин Б. Н. Я сказал в 

своем докладе, что это невоз

можно и обратного пути для 
России нет. 
Братищев И. М., Октябрь_ 

ский территориальный изби
рательный округ, Росrовская 
область. 
Уважаемый Борис Нико

лаевич ! У меня следующие 
воnросы к Вам. Первый: 
владеет ли Правительство 
информацией о том, какое 
количество товарной массы 
утекает из России за грани
цу, в частности в Польшу, 
Венгрию, Болгарию и '!"ак 

далее? 
Если Вы приедете в Поль

шу - Вам это несложно сде
лать.- то Вы увидите рос

сийские товары везде и всю
ду. Это те товары. которые, 
как нас убеждают, не nоль
зуются на международном 

рынке спросом. Так вот этот 

rова р. по нашим расчетам (а 
я экономист). nримерно на 

240- 280 млрд. рублей товар

ной массы утекает за грани
цу. Это треть товарной мас
сы, производимой в России. 
Так вот владеете ли Вы 

rroй информацией? 
Второй вопрос: можете ли 

Вы назвать те реальные nо
.питические силы, организа-
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ции. слои населения, которые 

противодействуют осуществ
лению экономической рефор
мы, выстуnают против нее, и 
те реальные nолитические 

силы . организации. слои на

селения, которые nолностью 

nоддерживают nрактическую 

деятельность по реформиро
ванию, проводимую возглав

ляемым Вами Пра\1ительст
вом. 

И третий воnрос. Многие 
nарламентские фракции'
это очень важный вопрос, 
товарищи,- в своих nредло

жениях в Верховный Совет 
считают, ~то переход к сво

бодным ценам на rоnливно
энергетические ресурсы дол

жен осуществляться "nод 
контролем Правительства и 
быть поэтапным. Какова 
концеnция Правительства на 
этот счет? 

.ЕJtьцив В. В. По nервому 
воnросу. Я сейчас не имею 
данных в целом об утечке 
товаров за границу. Конечно, 
они, безусловно, есть, nоявля
ются там, nоскольку мы да

ли большую свободу nред
nриятиям и у них есть nря

мые связи с nредnриятиями 

разных стран мира., С уче

том того, что пока еще гра

ницы между странами СНГ 
«nрозрачнъrе», мы сейчас ре

шаем вопрос о том, чтобы 
установить настояхцую госу

дарственную границу России, 

и тог да мы действительно 
будем владеть nолной ин
формацией. 

Второе - в отношении nар
тий и сил. Я сказал, что в 
каждой социальной rрулпе 
есть и . nротивники, и сторон

ники реформ. В каждой. В 
какой nартии или обществен
ной организации больше или 
меньше, говорить очень труд

но. Я думаю, как раз Съезд 
больше всего это может nро
демонстрировать, хотя он, 

может быть, не отражает 
nолностью . соотношение этих 
мнений в народе. 

И третье - в отношении 
свободных цен на энергоре
сурсы. Да, у нас было первое 
nредложение насчет того, 

чтобы J!a них (и этого тре
бовал рынок) nерейти с 15 
апреля. Но nосле очень де
тального анализа, рассмот
ренив в Правительстае это
го вопроса, консультаций с 
руководителлми на местах 

мы пришли к выводу: как 

ни трудно нам, но в это вре

мя делать этого нельзя. То 
есть в крайнем· случае - с 
июня. И поэтапно. 

Председательст в у ю щ и й. 
Четвертый микрофон. Де
nутатов nрошу не забывать 
nредставляться. 

Шустов С. п.. Железнодо
рожныjt территориальный 
избирательный округ, Мос
ковская область. 

Уважаемый Борис Нико
лаевич! Вчера ВЫ вместе с 
нами на СъеJiде ё большим 
интересом выслушали вы
стуnлениелредседателя Цент

рального банка России Ма

тюхина. Одна цифра, ду
маю, nоразила всех сидя

щих в этом зале: nредnола

гается, что во втором квар

тале недостаток денежной 
массы будет составлять 40 
млрд. рублей. Если мы раз
ложим это на сегодняшнюю 

минимальную заработную 
nлату, около 40 миллионов 
россиян не смогут получить 

эти деньги. Значит, они nро
сто не смогут пойти и ку
nить себе что бы то ни было. 
Первое: считаете ли B!jJ 

возможным в таком nолсf
жении, в таком состоянии 
дальше nроводить реформы? 
Второе: считаете ли Вы, что 

можно на сегодняшний день 
госnодина Матюхина оста
вить на своем посту - че

ловека, который не обеспе
чил нормального денежного 

обращения? 
И nоследнее: считает!'! ли 

Вы, что и Верховный Совет 
проявил некоторую слабость 
в этом отношении, ибо Цен
тральный банк находится · в 
совместном ведении Верхов
ного Совста и Президента? 

Ельцин Б. Н Первое. Я 
считаю, что мы критическую 

черту нехватки денежной 
массы все-таки nрошли. И 
меры, которые были nред
nриняты Правительством (и 
сейчас предпринимаются), 
вселяют надежду, что во 

втором квартале все-таки мы 

не будем иметь таких крул
ньrх неnриятностей, которые 
имели в первом квартале 

этого года. 

Второе - в 0'1'ношении 
Центрального банка. Я всег

да считал и сегодня считаю, 

что банк должен работать 
вместе с Правительством и· 
находиться в подчинении 

Правительства или, по край
ней мере, быть нейтральным, 
как в других государствах. 

Тогда. конечно. воnросы бу
дут решаться быстрее. 

Коrда была с Матюхиным 
работа на уровне Председа
теля Верховного Совета (до
статочно nлотная), я имел 

много nретензий лично к нe
llfY· Не думаю, чтоб эти не
достатки он за это время ис

правил. 

Перуанекий С. с.. Совет
ский территориальный изби-

рательный окруr, r . Казань. 
Экономичесrсая реформа в 

России неотделима от внут
ринациональной nолитики. 
Экономичеекая реформа х 
национальная политика -
это даже не две nроблемы, а 
две стороны одной проблемы. 
Сейчас очень модно срав

нивать национальную поли

тику союзного центt)а и рос

сийского центра. В связи с 
этим скажите, пожалуйста, 
в чем Вы видите принциnи
альное отличие националь

ной политики российского 
центра от национальной по-

литики бьmшего союзного 
центра? 
Ельцин Б. Н. При союзном 

центре Россил не имела ни
какой государственности. 
Россил сейчас имеет nолную 
государственность к полную 

самостоятельность в nрове

дении внутренней и внешней 
nолитики. 

Что касается ресnублик в 
составе Российской Федера
ции, то, как и регионам, им 

отдается значительно боль
шая самостоятельность, чем 

была. То есть центр тяжести 
смещается как раз на ме

стах. идет децентрализация, 

и эта децентрализация долж

на Rдти дальше во всех во

nросах. Вот принципиальная 
разница. 

Филиппов U С.. Москов
С!':ИЙ территориальный изби
рательный окруr, r. Санкт
Петербурr. 

Уважаемый Борис Нико
лаевич! Многие граждане 
России rотовы помочь Вам и 
возглавляемому Вами Пра
вительству в проведении ра

дикальных экономических 

реформ. Но, сталкиваясь на 
местах с корруnцией. соnро
тивлением реформам, они 
имеют лишь одну дорогу -
к местному "nрокурору, кото
рый тысячами китей связан 
с местной администрацией. 
Как Вы считаете: не пора 

ли Правительству · выйти в 
законодательный Gpra!J - в 
Верховный Совет - с зако
нопроектом, предусматри

вающим право граждан само

стоятельно возбу)Кдать в су
де дело с привлечением к от

ветственности должностных 

лиц, виновных в нарушении 

законов. .указов Президента 
Ельцин В. Н. Считаю, что 

пора. Первым этапом борь
бы с коррупцией стали ме
ры, разработанные министер
ствами безопасности и внут
ренних дел (сnециальная 
nрограмма по эт.ому вопросу), 

и подnисанный мной Указ о 
борьбе с корруnцией . С точ
ки зрения законодательной, 
Ваше nредложение. считаю, 
заслуживает внимания. и, 

безусловно, нужно обратить

ся в Верховный Совет с та-
ким предложением. · 
Председательству ю щ и й. 

Да, это совершенно справед.
ливо. Тем более. воnрос о не
обходимости борьбы с кор
рупцией в Верховном Сове
те поставлен уже два меся

ца тому назад. 

Денисенко Б. А , Новокуз
нецкий территориальный из
бирательный окруr, Кеме
ровская область. 
Уважаемый Борис Нико

лаевич! Вы знаете, в каком 
тяжелом nоложении находит

ся сейчас фарминдустрия. 
обесnечивающая населенИе 
медикаментами. Как Вы счи
таете: не пора ли сейчас тем 
коллективам управленцев, 

которые сумеют вытащить 

nредnриятия из nрорыва. оз

доровить финансы, сделать 
nродукцию кредитосnособной 
и сохранить рабочие места 
в виде nремии дать возмож

ност.ь nолучИть льготные ак

ЮИ? 
Ельцин Б. Н. Вы име.ете в 

виду фармацевтические пред

nриятия? 
Денисеяко Б. А. Да. 
Ельцин Б. · Н. Считаю, что 

предложение хорошее, и мы 

его рассмотрим. 
Еремин А. Е .• Шарьинекий 

территориальный избира- · 
тельный округ, Костромская 
область. 
Уважаемый Борис Нико

лаевич! В связи с Вашим вы
стуnлением. будут ли прове
дены какие-то структурные 

изменения в министерствах 

и ведомствах - созданных 

вот таких монстрах? Будут 
ли оnределены статус ассо

циаций и концернов, их 
функциональные обязанно
сти. четкое разграничение 

функций? И в связи с этим: 
намерено ли Правительство 
и Вы лично как-то совето

ваться no этим воnросам с 

комитетами и комиссиями 

Веоховного Совета? 
Ельцин Б Н. Такие nред

ложения nодготовлены, и я 

об этом сказал в докладе. 

Требуется сейчас не nросто 
коnирование старых струк

тур управления. Требуютел 

совершенно новые структу

ры, системы управления в 

условиях рыночной эконо
мики. Предложения по ере
конструкции» Правительства 

подготовлены. Как всегда, мы 
советуемся с комитетами 

Верховного Совета и комис
сиями его палат, и я не за

буду этот воnрос тоже -
nосле Съезда мы будем рас
СJ'.\Э.Тривать его в Правитель
стве. Сразу после Съезда. 
Быстров С. Н , Ставрополь

ский территориальный изби
рательный округ, Ставро
nольский край. 
Уважаемый Борис Нико

лаевич! Вам хорошо из~ест
но, что более 100 стран мира 
живут в условиях и по зако

нам рыночной экономики. 
Однако немногие из них (где
то 15- 20) могут лохвалить
ся тем, что создали своим 

гражданам хорошие условия 

жизНи. Примеры Югославии, 
Польши и других стран по
казывают, что переход к 

рынку nринес одни страда

ния. 

Оnравдан .ли наш сегодня
шний такой быстрый переход 
к рынку? Не nринесет ли 
этот nереход посnешный еще 
большие лишения и тяготы 
нашему российскому наро
ду? 
Второй вопрос. Как сего

дняшний курс Правительст
ва, возглавляемого Вами. вя
жется с той предвыборной 
лрограммой, с которой Вы 
выступали nеред своими из

бирателями? Спасибо ;Ja вни
мание. 

Ельцин Б. Н. В отношении 

реф>рм . я уже сказал в сво
ем докл аде. сомнений ника
ких нет . это, еще раз гово

рю, единственный для Рос
сии в сегодняшнем ее поло

жении путь. Мы честно ска
зали, что не nроизойд~т 
улучшения ни череЗ два, ни 
через три месяца. Возмож
но, какое-то начало стабили
зации может быть к концу 
года, а в дальнейшем, в 
1993 году,- улучшение жиз

ни людей. В этом л убежден . 

Председательст в у ю щ и й. 

Виноват, Борис Никола
евич. второй воnрос. Пожа
луйста, Ваш второй воnрос 
сформулируйте. Третий мик
рофон. 
Быстров С. Н. Вы не отве

тили на второй вопрос. А 
второй вопрос такой: как 
увязывается курс Прави
тельства, возглавляемого Ва
ми, с предвыборной про
rраммой. с которой Вы вы
ступали перед избирателя

ми? 

Ельцин Б. Н. Я nонял. 

Считаю, что в каких-то де
талях, может быть, расхож
дения есть, но в основном 

nрограмма соответствует 

предвыборной программе 
Президента России. . 
Кстати, и тогда было тоже 

-сказано, что можно ждать 

какого-то результата rолько 

к концу 1992 года. Именно 
такой срок, он не меняется и 

сегодня. 

Дурасов М. Ю., Октябрь
ский территориальный изби
рательный округ, Пензенская 
область. 
Уважаемый Борис Нико

лаеви'!! Меня очень волнует 
вопрос: каким образом Пра
вительство будет возмещать 
заводам, которые выпускают 

елецпродукцию и работ1\ЮТ 
по заказам, заработную пла
ту? Потому что они сейчас 
на десятки миллионов в мо

ем родном rоро.де · Пензе вы
nустили продукции, заказ 

есть. во денег не nлатят. Вы
нуждены людей отnравлять 
в отпуск. 

Прошу Вас ответить. 
Ельцин В. Н. Здесь такие 

проблемы. Первая. Мы дос
таточно долго обсуждали во
енный бюджет России JJa 
этот год. Он складывался 

· очень тяжело, противоречи

во; и, конечно. мы не могли 

дать военным столько. сколь

ко они запросили, а nотому 

сокращение заказов на во

енную ,.ехнику составило 

около 60 процентов. В целом 
военный бюджет сократился 
на 18 nроцентов. 
Каждому предnриятию со

ответствующий заказ выдан. 
Задержка произошла rолько 

потому, что 1\fЫ с Объединеtt
ными вооруженными сила

ми. пока не было Министер
ства обороны России. оnре
деляли эти суммы ассигно

ваний . Сейчас они решены, 
и эти заказы будут безуслов
но оnлачиваться. · 
Что касается друrой части 

воnроса. Вот это сложнее. 
Это во~рос конверсии. Кон
версия требует денег. На нее 
выделено в этом году 40 м:riрд. 

·рублей . . Конечно, это недос
таточно nри нашей огромной, 
разветвленной сети оборон
ных предприятий. По догово
ренности с главами основ
ных государств Америки, 
Англии, Франции, Германии, 
Яnонии и других мы !"'аз

решили и разрешаем пред

приятиям продавать оружие 

за рvбеж. конечно, только то, 

что не заnрещено к nродаже 

международн~ми соглаше

ниями. 

И третье - часть заработ
ной платы мы будем компен
сиоовать напрямую. 

Варухин В. f., Uентраль

ный территориальный изби
рательный округ, Яроспав
екая область. 
Уважаемый Борис Нико

лаевич! Массовое недоволь
ство избирателей вызывает 
невиданный размах корруn

ции, разбазаривания сырье
вых ресурсов. растаскивания 

государственной и муници
пальной собСТ'Венности. 
За два года работы данно

го деnутатского корпуса и 

Верховного Совета nракти
чески не сделано ничего, что

бы nоложить конец этой вак
ханалии . И приятно было ус
лышать, что Вами подnисан 
наконец-таки один указ no 
коррупции. 

Но не кажется ли Вам, что 
разового указа совершенно 

недостаточно для nреодоле

ния этих негативных тенден

ций, имеющих острую соци
альную значимость? 
Сnасибо. 
Ельцин Б. Н. Безусловно. 

убежден, что недостаточно. 

Это должна быть планомер
ная работа по всем направ

лениям. 

Мальков Н. и.. Читинский 
национально - территориаль

ный избирательный окруr, 
Читинская обла~ 

Уважаемый ПрезидеН'I' го
сударства Российского! Бо
рис Николаевич, у меня один 

вопрос. Он затраrивает ин
тересы 15 краев и областей. 
При Вашем активном уча

стии Верховный Совет при
нял постановление о nрида

нии ряду территорий стату
са свободных экономических 
зон. После этого последовали 
конкретные Ваши распоря

жения как Председ~теля на
шего Правительства. Приня
то решение Президиума в 
конце концов, в феврале ~то
го года, nодтверждающее 

статус свободных экономиче
ских зон. И тем не менее Ва
ши вице-nремьеры всячески 

противятся тому, чтобы на
конец утверЖдалось положе
ние и эти территории, кото

рые входят в рынок, как и 

Карелия, в своеобразном эко
номическом эксnерименте, 

могли бы пользоваться тем, 
что Вы и сегодня в докладе 
назвали «гораздо большей 

самостоятельностью и nра

вом решения своих вопро

сов•. 

Ельцин В. Н. Да, nосле nри
нятия в феврале уже окон
чательного, последнего, счи

таю, документа Президиума 
Верховного Совета все ста
ло ясно, и надо действовать. 
Я лично проверю действия 
двух первых заместителей 
Председателя Правительства, 
было ли с их стороны бюро
кратическое торможение в 

решении этих вопросов. 

Председательству ю щ • й. 
Так, пожалуйста, первый 
микрофон. · 
Рогачева И. А., Октябрь

ский территориальный изби
рательный OJtpyг, Мурман

ская область. 
Сnасибо. Фракция «Свобод

ная Россия•. 
Уважаемый Борис Нико

лаевич, 1 июня 1990 года 
МИД СССР во главе с това
рищем Шеварднадзе подпи

сал соглашение о раздели

телыtой линии в Охотском, 
Беринговом морях. К Вам 
сейчас обратились 89 экипа
жей, которые nромышляют в 
Охотском море. Сегодня в 
средней части этого моря 
идет полным ходЬм лов ры
бы крупнотоннажными суда
ми Кореи, Яnонии, Тайваня, 
Китая и Польши. У меня к 
Вам убедительная просьба, 
чтобы наш МИД российский 
разъяснил рыбакам эту си
туацию. Большое сnасибо. 

Ельцин Б. Н. Хорошо, s 
МИДу скажу. 
Председательствую щ к й. 

Так, пожалуйста. (Смех в 
зале). Пожалуйста, второй 
никрофон. 
Савченко И. С., Первомай

ский территориальный из
бирательный окруr, Мур
манская область. 
Уважаемый Борис Ни-

колаевич, к велиrюму сожа

лению, в Вашем докладе ни
чего Вы не сказали о том, 
как бу,дет развиваться наш.е 
здравоохранение. Охрана 
здоровья в любой стране яв
ляется основой nолитики 
лравительства. И мне хоте
лось бы при финансировании 
нашего здравоохранения в 

одну треть по сравнению с 

nредыдущим годом узнать 

все-та"и. что намеревается 

Правительство делать с ох
раной здоровья народа и со
хранением уровня этого здо

ровья. Это nервое. 
Второе. Я хотел бы уточ

нить еще один воnрос. Вот 

в печати. в частности в га

зРТе «день•. появилось со_ 
общение о том . что группа 
лиц в Московском Совете 
ставит во:1рос об устранении 

Съезда и Верховного Сове
та. Я хотел бы уточнить 
Вашу ТО'! КУ зрения на этот 
воnрос Что Вы об этом дУ
маете: является ли это пре_ 

ступленн ем и.ли. может быть, 
действием nротив сущес-r
вующей власти. 
И третий вопрос, который я 

хотел бы задать, это воnрос, 
который rопросили меня за
дать агропромоэцы. В ча~т

ности, no Ростов:: r~ой обла
сти. no Ставропольскому 
краю не выплачено сельско

му хозяйству более 58 ми.л
лионов инвалютных руб
лей за зерно .. Почему не вы
плачено и когда будет сде

лано ? 
Ельцин Б. Н. Я скя.зал в 

своем докладе. что мы nод

ТР.~рждаем выnолнение этих 
обязательств. Пока сего 1ня 
у нас казна равна 13 мил

лионам . Вы щrаете, что 
Внешэкономбанк мы приня
ли полностью от союзных 

органов обанкротившимся . 
т?. м ничего не было. Но счои 
обязательства будем вы
nоднять 

В отношении здравоохра
нения Это не верно. что я 
ничего не сказал в докладе., 

Все-таки доклад не может 
подробно осветить каждую 
тему . Тем не менее основ
ные nозиции no здравоохра
нению там были названы. 
Первая - это nереход на 
страховую медицину и ско

рейшее rtринятие соответст
вующего закона. Я думаю, 
что это облегчит наше nо
ложение, nоскольку будет 
уже вклад каждой органи
зации, каждого nредприя

тия в поддержку медицины. 

И второе. Мы. рассмотрев 
наши возможности на 1992 
год, считаем, что во втором 

полугодии можно все-таки в 

какой-то стеnени увеличить 
расходы на здравоохранение, 

поскольку многие области и 

кр11я, я об этом знаю. в 
первом квартале уже nрак

тически, как говорят, «nро

ели" бюджетные расходы на · 
здравоохранение, которые 

были nредусмотрены на 
год. 

Председательствую щ и й. 
Что, у Вас третий вопрос? 
Савченко И. С. Борис Ни

колаевич, Вы не ответили на 
воnрос об отношении к пуб

ликации в газете «День•. 

Ельцин Б. Н. Нет, это не о 
nубликации. Вы меня сnра
шивали о.-

СаJJченко И. С. Об отноше
нии вообще москвичей ... 
Ельцин Б. Н. О мнении 

москвичей. Я, конечно, к 
этому отношения никакого 

не имею. и я сказал в своем 

докладе, что деnутаты на

строены реформаторски, 
что, безусловно, nолезно. · 
Надо сохранять до новой 
Конституции. а· какова будет 
новая Конституция, решат 
Съезд и всенародный рефе
рендум 

(После перерыва) 
Председательствую щ и й. 

Уважаемые деnутаты! Про
шу рассаживаться. 

Уважаемые народные де
путаты! 35 минут Президент, 
глава Правительства отве
чал на воnросы. Не ругайте 

меня, но , откровенно гово

ря, особенно содержатель
ных вопросов я слышал 

мало. 

Есть ли смысл еще зада
вать Президенту вопросы? 
Из зала. Нет. 
Председате.nьству ю щ и й. 

Хорошо. прошу рассаживать
ся. Я хотел бьt точно знать 

' настроение большинс:rва на
родных депутатов. Если вы 
хотите, чтобы Президент, 
глава Правительства про

должал атnечать на воnросы, 

то можно еще минут 15. То
гда nрошу выразить свое от

ношение. В принuипе можно 

было бы дать возможность 
выстуnить другим ораторам, 

заnланированным. Может 

быть, сперва им дадим сло
во? Потом , если захотите, 
можете задавать воrтросьL 

(Шум в зале). Тогда чтобы 
потом не бьщо нарекаiJИй в 
адрес председательствующе

го: кто за то, чтобы._ Нет, 

пожалуйста, зарегистрируй
тесь. За это время успокои
тесь. 

Результаты регистрации 
Зарегистрировано 787 на

родных деnутатов Россий
ской Федерации 
Кворум имеется. 

Уважаемые депутаты! Я 
сформулирую воnрос: кто за 
то, чтобы ограничиться те
ми вопросами. которые были 
заданы Президенту, · главе 

Правите.льства? Прошу голо
совать. · 

Результаты голосования 

Кворум для nринятия 
решения 405 
Проголосовало «За» 465 
Проголосовало спротив» 330 
Воздержалось 11 
Всего nроголосовало 806 
Не голосовало 2 

Решение принято. (Шум в 
зале). 

Это лроцедурный вопрос. 
Минутку , nусть нам дадут 
пояснения. 

Дорофеев Г. П. В Ре~ламен
те Съезда нет оnределения . 
того, когда Съезд лрекра
щает задавать вопросы. Но 
на основании опыта работы 
Верховного Совета. где дан
ный волрос является проце
дурным, я предлагаю и на 

Съезде считать его nроце
дурным, и в данном случае

решение лринятЬrм . Это мне
ние Комиссии по Рег.ламен

ту. так как Регламент не оп
ределяет данный воnрос. 
Предлагается Съезду считать 
вопрос nроцедурным. 

Председателъству io щ и й. 
Друзья. я nрошу вас согла

ситься. Ничего дополнитель
ного мы не получим, вы по

няли. (Смех в зале) . Давайте 
лучше заслушаем других 

ораторов. Спасибо за под
держку . 

Уважаемые деnутаты. сло
во nредоставляется первому 

заместителю Председателя 

Правительства Российс1tой 
Федерации Гайдару Егору 

Тим уровичу . 
15 минут хватит? То есть 

Егору Тимуровичу и Шумей
ко - no 15 минут. Исправни
кову - 10. (Шум в зале). Ну, 
тоже 15 хотя он согласен и 

на 10, ri.ожалуйста, Егор Ти
мурович. 

Гайдар Е. Т. Уважаемые 
народные депутаты! К тому 
времени, ко г да nятый Съезд. 
дав Президенту доnолнитель

ные nолномочия . открыл до

рогу к углублению экономи

чесr~их реформ. шесть лет 
колебаний. нерешительно
сти . комnромиссов уже поро

дили настоящий социально
экономический хаос. 

Я думаю, что не открою 

вам секрета, если скажу. что 

Президенту тогдэ с огром 

ным тру дом давалось форми
рование Правительства. Все 
nрекрасно понимали, что 

nришло время расплаты за 

годы финансовой безответст
венности, за неnлатежесnо

собность Внешэкономбаюtа, 
за разворованные природные 

ресурсы страны. за развален

ные финансы. за неработаю
щий рубль, за пустоту лри

лавков, за все те социальные 

демагогические обещания, 
которые раздавались вволю 

на протяжении последних 

лет. Все понимали, что имен

но этому Правительству при

дется плат~;~ть по всем этим 

счетам, 

Надо сказать, что очень 
многие известные обществен
ные деятели, nоколебавшись, 
уходили от nредложений ра
ботать в этом Правительстве, 
предnоложив, что гораздо 

лучше переложить снач. 

все неприятности на ~ругих. 

Осень 1991 года - это уже 
крутое nадение общественно
го nроизводства, зто быстро 
останавливающаясл черная 

металлурГия, за которой яв

но вставала угроза остановки 

всего · машиностроения и 

строительства. Осень 1991 го
да - .это время г.nубокого 
уньтия и nессимизма, ожи

дания голода и холода. Все, 
КТО В ЭТОЙ СЛОЖНОЙ ситуации 
решил бы и дальше тратить 
время на бесконечные и бес
плодные дискуссии о безбо
лезненных путях nерехода 

к рынку, стабилизации эко
номики, ждать создания кон

курентно-рыночной среды и 

формирования эффективной 
частной собственности, до
ждался бы nаралича лроиз
водства, гибели российской 
демщсратии и самой государ
ственности. 

Мы никогда не обещали, 
что реформы бу.дут идти 

легко. Сейчас nосле nервого 
их этапа можно подвести не
которые предварительные 

итоги, предложить те ко.Р

ректировки курса экономи

чесrюй политики, которые, 
видимо, придется вносить 

любому правительству -или 
этому, если ему будет дове

рено nродолжать реформы, 
или любому другому, потому 

чтс они просто вытекают из 

логики экономических лро

цессов, из реальной ситуации 
в народном хозяйстве. 
Да, масштабы повышения 

цен в январе оказались боль
шими, чем мы предполагали, 

а nадение уровни жизни -
более резrшм. Вместо посте
пенного разгона темnов ин

флsщии в ливаре - феврале 
мы nолучили их резкий ска
чок за лервые три недели 

января, после чего настуnил 
период относительной стаби
лизации цен, продолжавший
ел с конца январп примерно 

до конца февраля: В это вре
мя цены снизились пример

но по 40 процентам номен
клатуры продовольственных 

товаров. Лишь со второй по
ловины февраля и в марте 
вновь начинает лропвляться 

тенденция nовышения цен 

вслед за смягчением денеж

ной nолитики, увеличением 
социальных выплат. 

Сейчас можно сказать, что 
со скриnом рыночные меха

низмы заработали. И сего

дня, принимая под давле

нием л!Обое вынужденное 

решение no смягчению де

нежной nолитики, мы долж
ны иметь в виду, что это ре

шение прлмо и непосредст

венно через неделю скажет

ся на ситуации на потреби
тельском рынке. 

Ситуация в торговле, ра
зумеется, не стала благост

ной. но она радикально пере
менилась. Практически .по
стоянно растет число горо

дов, в которых есть в прода

же мясо, мясопродукты, мо

лочные продукты, важней
шие виды промышленных то

варов народного nотребления. 

Это - не благостный рынок, 
это - не рынок изобилия, но 

это УЖе и не тот развал, ко

торый был в ноябре - де
кабре. 

Да, страна тяжело, болез
ненно nреодолевает соnротив

ление тех социальных групn, 

которые всю жизнь занима

лись расnределением дефи

цитных ресурсов и предпо

читали бы заниматься этим 
. вечно, входит в другую си

стему регулировани.я. Здесь 

с трудом было восnринято 
то. что сказал Президент об 

автори;rете рубля. Но обрати

те внимание. с какой .лег

костью, буквально незаметно 
за январь - феnраль он 
смел с рынка государств 

СНГ денежные суррогаты, 
которые пытались заnустить 

в оборот и которые вызыва
ли такую nанику у многих 

специалистов и многих де

nутатов, «ак быстро обесuе
нилq~ украинский куг 1. 

При огромном. действитель
но скачкообразном росте цен 
реальный курс доJrлара к 
рублю не уnал по сравнению 
с концом декабря . Это зна
чит. что реально доллар се

годня стоит ровно в 4--5 раз 
меньше, чем он стоил в де

кабре. Это реальный резуль
тат реформы. 

Разумеется, мы начали 
проводить очень ж"стную 

бюджетную политик_,; не для 
того. чтобы гордо зdнисс.ть 
себе нуль в бюджетном де

фиците . Все это нужно было 
для того. чтобы СПиСТJ1 рубль, 
дать народному хозяйству, 

рынку то, в чем он остро 

нуждается, устойчив) ю, 
стабильную национальную 

валюту ка1с основу устойчи
вой , стабильной L'ОСударст
венности. 

Разумеется, набравшие 

собственную деструктивную 
инерцию процессы в сфере 

материапьноt·о производства 

нельзя было остановить по 
мановению волшеGной па

лочки. За резко упавшим 
уже к осени сокращением 

производства стоят и развал 

связей с Восточной Европой, 
и уХудшение условий тор

говли с государствами Со

дружества, и уnавший им
порт, и уЖе износивше!'!ся 

оборудование. Да и за саму 
финансовую стабилизацию, 
как известно, практически 

всем и везде в мире прихо

дится довольно дорого пла

тить падением производства. 

Предполагать, что вслед за 
либерализацией цен немед
ленно начнется индустриаль

ный подъем, могли лишь 
безграмотные авантюристы. 
И сейчас можно спокойно, 
без истерики, разобраться с 

тем, что же у нас nроизошло 

за последние три месяца в 

сфере материального произ
В9дства. Сделав зто, мы уви
дим, что здесь перекрещи

ваются три существенно раз

личных процесса. 

Первый из них - посте
пенная стабилизация поло

жения в базовых отраслях 
народного ':?злйства. Остает
ся устойчивой добыча газа, 
стабилИзировалась добыча 
коксующихся углей. Это nо

зволило приостановить паде

ние производства в черной 
металлургии и отдельных ви

дов nродукции· машинострое

ния. Заметно возросло про
изводство важнейших хими

ческих конструкционных ма

териалов: полиэтилена, по

.лиnролилена. Естественно, я 

сравниваю с реальной базой 
состояния экономики осени 

прошлого rеда. Разумеется, 

мы видим, что и здесь про

должаются неблагоnриятнъrе 
процессы и в первую оче

редь они проявляются в неф
тяной промышленности, где 

падение добычи nока остано
вить не удается. 

Второй действительно 
nредельно неnриятный nро
цесс сокращения производ

ства целого ряда технически 

сложных товаров, в· том чис

ле технически сложных то

варов дл~тельного nользо

вания, обусловленный нара
стающим и nродолжающим

ся развалом хозяйстnенных 
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связей в СодружеС'!'Ве. Э1'о 
действительно опасный про
цесс, ero необхоДИJЮ оста
новить. 

Третий- начало еrрумур. 
ного кризиса в цепок ряде 

отраслей, производство в ~ 

торых было JDI:бo JIЗбЫТО'I
нъrм, как в nроизводстае ВОС>о 

ружений, .пибо не было обес~ 
nечено соответствуiОlЦИII. 
уровнем эффективности и се
бестоимости производимой 
nродукции, как в сельскохо

зяйственном машинострое
нии, которое сворачивается, х 

сожалению, пока сравнитель

но быстро. Производство ком
байнов, скажем, сократилос~ 
на одну треть. 

В целом детальный аната 
nоказывает, что к настолще

му времени нет каких-либо 
nризнаков того, что заnуск 

рыночных механизмов nри

вел к утлублению кризиса в 
материальном лроизводст~ 

Нам nридется пройти еще не
легкий путь до того, как 
удастся в nолной мере оста
новить промышленньtй спад. 
создать nредпосылки эконо

мического роста. но основа

ний " для паники нет. 
После nериода первых не

удач, связанных с неотрабо
танностью нового механизма 

внешнеэкономического регу • . 
лирования, организацион

нъrх сбоев , начал быстро ра
сти эксnорт. Существенное 
увеличение доли валюты. ко

торую мы оставляем в рас

nоряжении предприятий, ры
ночнъrй валютный курс, дей
ственнъrе стимулы для экс

nорта машиностроительной 
nродукции привелИ к пере

лому тенденции в этой сфере. 
Если в прошлом году про

исходило nомесячное сокра

щение экспорта, продолжав

шееся и в январе, то к марту 

объем· экспорта nродукции из 
России увели'!ился по срав

нению с январем более . чем 
на 2 млрд. рублей и более 
чем на миллиард рублей nре
высил уровень декабря про
шлого года. Уровень эксnор.. 

та в страны Восточной Ев
ропы. развал отношений с 
которыми был важнейшей 
nричиной паралича нашей 
собственной nромышленно
сти. увеличился за это время 

в два раза. 

В два раза увеличился 

экспорт машиностроительной 
nрdдукuии. резко растет ее 

доля в нашем эксnорте. Та
ким образом. мы постепенно 
перестаем быть rогуларст
вом . вывозящим то.лько сы

рье. Введенные эксnортные 

тарифы на вывоз сырья. топ

лива. энергетики - это жест

r~ая мера. но необходимая для · 
того. чтобы остановить чисто 
сырьевую наnравленно"ТЬ 

нашего эксnорта. дать вздох

нуть собственной обрабаты
вающей nромышленности. 

Разумеется. начиная ре

формы, мы не рассчитывали 

на существенную финансо
вую nо"держку Заnада. Зна
ли: никто в мире не готов 

бросать деньги на ветер, ни

кто не решит за нас наших 

собственных nроблем . Знали 
и то. как долго и настойчиво 
nриходилось многим странам 

идти no nути рыночных ре
форм, стаби.nизационной по
литики, nрежде чем удава

лось завоевать устойчивое 
доверие международного со

общества. открыть широкий 
nуть nритоку ресурсов, необ
ходимых JЧIЯ С'I:РУКТУРНОЙ 
nерестройки экономики , обес
печения устойчивого эконо
мического роста. 

Мы nолагали. что в луч
шем случае нам nотребуются 
годы nоследовательных ре

шительных рыночных ре

форм и проведения ответст

венной финансовой nолити
ки, чтобы переломить недо

верие nотенциальных инве

сторов. 

К счастью, в данном слу~ 

чае мы ошиблись. Осознав 
меру своей исторической от
ветственности, роль России в 
современном мире, влияние 

nроисходящих в ней npouec~ 
сов на судьбу всего челове
чества, ведущие государства 

мира достойно ответили па 
вызов 'Времени. 

Всего несколько месяцев 

серьезных рыночно-ориенти
рованных радикальных ре

форм потребовалось, чтобы 
nереломить сомнения, отбро
сить наколившиеся nреду

беждения, nринять решения 
о беспрецедентной по мае~ 
штабам финансрвой помощи 
реформам в России. 

Как вы Знаете, речь идеоr 
о выделении то.лько в этом 

году 24 млрд. долларов, необ
ходимых д.ля обесnечения 
устойчивой конвертируемо
сти рубля, жизненно важной 
бесnеребойной работы про
мышленности, импортных 

поставок, финаНсJ1рования 

масШтабной структурной ле
рестройки и обновления рос

сийской экономики. 
Сам факт nринятия бес

nрецедентного по масштабам 
решения о финансовой под
держке реформ в России, 

· связанные с ним изменения 
инвестиционного климата в 

отношении нашей страны., 
вал предложений крупных, 
соJrидных западных компа

ний no инвестициям в рос
сийскую ·экономику, поднлв
шийся буквально в nервые 
часы nосле объявления о 
примятых решениях, сущест

венно меняют условия фор-
мирования и реализации 

экономической • политики 
внутри России. 

Конечно, нас nо-прежнемJ 
волнуют острейшие текущие 
проблемы. Конечно, важней
шая из нl-fJ< сегодня - это 

кризис неплатежей, на nри
чинах которого я nодробно 
останавливаться не буду, как 
не буду говорить и о тех ме-

(Продолжение на 5-й стр.) 
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рах, которые Правительство 

уже наметило вместе с Цент
ральным банком для того, 
чтобы эти nроблемы решать. 
Важным является другое. 

Нам действительно сегодня 
придется существенно сме

стить акценты · в своей дея
тельности. Можно- сказать, 
что сегодня сформировалиаь 
предпосылки для того, что

бы nерейти от вдохновлен
ной мужеством отчаяния ка
валерийской атаки· к подго
товке и реализации широкой 
программы углубления эко
номических реформ и рекон
струкции российской эконо
мики. 

Среди возникших направ
лений этой nолитики- глу
бокая nерестройка структу
ры народного хозяйства, де
милитаризация экономики, 
ее открытие, nриватизация, 

формирование эффективной 
структуры собственности. 
Именно здесь сегодня nред

стоит сконцентрировать уси

лия любому рос~ийско'Му 
правительству, которое nо

нимает сложившуюся ситуа

цию, видит nерсnективы, от

ветственно за судьбы России. 

О конверсии. Разумеется, 
все мы прекрасно nонимаем, 

что именно с конверсией обо
ронной промышленности свя
зываем мы наши надежды на 

радикальную структурную 

nерестройку, выход на миро
вой рынок с высокими тех
нологиями. То, что мы вы
нуждены были входить в 
конверсию столь жестко, рез

ко сокращая закуnки воору

жений, было связано в nер
вую очередь с nредельной 
ограниченностью наших соб
ственных финансовых ресур
сов. 

Уже сегодня мы сущест
венно расширяем финанси
рование конверсионных nро

грамм, работаем над nрограм
мой создания на базе оборон
НЬIХ nредприятий мощного 
комплексного nроизводства 

нефтегазодобьmающего обо
рудовани~ оборудования для 
лесотехнической, лесопере
рабатывающей промышлен
ности, для · переработки сель-

скохозяйственной nродук-
ции, производства това-

ров народного потребле-
ния. Сюда мы предлолагаем 
наnравить не только финан
совые ресурсы бюджета, кре
дитные ресурсы российской 
банковской системы, но и 
значительную часть финан
совых средств, предоставляе

мых международными фи
нансовыми организациями. 

Демилитаризация экономики, 
начало ее г.rуубокой структур
ной лерестройки открывает 
дорогу реализации нашей 
стратегической линии в обла
сти финансовой nолитики, 
линии на разгрузку государ

ственного бюджета от неэф
фективных расходов. 
Уважаемые народные де

nутаты! Ограничен~юсть вре
мени, разумеется, не позво

ляет мне мало-мальски си

стематично изложить нашу 

точку зрения на основные 

на~авi!ения работы Прави
тельства. Хочу сказать лишь 
о главном. 

Да, мы прошли очень оrя
желые пять месяцев. Да, в 
этих nяти месяцах была 
сконцентрирована расплата 

за целый период нереши
тельности и безответствен~о
сти. Да, сегодня сформирова
пись уникальные nредпосыл

ки экономического подъема в 

России. Мы получили то, к 
чему страны идут года-ми. 

Мы получили возможность 
nровести серьезную, глубо
кую структурную лерестрой
ку экономики на базе круп

НЬIХ доnолнительных финан
совых ресурсов, не сопоста

вимых сегодня с ресурсами 

нашего собственного госу
дарственного бюджета. 
Сегодня Россия имеет шанс 

войти в полосу экономиче
ского nодъема. Уnустить этот 
шана, сорваться, исnугаться 

трудностей было бы, на наш 
взгляд, nрестуnлением перед 

Россией. (Аплодисменты.) 
Председательст в у ю щ • й. 

Слово для выступления 
предоставляется заместителю 

Председателя Верховного Со
вета Российской ~едерации 
Шумейко Владимиру ~илил
ловичу, как мы и обговари
вали. Все по Регламенту. 
Шумейко В. Ф. Уважаемый 

Президент, уважаемые на
родные депутаты! Я также 

скажу, что не так много вре

мени дается для того, чтобы 
в выстуnлении полностью 

осветить такой громадный 
воnрос, как реформа эконо
мики. 

Поэтому в своем выстуnле
нии я тоже остановлюсь 

пишь на некоторых момен

тах - на ходе реформы толь
ко в сфере лромышленного 
лроизводства, оценив здесь 

влияние лишь некоторых ра

дикальных мер Правительст
ва. Во-первых, о политике 
цен. Проведенный нами ана
лиз показывает, что да, дей
ствительно, одной из основ
нъrх причин незапланирован

ного, резкого скачка цен яв

ляется крайний моноnолизм 
изготовителей лродукции,от
ставание в формировании 
конкурентных рыночных 

структур. Предnриятия-мо
нололисты незамедлительно 

воспользовались либерализа
цией цен, стали устанавли
вать цены, в 10 раз nревы

шающие ожидаемые, и резко 

наращивать доходы и при

быль даже при сокращении 
производства. 

Можно спросить, где же 
антимонопольные меры? К 
сожалению, антимонополь

ные меры, осуществляемые 

Государственным комитетом 
по антимонопольной лолити-

ке, пока желаемых результа

тов не принесли. И здесь, на 
наш взгляд, дело не только в 

самих действиях комитета. 
Дело в том, что, во-первых, 
стеnень монополизации рос

сийской экономики не имеет 
себе равных в мире. 
В государственный реестр 

моноnолистов внесено сего

дня более двух тысяч пред
приятий и объединений. До
статочно сказать, что значи

тельная часть продукции ма

шиностроения выnускается 

сегодня на О]!:НОм-е.Динствен
ном или на двух-трех пред

приятиях. Обеспечение в этих 
условиях даже выборочного 
контроля за каждым моно

полистом - это очень труд

ная, почти нереальнал зада

ча. 

Во-вторых, и, на наш 
.взгляд, это самое страшное: 

сами органы государственно

го уnравления сегодня nре

подают уроки крайнего мо
нополизма на товарных рын

ках. 

Я приведу лишь несколько, 
пару-тройку, nримеров. На
пример, Госкомнефтелро
дукт России выпустил nрейс
курант, который назьmается 
«Оnтовые цены на нефтеtтро
дукты•. Этот действующий в 
настоящее вре,мя nрейску
рант предусматривает повы

шение цен на некоторые неф
тепродукты с коэффициен
том от 6,4 до 11,5, в то время 
как указ Президента, подли
санный ранее,- только ко
эффициентом 4,8. 
Или другой очень яркий 

nример. Недавно в Москве 
распоряжением вице-мэра от 

23 марта сего года создана 
муниципальная компания 

«Главмосстрой•, которая объ
единила 88 предприятий, за
водов, организаций строи
тельства. И раньше она на
зьmалась ПСО сГлавмос
строй». Вот вам налицо nре
словутая смена вывески. 

В этих случаях неприкры
того государственного моно

nолизма. когда, например, до

nолнительные nолномочия 

мэру Москвы дает сам Пре
зидент, Антимонопольный 
комитет nочти бессилен, не
смотря на то что он выведен 

из структуры Правительства 
и nодотчетен Верховному Со
вету, Кстати сказать, к со
жалению, несмотря на тО что 
Верховный Совет дважды 
проголосовал за такое реше

ние, Президент, которого, 
очевидно, ввели в заблужде

ние сторонники монополиз

ма. до сих лор не подписал 

этот закон. 

Тем не менее продолжаю
щийся рост цен и связанное 
' ним дальнейшее падение 
производства вскоре превра

тит nодавляющее большин
ство предnриятий в моноnо
листов. Этот волрос чрезвы

чайно важен. И здесь лрин
цилиальным является то, что 

для 90 nроцентов населения 
цены не являются сяободны
ми и рыночными, они не оn

ределяются спросом и nред

ложением. 

Характер цен носит ярко 
выраженный нормативно
расчетный характер. Они оп
ределяются не спросом -
nредложением на рынке, а 

себестоимостью моноnольно
го производителя. 

Так, по данным Госкомста
та России, 40 nроцентов удо
рожания лромьrшленньiх 

товаров связано с монопопь

ным повышени~м цен на 

сырье и материалы, еще 40 
nроцентов связано с налогом 

на добавленную стоимость и 
товарными надбавками, и 
лишь · 20 процентов остается 
на все остальные nричины, 

включая ценовые nретензии 

самого · моноnольного произ
водителя. 

Поэтому очень трудно ожи
дать, что механическое осу

ществление пиберализации 
цен приведеоr к появлению 

конкурентоспособного това

роnроизводителя и к росту 

производства, наnолнению 

рьmка товараМ'К и к ожи

дающемуся снижению цен. 

На наш вЗгляд, надо по
нять, что нужно искать ка

кие-то другие меры. И может 

быть, ПравительСтву следует 
все-таки вернуться, не сдер

живая nроцесса либерализа
ции цен, к рассмотрению 

предложений о введении 
предельных нормативов рен

табельности. 
Многие будут говорить, что 

это не рыночная мера, что 

предеп рентабельности огра
ничит маневр лроизводства. 

Но еще раз надо nоцумать, 
это может оказаться единст

венной мерой, которая сего
для сократит вот такой рост. 
Теперь несколько слов о 

налоговОй политике. 

Если веломнить недавнюю 
историю и веломнить ее аб
солютно честно для себя, для 
всех сидящих здесь депута

тов. то мы должны отдавать 

·себе оr._чет в том, что в 1990-
1991 годах. в период противо
стояния центра и освобож
дающихся от него республик, 
именно установление мень

ших ставок напогов было 

одним из важных средств 

политической борьбы за 
влияние н'а трудовые коллек
тивы, за влияние на руково

дителей этих коллективов. И 
центр снижаJr. и мы снижа

ли. И так довели до того, что 
ставки налогов на прибыль, 
если вы nомните, мы снизи

ли до 32 nроцентов. Вызван
ное политической борьбой 
вот это снижение ставqк на

логов стало одной из главных 
причин, на наш взгляд, рез

кого увеличения бюджетного 
дефицита России, который 
достиг в 1.991 гор.у рекордной 
суммы - 108,4 млрд. рублей, 
то есть nочти 10 nроцентов 

валового национального про

дукта. Естественно, что добы
тые в nолитической борьбе 
льготы совершенно несбосно
ванны с точки зрения эконо

мических преобразований. 
Правда, теnерь, в период про
ведения радикальных ре

форм, из одной крайности 
лерешли в другую: 90 про
центов государственных до

ходов предполагается полу

чить за счет налогообложе
ния. Общее количество нало
гов всех уровней возросло до 
42, всех - я имею в виду и 
федеральный, и местный, и 
республиканский, и краевые, 
и так далее. 42 вида налогов, 
из них 21 обязательный. А 
практика nоказывает, что, 

когда ставки налогов опреде

ляются в первую очередь 

именно из фискальных сооб
ражений, они как раз способ
ствуют и росту цен, и свер

тыванию производства. 

Здесь есть еще одна сто
рона, на которую надо обра
щать внимание. Вот эти не

обоснованные, но громадные 
ставки заставляют, стимули

руют массовое стремление 

руководителей · nредnриятий 
добиваться всяческих налого
вых льгот, находить лазейки 
в налоговом законодательст

ве, а зачастую просто обма
нывать государство. 

Предусмотренные законо
дательством налоговые льго

ты предоставляются сегодня 

Правителч.ством бессистем
но. Значительная часть льгот 
предоставляется в индивидУ

альном порядке отдельным 

территориям и предприя

тиям, и сохранение такого 
порядка не только является 

nрямым nоощрением корруп

ции, но и носит крайне неэф

фективный характер. Ведь 
налоговые льготы зачастую 

nредоставляются при такой 
системе как раз не тем, кто 

в них нуждается, а тем. кто 

может с позиции силы раз

говаривать с nравительст

вом или какими-то иными 

мерами добиваться себе nо
слабления. 

Что nолучается в резуль
тате? В результате nолучает
ся, что от ожидаемой суммы 
за счет налогов на добавлен

ную стоимость в феврале 

собрали только 36 процентов, 
а от акцизов - 44 процента 
(nравда, за счет резкого ро
ста цен сумма налога на при

быль оказалась на 30 nро
центов больше ожидаемой). 
Фактически получается, что 
вся масса централизуемых 

бюджетом средств, которую 
удается сегодня собрать, на
правляется на все увеличи

вающиеся социальные вы

платы, по существу ни кс9-

пейiш не исnользуя на саму 
основу реформ - на струк
турную пере!тройку лро

мышленности. Позтому мы 

считаем, что надо немедлен

но рассмотреть воnрос о сни

жении налоговых ставок. На
логи должны nоощрять лро

изводителя. Чем больше бу
дет производителей, тем 
больше государство может 
собрать налогов. Хотя бы 
снизить налог на добавлен
ную стоимость с 28 до 20 про
центов. а в добывающих от
раслях, сельском хозяйстве, 
пищевой промышленности -
до 10 процентов. 
Во-вторых, на наш взгляд, 

необходимо рассмотреть во
прос о nерераспределении 

налоговых поступлений в 
пользу территориальных 

бюджетов, с тем чтобы не 
ставИть местные органы вла
сти в положение, требующее 
от них усиления налогового 

давления. 

В-третьих, необходимо 
рассмотреть введение специ

альных видов налогов выбо
рочного временного характе

ра именно на этот переход

ный период. Но почему, до
nустим, не ввести налог на 

монололистов или не устано

вить налог на товарно-мате

риальные ценности, которые 

хранятся на складах произ

водств? Например, за пер
вый год - лоллроцента, за 
второй год - 50 процентов, а 
за третий - 100- 120 процен
тов. Это смогло бы более сти
мулиjювать именно дефицит
ный товарный рынок. 
Наконец, последниймомент 

(на мой взгляд, самый глав
ный для промышленности), 
на котором мне хотелось бы 
остановиться в своем выстуn

лении. Это система уnравле
ния экономикой. 
Вновь созданные, а в боль

шинстве своем реорганизо

ванные министерства, nо

строенные по отраслевому 

nринцилу, осуществляют 

функции, явно далекие от 
необходимых для условий 
перехода к рыночной эконо
мике. Волреки .всяческим ре
формам на гпазах возрож
дается командный стиль ру
ководства экономикой, пря
мое вмешательство в хозяй
ственную жизнь nредприя

тий. Как nоказал ана.пиз 
структуры Министерства 
nромышленности Россий

ской ~едерации, его делар
таменты сегодня практиче

ски являются зеркальным 

отражением отраслевых ми

нистерств союзного Совми

на -- образца начала 80-х 
годов -- с тем только отли

чием (как говорят многие 
генеральные дИректора), что 
общий уровень компетентно
сти на порядок ниже, чем 

был тогда. 
В положении некоторых 

деnартаментов заnисано, что 

они являются юридическими 

лицами, имеют собственные 
счета в банках, создают соб
ственные внебюджетные 
фонды за счет отчислений 

предприятий, осуществпяют 
nраво распоряжения и уn

равления собственностью 
nредприятий, хотя поспедняя 

функция, как вы знаете, от
дана законом только Госу

дарственному комитету Рос
сийской ~едерации по уn
равлению государственным 

имуществом. Более того, 
своим делартаментам Мин
лром определил nраво само- . 

стоятельна создавать и орга

низовывать nредnриятия, что 

противоречит Закону РС~СР 
сО предприятиях и nредпри
нимательской деятельности». 
~актически .деятельность 

этих деnартаментов и коми

тетов отраслевых мини

стерств носит открытый мо
нопольный характер, Ч'1'О 
ветулает в противоречие с 

Законом России сО конку
ренции и ограничении моно

лолист~ческой деятельности 
на товарных рынках». 

Я nроцитирую nyн!C'I' ~ 
статьи 7 названного Закона: 
«Запрещается образование 
министерств, государствен

ных комитетов, других 

структур государственного 

управления с цеJIЬЮ монопо

лизации nроизводства и реа

лизации товаров._» И далее: 
« ... наделение существующих 

мин~стерств, государствен

ных комитетов или других 

структур государственного 

управления nолномочиями, 

осуществление которых 

имеет либо может иметь 
своим результатом сущест

венное ограничение конку

ренции». 

А сеrодня в ~rонкуреJЩИИ у 

этих деnартаментов нахо

дятся кменно новые рыноч

ные образования, которые 
пока еще нахоДятся в госу
дарственной собственности. 
Я имею в вир;у те межотрас
певые государственные обЪ
единения, КQ]ЩepJfЬI, ассо

циации и тгие объеди.не
ния, которые создали добро
вольн.о саМ!И nредnриятия и 

делегировали этим образо

ваниям вьmолнение коорд.и

национных функций и в 
сфере научно-технической и 
других видах деятельности. 

Большая часть функций, 
вьmол.няемых М·инnромом и 

его делартаментам'И, с боль
шей эффективностью вьmол
няется именн.о соответствую

щими структурами этих 

объединений и mре~приятий, 
действуюlЦIИх на коммерче
ской основе, услуги которых 
оплачивают сами предnрия

тия. Это касается всего -
nоставок продукции, ее сбы
та и обслуживания, раз.вития 
техники, лодrотовк.и кадров 

и внешнеэкономической дея
тельности. Поэтому, 'на наш. 
взгляд, необходимо немед
ленно упростить структуру 

управления, уточнить функ
ции органов государственного 

уnравления nромытленным 

комплексом, исключив все 

зiJснья, по крайней мере те, 
которые встуnили сегодня в 

противоречие с законоNL 

Уже в течение 1992 года 
хотелось бы nровести массо
вое акциониро.вание государ

ственных nредnриятий. даже 
пока без их nрива'l'Изации. 

При этом nакет акций госу
дарства должен nередавать

ся сnециальным холдинrо

вым комnаниям, находящим

ел под жестким государст

венным контропем. При соз
дании холдинrов целесооб
разно ориентироваться не на 

отраслевой, а на межотрас
левой и, главное, на реrи
о~U~л.ьные лрин~пы, умень

шающие ВОЗМОЖНОСТа МОНО

ПОЛИСТИЧесКОЙ деятелЬНОСТИ. 
При этом не надо исключать 
возможность локулки одними 

государственными nредприя

тиями акций дРУI\ИХ пред
приятий, и прежде всего тра
диционным;и смежниками. • 
В быстром акционироваНИiJI! 

государственных предприя

тий главное - изменение их 
статуса, вывод имущества из 

государетвенной собст!3енно
сти, переход к самостоятель

ности и исключение nрин.цк

па сnодведомствеиности». 

Сегодня руководителям го
сударственных предприятий 
на самом деле необходимо 
предоставить nредпринима

тельскую свободу.' Должност
ным лицам администрации · 
nриватиэируемых предприя

тий закон должен предостав
лять возможность приобрете
ния в соответствии с конт

рактом акций до 10, а мо
жет быть, и до 20 процентов 
от величины уставного капи

тала. И это совершенно не 
номенклатурная приватиза

ция, как многие ее назьmа

ют. Если руководители nред

nриятий сеrодия будУТ уве
рены, что в нарастающем и 

нарождающемся классе соб
ствеиников они не бУАУТ за
нимать nоследнее место, то 

дело, которое иы вершим в 

становлении рыночных от

н.ошений к развитии пре.ц
rтриниfriательства, резко уско

рится. Но, с ,цругой стороны, 
надо усип:ить и стимулы тру

довьr.х коплективов в иреоб
разовании собственности. 

Нельзя доnускать, ICa.R это 
предУсмотрено Правительст
венной программой привати
зации, чтобы все акции, вы
деляемые работникам бес
nлатно, были только приви
легированными. Это серьез
но УШемляет коплект.ив, тру

дящиеся должны иметь до

статочное количество /IJКЦИЙ 
с nравом голоса, что позво

лит коллективу в большей 
степени принимать участие 
в уnравлении предприятием. 

Особое внимание сегодня 
слецует обратить на развитие 
малых предприятий. Малый 
бизнес уже в ближайшей 
перелектине может сыграть 

свою роль в насыщении nо

требительского рынка, де-

монополизации экономики, 

развитии лроизводства н со
циальной инфраструктуры. 
Велико значение малых 

предприятий в создании но
ВЬIХ рабочих мест, что осо

бенно актуально в связи с 
nрогнозируемым ростом без

работицы. 

Есть хорошие цифры. По 
данным Гаскометата России, 
только в 1991 ГОдУ колячест
во малых nредприятий уве
личилось в десять раз и до

стигло уже i50 тысяч. И 
здесь положительным момен

том реформы (должны же 
быть хоть какие-то nоложи
тельные моменты) с точки 
зрения развития рыночного 

хозяйства является резкое 
ускорение процесса ооздания 

nредnриятий малого бизне
са, особенно в связи с дейст
вием Указов Президента сО 
коммерциализации деятель

ности предприятий торговли 
в РС~СР», сО коммерциали
зации деятелЬнОС'JIИ nред
nриятий бЬJ'I'OBOro обслужи
вания населения в РС~СР». 
Например, в Москве только 
за последкие пять · месяцев 
создано около 40 тысяч та
:к.их предnриятий неrосудар
ственного сектора. 

Тем · не менее сеrодия, как 
никогда, малый и средкий 
бизнес нуждаются в реаль
ной rосударственной под
держке. Необходимо, несмот
ря на сложное nоложение с 

формированием государст
венного бюджета, предусмот
реть в нем выделение средств 

для лоддержк.и мальrх пред

приятий, в том числе и вы
nоЛiКИТЬ решение Верховно

го Совета, которое он nринял 
еще в nрошлом ГОРJ, о со

здании фонда nоддержки 
лред:nри.н:имательства, основ

ным из направлений которо
го должна стать км раз га

рантия к-редитов банков м 
страхования малоrо бизнеса. 

В заключение иескопько 
СJЮВ о доверии Правительст

ву. 

Почти вое без исключения 
средства массовой информз
ции, и не только они, сего

дня взахлеб критикуют nра

вительство Гайдара. Но Гай
дар Правительство не воз

главляет. Дело в том, что 
именно Борис Николаевич 
Ельцин как Президент Рос
сии, получив на выборах 
мандат народного доверия и 

лолучив на пятом Съезде 
соответствующие полно!lю

чия, сФормировал зто Прави
тельство. И nусть все гово

рят, что. мол, это Правитель
ство непрофессионалов и так 
далее, что они больше теоре

тики , чем лрактики. Мне 
nриходится по роду своей 
деятельности очень много 

работать с Правительст
вом, и абсолютно ответст
венно могу вам сказать, что 

это - nрофессионалы. И 
только потому nрофессиона
лы, что они делают эти ре

формы. (Аплодисмеиты). 

Они делают эти реформы 
в тяжелейших условиях, до
етавшихся им в наследство 

вот как раз от тех самых со
ветчиков, именитых и масти

тых советчиков от экономи

ки, которые до сих лор про

должают советовать и крити-

. ковать Правительство. И 
nравильно здесь говорили, 

что никто из них не согла

сился бросить все и идти это 

делать. 

Конечно, может быть, не ИХ, 
так сказать, вина, а беда в 
том, что они не знюот эконо

мику социализма., но они зна

ют рыночную экономику. 

Эконожи•ку социализма не 

знает никто, потому что уче

ным строй не давал изучать 

экономику с точки зрения ее 

крити!Qt. Все академики. все 
профессора Изучали социали

стическую экономику, чтобы 
ее nахвалить и доказать, что 

социа.лизм пучше тобого дру-
гого строя. • 
Поэтому, на наш взгляд, 

сегоДJНя надо все-таки iКiрити

коватьПравительство, крити

ковать надо очень резко, но 

конструкти•вно. И Президен
ту ка·к главе государства, .ка.к 

главе Правительства необхо
димо ~илить управленческо

хозяйствеНIНЫЙ блок, nопол
НИ'ТЬ ero .мощными кадрами, 
которые энают црактику, зна

ют экономяку социализма. 

И Председателю Верховно
го ~вета, ·и :мне по роду дея
тельност-и часто и очень ча

сто nриходится встречаться 

со !ВСем'И nредста.вителя:ми 

лромыniЛенности. И вот пись
мо, наnисанное народными 

депутатами фра.кцки сПро
мьrшпенный союз» в адрес 
Президента Ельцина. Я вам 
nрочитаю одну фразу, она, на 
мой взrляд, КJiючевая. Вот 
что они nишут: сНа наш 

:взrля.ц, начинается новый 
этап реформы -- ПJр<Щедение 
ее на ми·кроуровне, уровне 

предnриятий и ~динений». 
То есть настулает черновая 
работа nрофессионалов. Вот 
где ключевой момент во всем 
это:м воnросе! Я думаю, что 
Президент сделает в~оrво.цы. 

Он rоворил об Э'Г01d: в своем 
докладе и дополнwr Прави
тельство ВО'!' этим самым 

мощным уnра.вленческо-хо

зяйственным блоком. 
В каждом явлении должно 

бьrть обязательно две сторо
ны, должна быть критика то
го, что происходит. Црези
денту немедленно, на наш 

взгляд, все-таки надо внести 

в Верховный Совет проект 
За'КОНа Российской Федера
ции «О Правительстве Рос
сийской ~едерации». Мы 
должны знать, что такое на

ше Правительство, что оно 
может делать, за что оно от

вечает, перед кем отчитыва

ется. Надо вменить в лра.к

тику nериодические отчеты 

Правительства на Верховном 

Совете. Верховный Совет !Не 
хочет nредставлять себя ка
ким-то самым умным орга

ном. Просто надо, необходи
мо всегда nодключать кол

лектИв.ный разум. В этом пла
не хочу сказать всем присут

ствующим в этом зале народ

ным депутатам: хотим мы 

этого с вами или не хотим 

(или кто-'1'0 хоТел бы ИJIИ не 
хотел бы). все как оди·н мы 
ответственны за то, что сего

ДJНЯ происходит в .стране. Все 
как ОДifН! И nоэтому не надо 

лерекладывать вину ·С одного 

на другого. Самое глwвное на 
нашем Съезде, я считаю, -
найти ту коm:труктИВIН}'10 
Щ>итику, в реэультате кото

рой сторонников реформ ста
нет значительно больше, чем 
nротивников. Спасибо за вни
маJНие. (Аплодисменты.) 
Пре,цсе,цателье '1' • ~ ю щ • 1:. 

Уважаемые народнъrе деnута
ты! Прежде чем дать слово 
Исцра.вникову, хотел бы за.
~ать одну залиску и посо

веrоваться СО CъeЗДOIIII. От 
Слободкина Юрия Максимо
вича. Зачитать я должен: 
«Проmт предоставить воз
можность задать три вопроса 
вице-n;ремьеру Гайдару. Если 
такая возмож.ность не будет 
предоставлена, буду рассмат
ривать это ~ак стремление 

сгладить остроту рассма'I\ри

ваемой проблемы и как от
кровенную трусость». Это мне. 

Я думаю, что вы все знае
те, что, ей-Богу, я вовсе не из 
трусливъrх JIЮдей, но надо ли 
давать сейчас слово? Заnиску 
л вам зачитал, поэтому nоз
вольте л предоставлю слово 

Исцра.вникову, потом, если 

будет настаивать Съезд, я 
да.м JЮЗJdожность задать во

nросы. 

ВJrадихир Олегович Ис
nравников, лредседатель 

Высшего эковоиичес.коrо со
вета. 

Исправников В. О., Перво
майский территориальный из
биратет>Ный окруr, Омская 
область. 

Уважаемый Президент! 
Уважаемый лредседательст
вующий! у,важаемые народ

ные депутаты! Прежде всего 
как ваш коплега хочу ока

зать · следующее. 

Во-nервых, действительно 
на nятом внеочередном Съез
де Президенту мы лередали 

полномочия по проведе~ 

экономической реформы, но 
это не значит, что мы сняли 

с себя всякую ответственность 
за судьбу России, и если не

которые говорят, что действи
тел.ыно считают, что мы долж

ны работать в духе старых 
добрых традиций и все по 
команде поднимать руки, то 

они ошибаются. Парламен1: -
это место дискуссий , это ме
сто, где высказываютСя кон
структивные предложения, 

конструкти.вная критика. 

Во-вторых, выстуnая от 

имени и по поручению Выс
шего экономического совета, 

хочу сказать следующее. 

Мы - эксnер11ный орган и 
долж-ны объективно оцени
вать ход экономической ре
формы. Иначе для чего вы 

нас создавали? А еспи это 
так, то следует трезво nо

смотреть, каковы были пла
ны, лрогнозы; обещания Пра
вительства и какие результа

ты nолучены на сеrоДJНяmний 
день. 

Анализ ситуации, сделан

ный, в частности, Высшим 
экономическим советом, по

казывает, что разговор }f.'ОЛ

жен идти сего,!tНя не nросто 

критичнь1й. Разговор должен 
идти no пршщиnиальным мо
ментам проводимой экономи
ческой политики. 
Кахавы же были обещ81И'Ия, 

nрогнозы и каковы результа

ты? Когда Высший экономя
ческий совет обозначил СВОJО 
критическую позицию в пар.

ламенте по таким воnросам, 

:как либерализация цен. цро
I'рамма nриватизации, бюд
жет и так )lалее, это было не 
случайно. Проrиоз nоказы
вал, что в 1992 годУ сnада nро
изводства не избежать. но 
снизить его темпы моясно, ес

ли создать условия для дело.. 

ВОЙ 8КТИ•ВНОСТИ, нача'rЬ С11рук
турную nерестройку и nрива.

тизацию, сделать решитель

ные шаги по ~ановлеJПЫО 

стимулов .к Т'РУдУ к nредпри

НИ'Мательству. Наконец. обес
печить прогресс в воnросах 

в~ановления хозлйствен
НЬIХ СВЯзеЙ КаК между регио
нами России, так и между го
сударствами, которые вошли 

в Содружество независимых 
государств. 

Одна•ко, хах это у нас ча
сто бьmает, сильная испОЛIНи
телькая впасть взяпа на себя 
всю ответственность. Считаю, 
что если Правитепьство ие 
вьrзвало сопереживания, со

учасrия населения, сnециали

стов, депутатов в nроведении 

экономяческой nолитики, то, 
естественно, возникают серь

езные вопросы. 

Поэтому груnпа российских 
экономистов род с~ышей» 
Высшего экономического со
вета и решила издать брошю
РУ еРеформа без шока», rде 
изложила свои конструкти.в

ные предложения no ходу 

экономической реформы. 
Причем изложи.па их в.месте 
с некоторыми заnад,ньrми эко

номистами, nравда, с теми, кто 

критически оценивает и ре

комендации Международного 
валютного фонда, и опыт про
ведения польской реформы. 
Какую тактику избрало Пра
вительство? Во-первых, ведет
ся много разговоров, что у 

Правительства нет лрограм
мы. Я думаю, что это не сов

сем так. На самом деле при
нято решение идти поквар.

тально. И если не nолучает
ся - немедленно давать обе-

щание все исправить в сле

дУющем квартале. Испытан
ная тактика. Расчет, конечно, 
в таком случае действитель
но на наивных и слеnо ве- • 
рящих людей, в благородный 
и лучезарный рынок, напри
мер. 

Во-вторых, если .кратко вы
разить суть лравительствен

ного плана на I квартал, то 
это: либерализация цен, вы
сокие налоги, бездефицитная 
бюджетно-финансовая ста
бильность, высока.я: стеnень 
социальной защиты населе
ния. Правительству нельзя 
отказать в определенной ло

rкк~. Реализация курса на со
кращение централизованных 

госкаnвложений . и дотаций 
y6ЬIТO'ЧНЬIJIII лред:лриятиsrм -
это реалки. И тобой полити
ческий режим сегод.ня таких 

шагов ае избежит, как не из
бежать . и веобх~димости 
практической работы по со
кращению статей расхоДов 
бюджета и так далее. То есть 
логи·ка есть. Но какова исти
на? Если, . . конечно, смотреть 
правде в глаза, а не, мягко 

говоря, в СПИНу, то истИ'На та

кова: nроводимая либерали
зация цен - на самом деле их 

ад'МИIНИСТративное, причем не

конт.роЛируемое повышение. 
А я бы сказал больше: это 
аДМИНИС'I'раТИ'В'НЫЙ ПОИСК ре
аЛЬНОГО курса рубля. Да, ре
альный курс рубля искать на
до. но не надо забЬ1вать о 

структурных nерекосах. Кан 

объяснить, что они резко уси
лились? Если мы подняли це
ны в сельском хозяйстве, на
nример, на nродукцию в 5-7 
раз, а цены в промыwленно

сти на сельхозтехнику - в 
15- 20 раз, то какой же это 
результат реформы? Положи
тельно, конечно, то, что хо

зяйственники стали трудит~ 
ся, свертеться», ка•к говорит

ся. Но на деле это может ока
заться сизифов труд: сnад-то 

nроизводства усиливается. 

· вот и новая папоговал си

стема, безусловно, чрезвычай
но слож.на: 40 видов и nодви
дов налогов оказалИсь не по 
зубам даже фина.нсово...нало

говой ИJНсnекции, причем тех

нически слабо оснаще;нной. И 
самое ~вное - действую
щая налоговая система, без
условно, тормозит лроизвод

ство да и саму рыноqную ре

форму. Конечно, здесь есть 

вина и нашего Верховного Со
вета, Комиссии no бюджету, 
планам, налогам и ценам, 

Высшего экономического со

вета. Но в соответствии с ре

шения-ми пятого Съезда ини
циатива, безусловно, принад
лежит ПравительсТву. 

Бездефицитный бюд"5ет и 
финансовая стабилИЗаЦИ'Лl к 
г лубокому · сожалению, не со
стоялись. Дефицит - лоряд

ка 10 процентов валового на
ционального продукта. При
чем no статье В!Нешнеэконо

мическая деятельность - осо

бый недобор. 
Думаю, если подвести ито

ги первого .квартала, то до

казана известная, кстаm, 
теоретикам-экономистам · ·аft
сиома: если продолжается 

сnад лроизводства, nросто 

так финансовой стабильно
сти, к сожалению, не до

стичь. Программа огромной 
nрактической работы no 
борьбе со сладом лроизводст
ва должна быть на первом 
nлане. 

Если же говорИ'!'Ь о со
циальной защите, то сегодня 
происходит интенсивный nро
цесс люмпенизации населе

ния. И я очень сегодня 
боюсь, что эта тенденция, та
кие действия как никогда 
возрождают дух большевиз
ма. И это мы должны себе 
четко лредставлять. 

И действительно, сегодня 
:как-то не совсем понятно, 

кто и почему тормо~ит ре

форму, которую, ~стати, на
чало не Правите.лЪство, а 
вnервые сформулировал и 
начал первьJЙ Съезд народ
ных депутатов России в мае 
1990 года. (Аплодисменты). 

Когда рассматриваешь се
годняmние результаты ре

формы и соотносишь их с 
nравительСтвенными nлана

ми, то даже становится не

ловко и смешно, когда nри 

обсуждении в nарламеяте 
СJIЫШИIПЬ, как аравительет

венные специалисты называ

ют деnутатов: то нелрофес
сионалами, то популистами. 

Думаю, что им лучше со
трудничать, лу.чше приелу

шиваться к мнению парла

мента. Ведь депутаты рабо
таiОТ непосредственно с 

людьми -со своими избира
телями. Раз такие результа
ты, то мы вправе критически 

отнестись и к дальнейшим 
nредложениям Правительст
ва. По крайней мере к тем, 
которые изложены в оn:Убли
кованньrх Основных направ
ленилх экономической поли
тики и Меморандуме. И крат
кая форму~а их - ~о фор
мула ВТОроИ ШОКОБОИ ВОЛНЫ: 

либерализация цен на знер
гоносители, рентнь1е платежи 

nри корректировке налого

вой nолитики, минимально • 
допустимый дефицит бюд
жета, дапьнейшая финансо
вая стабилизация, конверти
руемый рубль, оnределенная 
стеnень социальной защиты. 
Начнем с nоследнего. Я 

счи~ЗJО безусловно nоЛО?КИ
тельным, что мы стали нако

нец говорить правду. И. ко
нечно, в этом nлане Прези
дент nрав, сказав в своем 

докладе: нельзя кормить на

род nустыми обещания:.rи, не 
подкрепленными финансовы
ми возможностями. Это сле
дУет признать самокритично 

и нашему Верховному Сове
ту. Ведь слад nроиз~одства 
начался даже не сегодня и 

не вчера, а где-то в лервой 
лоловине 60-х годов. 

5. ЧЕТВЕРГ, 

9 АПРЕЛЯ rоссuпскпп mзЕТn 

Сnад nроизводства • еJС1'
дость потребительского рын
ка, :как известно, ко:мпенси

ровались широким импорта• 

товаров за счет вкслорта 

нефти, газа, леса, метал.па. 
Как только на рубеже 00-х 
годов на мировом рынке це

ны на это сырье упали, кри

зисные явления резко усили

лись. 

Серьезной оmибкой nоли
тиков оказалось в данной: 
связи провозглашение лозун

гов тиnа: перестройка - это 
неуклонное, а nрактически 

автоматическое ловьnпение 

уровня жизни народа. 

В условиях сnада nроиэ

водства автоматически до

стичь роста уровня потреб
пения невозможно, иначе -
nолитические игры и ожида

ние нового вождя-благодете
.ая с манной небесной. 
Но "1'1'0 тревожит? Со

циальная политика несколь

ко однобока, сориентирована 
на комnенсации, въmлаты 

• · nособий, субсидии. Это, ко
нечно, хорошо, и это нужно 

делать для ленсионеров, ин

валидов. Но что делать с мо

лодежью? НакатЫвает безра
ботица. По разным оценкам, 
к концу года она может до

стичь нескольких миллионов 

человек. Если срочно не соз

дать рабочие места по четко 
разработанной программе, то 
мы увидим наше будущее 
или в лрестулных группах, 

или "1' еДетекого мира" в зо
не так называемой свободной 
торговли. Здесь, видимо, сле

дует подумать и о льготной 
налоговой политике. Тем бо
лее что в стране слабо раз
вита сфера услуг и лроизвод
ства товаров nотреблениw. 
она составляет в обществен
ном производстве всего 25 
процентов. Ну а с бюджетом, 
с :минимально допустимым 

его дефицитом все ясно: его 
откпонил nарламент. Проект 
бюджета не выдержал серь
езных критических замеча

ний. 
Теnерь об энергоресурсах, 

о ценах на них, о налогах и 

рентных платежах. Действи
тельно, с нефтью и газом по
литика прошлого завела нас 

в очень тяжелую ситуацию. 

Причем именно в nоследние 

годы усиленно использова

лись методы экономической 
политики 60-80-х годов. 
Например, что касается 

нефти, то ситуация крайне 
тяжелая: потребность стран 
СНГ в 1992 году составляет 
примерно 450 млн. тонн, а 11о 
разным экспертным оценкам, 

добыча нефти ожидается на 
уровне 410-480 млн. тонн. 
При сохраняющихся тенден
циях в nерсnективе (особен
но в Тюменской области) ее 
добыча может значительно' 
сократиться. 

Отпускать или не отпу
скать цены на энергоресур

сы? Сегодня ответ может 
быть один - отnускать. Воп
рос лишь в том, как и каким 

образом, какими методами 
это делать. Причем я сnе
циально не уnотребляю даже 

такой термин, как севобод
ные qены». Особенную остро
ту эта проблема nриобретает 
в нашей ситуации, так как в 
экономике высока степень 

монополизации, а значит, 

может начаться цепная реак

ция ловьnпения цен и даль

нейший слад лроизводства. 
Если же обратиться к миро
вому оnыту, то он дает для 

этого некоторые основания. 

Конечно, если трезво оцени
вать ситуацию с зачаточной 
рыночной инфраструктурой 

экономики, нужно сознаться, 

что здесь мы по западным 

меркам где-то на рубеже XIX 
века. Там в условиях моно
nолизации между производи
телями и потребителями воз
никали соглашения картель

ного типа, соглашения о це

нах, nричем о таки1е ценах, 

которые обесnечивают нор
мальное производство. А это 

значит, что сегодня необхо
димо сесть за стол лер~гово

ров специалистам- nред

ставителям тоnливно-энеf)ге

тического комnлекса и пред

ставителям базовых отрас
лей экономики. Нужно все 
подсчитать к договориться 

на взаимовыгодной основе. 
Безусловно, участие в таких 
лереговорах должно принять 

и руководство соответствую

щих министерств. 

В ларламеяте уже проведе
но nодобное совещание, но 
это только первал ласточка. 

У Прави'Рельства в этом пла
не впереди огромная nракти

Ческая работа. 
Если же идти иначе, то 

дальнейшего сnада производ
ства, боюсь, не избежать. А 
это значит, что нужно ожи

дать дальнейшего обострения 
финансовой и в целом кри
зисной ситуации. А раз речь 
идет о дальнейшем обостре
нии, то хотелось бы сnросить: 
кто дальше пойдет с нами? 
Ведь мало говорить о каких
то концепциях, rтрограммах, 

о решениях парламента, 

Съезда, Президента, Прави
тельства: необходимо анали
зировать поведение дви»еу

щих сил. 

Ну, наnример, такая nРоб
лема: обесценивание сбере
жений наших граждан. Об 
этом можно много говорить. 

Но меня как автора закона 
о собственности в Россий
ской ~едерации беспокоит 
друтое. Речь идет не nросто 
о сбережениях наJСеления, а 
о «зародышах» массовой 
частной собственности, nри
чем о ее использовании в 

индивидуальном nроизводст

IВе. 

Вот nисьмо избирателя. Он 
пю,пет, что завел садовый 
участок и :хотел бы купить 
рыхлитель, но не может это

го сделать, так как раньше 

(Окончание - CHI: "~).) 
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он СТОИJI 350 ру6лей, те
nерь - 16 тысяч. Над этим 
стоит nоразмышлsггь. Стоит 
nодумать и о другом. В nро

мьrшленности nроизошел от

nуск цен, а основные nро

изводственные фонды оста
ются по той же стоимости. 
В 10 раз вырастают цены, 
а осноцные nроизводствен

ные фонды по стоимости те 
же. Уменьшается сумма 
амортизации, а значит, иска

жается и реальная экономи

ческая ситуация. Воnросы 

сегодня возникают и у чело

века-nредnринимателя (если 

он, конечно, не "сросся" с 

органами власти). Раньше он 
мог участвовать в привати

зации завода, а сегодня, ' мо
жет быть, и станка не ку

·nит. А ведь мы должны дУ
мать о nриоритетах россий
ских nредпринимателей. 
Тру дно сегодня так nросто 
рассчитьшать на иностран

ные инвесТиции. Ведь даже 
срок пуска инвестиционно

го проекта составляет nрак

тически до полутора лет. Что 
здесь принципиально, по

круnному? 
Первое. Необходимо от

казаться от мифических 
идей, что рыночное благо
денствие наступит завтра

nослезавтра или через ты

сячу дней и одну ночь. 
Нужна практическая раба_ 
та, чрезвычайные меры по 
борьбе со спадом производст
ва. У спада nроиэводства 

есть критическая масса. 

В 1929-1933 годах (то есть 
за четыре года) в Германии 
он составил 37 процентов. 
Тем более удивляет струк

тура спада производства. 

Понятен, например, спад 

nроизводства в оборонных 
отраслях промьUllленности. 

Но когда анализируешь си
туацию в регионах и видишь, 

что в первую очередь ,оста

навливаются птицефабри
ки, останавливаются пред

nриятия легкой лромышлен
ности и так далее, то не

вольно возникает воnрос: 

неужели там производится 

химическое оружие? Ведь 
птицеводство в России было 
на неплохом уровне, его 

даже можно было сопоста-

вить с уровнем мировым. 

Как деnутаты должны объяс
нять людям, куда nодева

лись куры и яйца? 
Необходимо обра_ти'ljЪ вни

мание и на второи момент, 
:На сам nодход к формиро

ванию рыночной экономи
ки. Рынок не самоцель эко
номических преобразова
ний. Это доказано всем ми

ровым опытом. Рынок - зто 

средство для создания нор

мальной хозяйственной си
стемы. И все зто в конечном 
счете для того, чтобы со
здать условия для достойной 

жизни J<аждого челове

ка Некоторые известные 

эксперты говорят: да, на-
чало положено и экономи

ка России уже «беременна» 
рынком. Не знаю, чем и от 

кого «беременна» экономика 

России, а вот с беремен
ными женщинами в России 
очень плохо. Вот nример по 
Ростовской области. Взят 
лечебный участок - полто

ры тысячи жителей. В 1989 
году на этом участке было 
150 новорожденных, в 1990 
году - 90 новорожденных, в 

1991 году - 35 новорожден
ных. И зто тенденция по 

России в целом. Если это не 

считать nриоритетом, то я 
не знаю, что можно считать 

nриоритетом и как можно 

не любить свой народ, Рос
сию. (Аплодисменты). 
На nервый . план следует 

выдвинуть и структурную 

nолитику. Здесь и должна. 

бьrrь обозначена четко струк
тура собственности. Други
ми словами, у Пра·вительст

ва должен быть образ эконо
мики, ее структура, должен 

бьrrь nерспектинный план 
ее реализации. 

Что зто такое - структу

ра собственности в россий
ской экономике? Если се
годня у нас 95 nроцентов со
ставляет государственный 
сектор в экономике, а в 

Соединенных Штатах он 
составляет 5 nроцентов, то 

наивно думать, что через 

год и у нас будет та же си
туация, что и в США. Тем 
более что ситуация у нас 

серьезная: у предприятий 
сегодня более 800 млрд. руб
лей задолженности на кре

дитных карточках и толь

ко 600 млрд. рублей - кре
дитные ресурсы. О какой 
ускоренной приватизации 

может идти речь? Ведь это 
важнейшее обстоятельство. 

Представим: приватизиру

ется nредnриятие, а зна

чит, снимаются государст

венное финансирование, 

дотации, и предприятие сра

зу по.падает в бушующее 
море ответственности и са

мостоятелыюсти. В нормаль

ном государстве ему должна 

была бы бьrrь предоставле
ва возможность кредита, 

а ее сегодня практически 

нет. Значит, лриватизация 
тормозится, значит, сред-· 
ний класс не сформируется, 
не будет массового собст
венника. А ведь именно на 
него должно опираться Пра
вительство. Мы зтим обеспо
коены. 

В заключенИе хочу ска.
зать о разумном и критич

ном восприятии мировото 

опыта. Да, зкономичес"ая 
сис-rема развитых стран ра

ботает в антикризисном ре

жиме, но, понимаете, раз

ная здесь и. там природа 

кризиса. Там - кризис пе
репроизводства товаров, а 

.У на<: - колоссальный их 
дефицит. Там экономиче-

екая система работает на 
сnад nроизводства, и если ее 

-слепо nеренести к нам в 

Росси!Q' то': она и будет ра
ботать на спад. Хочу ска
зать, наnример, что идея 

бездефицитного бюджета 
хороша особенно на феде
ральном уровне. Она, кета_ 

ти, отчасти взята из «рей
ганомики~. Так вот Рейган, 
проводя финансовую ста

билизацию, nроделал сле
дующую . маниnушrцию: фи
нансы оставил на уровне фе
ферации, а ответственность 
перенес на штаты. Правиль

ный шаГ? Для США - пра
вильный: работает доллар, 
работают' предnриниматель
ские связи. А здесь ситуа
ция другая, тем более что 
подобная бюджетная nоли
тика не согласуется с nоли

тическими шагами. 

Президент назначил глав 
администрации, обеспечил, 
~азалось бы, вертикальную 
связь. Попьrrка создать 
бездефицитный федераль
ный бюд~ет обернулась ко
.лоссальными дефицитными 

«ямами». На местах главы 
администрации ~аметались, 
ведь они остались без бюд
жета. А ответственность--то -
на них, и, естественно, она 

вертика.льно и пролвляется. 

(АолодисJ11енты). Многие из 

них чувствуют себя времен
щиками. Это нам надо nо
нsггь. Эти люди заqастую 

идут на финансовые на
рушения, скоропалитель

ные сделки, которые nри

носят колоссальный ущерб. 
Приветствую Указ Прези
дента о борьбе с корруnци
ей. Надеюсь, что в отличие 
от других указов W! будет 

·вьmолняться . Но хочу ска
зать, что зто не решает всех 

вопросов, связанных с эко

номической безоnасностью 

России. Идет колоссальная 
утечка мозгов, коммерче

ской информации, ценно
стей. 

Вот здесь говорили, что 
нам, дескать, международ

ные организации обещали 
24 млрд. долларов. Замеча
тельно, но, по самым ми

нимальным оценкам, из 

России уже утекло как ми

нимум 25 млрд. долларов. 
;над этим стоит задуматься, 
как стоит задУматься и над 

тем, ч-rо сегодня у критиче

~кой черты находятся ор
ганы безопасности. Может, 
хватит их шельмовать? У 
них есть интересная ин

формация, но нет полномо
чий. 

Наконец, не могу не ска
зать о самом, на мой взгляд, 
главном. МЬ1 nоДдерживали 
Прези;Цента и, безусловно, 
будем поддерживать, так 

как ' он избран народом. Та
ков наш долг. Но я хочу 
СJ<азать , c.<Jile,_{tyющee. вы 

знаете, уважаемые народ
ные деnутаты, я думаю, что 

его команда соелужила ему 
неважную службу. Возглавив 
Правительство, Президент 
совершил мужественный 

nоступок. но, подтошшув его 
на совмещение этих должно

стей~ eto окружение факти
чески признало слабость 
команды, неуверенность в 

своих силах и то, что она 

не может без широкой спи
ны Президента двигать ре

форму. А так как реформу 
за день не сделаешь, то не

избежны ошибки, сnады. 
Вот его, как политическую 
фигуру, и «Подставляют ... А 
этого не следовало бы до
nускать. (Аnлодисменты). 
Прежде чем идти на такие 
шаги, сле'довало бы обратить
ся к мировому опыту. Ува
жаемые народные деnутаты, 

коллеги независимо от по

литических взглядов! Нас 
очень часто тут пута

ют, угрожают тем , что де

путаты тормозят дело, ме

шают реформам. Надо со

хранять спокойствие. За эти 
годы научились правде 

смотреть в глаза и не боять
ся никаких, даже государст

венных nереворотов. Мы 
nонимаем, что несем очень 

тяжелую ношу, и в нас еще, 

безусловно, бросят камни, но 
мы должны честно, мужест

венно вьmолнить свой. долг. 
Нам отстуnать некуда: за 
нами - Россия. (Аплодис
менты). 
Председательствуtо щ и й. 

Уважаемые депутаты! Как 
вы решите, Председатель 
Верховного Совета - трус 
или не трус? Это по поводу 
вопроса Слободкина. (Шум в 
зале). Хорошо? Договорились. 
Уважаемые депутаты, я по
нял, что вы согласны, что 

председательствующий не 
совсем трус. , 
Переходим к следующему 

вопросу. О состоянии агро

nромь=ленного комплекса, 

о ходе вьmолнения решений 
второго (внеочередного) 
Съезда наро~ных делутатов 

Российской Федерации. 
Здесь, вы зн.аете, заплани

ровано выступление ми

нистра сельского хозяйства 
Российской Федерации 
Хлыстуна Виктора Нико

лаевича. Как содокладчик 
выСтупит (он давно уже го
товился) председатель Ко
митета по аrрарным воnро

сам Агафюнов Валентин 
Алексеевич. Предоставляю 
слово Хлыстуну Виктору 

Николаевичу. Пожалуйста. 
Хлыстун В. Н., министр 

сельского хозяйства Россий
ской Федерации. 
Уважаемый президиум, 

уважаемые народные депута

ты! Негативные тенnенции, 
определившиеся в аграрной 
сфере в течение последних 
лет, наиболее остро nрояв-и
лись в прошедшем 1991 году 
и создали чрезвьl'iайно слож
ную ситуацию для начала 

экономической реформы в аг-

ролромышлеи-нам комnлеitсе. 

Снизились обЪемы произ
водства и заготовок основ.ных 

видов nродукция сельского 

хозяйства. В 1991 году вало
вал прод~кция уменьшилась 

по сравнению с nредыдущим 

годом на 5 nроцен·гов, в кол
хозах и совхозах - на 8 про
цен'l'Ов. Существенно снизи
лись урожаи сельскохозяйст

венных культур. 

В 1991 году рельефно nро
явилась неработоспособность 
сложивш.ейся системы госу
дарственных закуnок. В ус
ловиях расстроенной финан

совой системьi и нара~таю
щей инфляции государствен
ные закупки зерна были на 
34 процента меньше, чем в 
nредыдущем году, в три раза 

меньше было закуплено СИЛЬ

ной nшеницы. И зтот nере
чень негатив.ных тенденций 
можно было бы продолжить. 
Продолжало ухудшаться 

экономическое состоя!U!е 

сельскохозяйстВе'ННЫХ пред

nриятий. Уровень рентабель
ности снизИJiся в прошлом 

году с 37 до 33 процентов, а 
задолжеНJНость сельежахозяй
ственных предnриятий вырос
ла до 42,4 млрд. руf)лей. 
В связи с сокращением по

ставок сельскохозяйственного 
сырья резко сократилось nро

изводство в перерабатываю

щей n-ищевой промышлен.но
сти. Учитывая с;южнейшую 
ситуацию, Правительство 
припяло дополнительные ме

ры по стабилизации ситуации 
в пищевой и nерерабатываю
щей nромышленности. В на
стоящее· время прорабатыва
ется серия креди11ных линий 
по обесnечению оборудовани
ем, материалами, nрепарата

ми и так далее. 

Удалось в марте несколько 

увеличить no сравнению с 

февралем средяесуточное nро

изводство масла животного 

на 24 процента, мЯсных и мо
лочных консервов на 4--10 
процентов. 

В течение 1991 года nродол
жалось начавшееся еще в 

1987 году сокращение пого
ловья скота в общественных 
хозяйствах, что неnосредст
венно было овязано со сня
тием административных ог

раничений на 'fИСленность 
скота и хронической нехват
кой кормов . Причем размеры 
абсолютного сокращения nо
головья в 1991 году сущест
венно возросли. 

Ежегодное сокращение объ
емов заготовленного фуража 
к на'Чалу текущего года nри

вело к заметному падению 

продуктивности скота . Надо 

сказать, что сегодня генети

ческие возможности nродук

тивного ско,.а используются 

менее чем наtюлови·ttу . Уве

личился · падеж, сократилась 
выживаемость скота в связи 

с отсутствием необходимого 
количества ветеринарных 

nреnаратов. 

В прошлом году из-за не
благоnриятных погодных ус
ловий в ряде сельскохозяйст

веН'НЫХ регионов · ресnублики 
было заготовлено кормов зна

чительно меньше, чем в nре

дыдущие годы (на начало 
1991 года их было на 17 про
центов меньше) , и это, ко

нечно, не могло не сказаться 

на нынешней ситуации в аг
ропромышленном комnлексе. 

За зтот период выработка 

мяса (за три месяца имеетсн 

в вядУ) онизилась по сра.в,не

нию с nрошлым годом на 

206 тыс. тонн, а оnтовая реа
лизация за это время умень

шилась на 564 тыс. тон,н. или 

почти на 59 nроцентов. В ре
зультате остатки мяса и мя

сопродуктов в холодильниках, 

на перерабатывающих nред
nриятиях увеличились сего

дня на 87 процентов. Склады
вается такая• парадоксальная 

ситуация, когда nри недо

статке продовольствия име

ются огромные накоnления 

ресурсов. 

Несмотря на большие труд
ности подготовки к весенне

му севу, готовность все-таки 

находится сеГОдiНЯ nримерно 

на уровне nрошлого года, а 

по некоторы.м показателям 

даже несколько лучше. По 
предвар-ительным расчетам, 

под сельскохозяйственные 
культуры производители nод 

урожай 1992 года займут nло
щадь большую, чем в 1991 го
ду. Почти на nол.миллиW!а 
гектаров планируется боль
ше посеять зерновых; не

сколько меньше, к сожале

нию, картофеля и овощей в 

общественном nроизводстве. 
Но планируется, что зто бу

дет восполнено в час'!IНом сек; 

торе. 

Неплохо складывается аJ'
рометеорологическая обста

новка. На пересе.в мы ожида

ем не более 1,2 млн. гектаров 
озимых зерновых , и зто тоже 

намнqго лучше, чем в nрош

лом году. Неплохая обесnе
че!ЫfОСТЬ семенами, но есть 

сложности в подготовке сель

скохозяйственной техники, и 
наиболее остро п-ри подготов
ке к посевной сегодня стоит 

вопрос о нали'fИи а,виацион

ного бензяна, гербицидов и 

nестицидов, абсолютно необ
ходимых для nолучения НОР

мального урожая. Обеспечен
ность на сегод·ня средствами 

химической защиты растений 
составляет немнагим более 

50 процентов. 
Несмотря на сложности в 

обеспечении всего народного 
хозяйс'I'ва топливно-энергети
ческими ресурсами, Прави

тельством nредпринят · ряд 

мер по обеспечению сельско

го хозяйства горюче-С'мазоч
ными материалами. И сего
дня, эа исключением некото

рых регионов, в основном по

ставки существуют в таюах 

объемах, которые обесnечат 

nотребности весеiШе-nолевых 
работ. 
В связи с пе-реходом к ры

ноч.ным отношениям и либе
рализацией цен, оnределен
ным ужесточением бюджет
ной nолитики в nервом ~вар
тале этого года экW!омиче

ская ситуация в агропромыш

· ЛеiШом комплексе сущес'Гвен-

но осложнилась. СегоДJНя фи

нансовое nоложение сельско

хозяйственных товароnроиз
водителей такаво, что если на 
начало года имелось 23 млрд. 
рублей на счетах сельскохо
зяйственных предприятий, то 

сегодня nочти 80 nроцентов 
из 'НИХ находится на картоте

ке. 

Одной из наиболее острых 
n;роблем продолЖ.З:ет оста
ваться обесnечение nаритета 
цен на сельскохозяйственную 
nродукцию и nромышленJНую. 

Надо сказать, что и в прош
лом году он .не был собJrюден, 
но сейчас он проявился наи
более сильно. С этой трибуны 
уже говори.лось, что nри ро

сте цен на селъскохозяйс'11Вен
?УЮ продукцию в 5-7 раз це
ны на rtромышленную nро

дукцию для села реально воз

росли в 12-15, а по некото
рым видам nродУкции в 30 
и более раз. 
Либерализация цен негатиВ

но сказалась на межотрасле

вых пропорциях расnределе

!ПfЯ, и сегодня на базах агро

снаба скоnилось nочти на 
150 млрд. рублей техники, ма
териалов, оборудования,~ 
рые не закупаются сельско

хозяйственнъ~и nредnрияти
ями из-за нехватки средств. 

При окладьrвающейсл себе
стоимости производст.ва селЬ

скохозяйственной продукции 
получается ситуация, что до

ходы сельскохозяйстве~rных 

nредприятий составят 692 
млрд. руб.uей, а при этом по
требность на закуnку необхо
димых ресурсов превысит 

1 трлiН.. ру6лей. 
Серьезные осложнения воз

никли в сфере каnитаJiьного 
строительства на селе. В овя
зи с ужесточением и.нвести

ционной nолитики в первые 
месяцы очень мало ресурсов 

пришло в сельскохозяйствен
ные предприятия. 

Сегодня принято решение о 
том, чтобы сохранить объемы 
инвестиционного финансиро

вания для агроnромышленно

го камnле.кса на уров.не 1991 
года. И это было бы неплохо, 
если не иметь в виду, •11'0 за
кладывается переводной кО
эффициент 4,4 для инвести
ций , хотя коэффициент фаit
тических затрат на строи

тельство составляет более 12. 
Особый урон может быть 

нанесен специализироваНIНым 

видам строительства - до

рожному, водохозяйственно

МУ. работам по газифик11щии. 
Резко может сократиться жи
лищное строительство, в nеР

вую очередь индивидуальное. 

Принлтые в соотоетствии с 
решениями второго Съезда 

народных деnутатов про

граммы соци<:~льного развития 

села в прошлом году, к сожа

лению, не были выполнены. 
И это' было заложено изна
чально, потому что в утверж

денном бюджете дефицит 
средств на выпоJIJНение ~их 

программ составлял менее 

70 процентов . 

По нашим расчетам. в 
n-рошлом году на социальную 

сферу села и в целом на аг
ропромышленный комплекс 

было выделено 7,5 nроцента 
от национального дохода. В 

этом году эта цифра намеча
ется несколько меньше, но на 

уровень 15 nроцентов выйти 
все-та-КJ! не удастся. 

Оценивая реально и крити
чески ситуацию в агропро

мьПIIленном комплексе, Пра

вительство и Президент пред
nринимают ряд мер по вы

ВОдУ его из кризисной ситуа
ции. Рядом У·казов и nоста
новлений, nри.нятых в фе-вра

ле и марте, предусмотрена 

50-nроцентная компенсация 
затрат на горюче-смазочные 

материалы, используемые на 

nолевых работах, вьmлата в 
nервом полугодии задолжен

ности за 1991 год по компен
сации разницы в ценах на 

сельскохозяйственную и nро
мышленную npoдyi<ЦИIJO. Пре

дусмотрена компенсация за

трат всех землепользовате

лей на известкование, ФЮсФО
ритование, мелиоративную 

обработку и nервичное окулЬ
туривание. Принято решение 

о возвращении валю'!IНой за
долженности по мере nоступ

ления валютных ресурсов, 

Указом Президента от 4 ап
реля (Борис Николаеви'Ч уже 
об этом говорил) nринято 
лринципиальное решение о 

датировании сельскохозяйст

венных товаропроизводите

лей на реализованную тонну 
животноводческой n-родун
ции. Причем следует иметь в 
виду, что. это никакое не от

стуnление от стратегии эконо

мических реформ, это реаль
ная nоддержка сельск-их 

товаропроизводителей, это 
nрактика, которая использу

ется во всем цивиЛ}!зованном 

мире. Дано поручение Прави

тельству вм'есте с Централь
ным банком в десsггидневньrй 
срок решить воnрос о выде

лении селу дополнительно 

70 миллиардов кредитных ре
сурсов и принять решение об 

инвестиционном кредитова

нии села. 

Несколько слов о ходе аг
рарной реформы. Пакет до
кументов, принятых в конце 

nрошлого и начале этого го

да, определил философию, 
механизм и содержание аг

рарной реформы. На их ос
нове заверUJена разработка 

детальной программы ее nро
ведения. Реформа ставит пе
ред собой цель - через ре-

формирование отношений 
собственности, структурные 

изменения и технологиче

ский npopьm в основных от
раслях на nервом этапе ста

билизировать ситуацию в 
nродовольственном комплек

се и обеспечить условия для 
увеличения производства 

сельскохозяйственной про
дукции в персnективе. 

Аграрная реформа идет 

очень трудно. Ее nроведение 
соnряжено 'С nреодолением 

бесчис;rенных барьеров 
экономических, социально

психологических, технологи

ческих и других. Мы по-

СТОЯIШО сталкиваемся не 

только с сопротивлен)1ем, но 

и с искажением ее сущности, 

с nрямыми извращениями, 
дискредитирующими ее фи

лософию и механизм прове
дения. Глубочайшей ошиб

I<ОЙ является мнение, что 
зто очень простаи процесс, 

сводящийся только к разде
лу земли и средств nроиз

водства. 

Без создания необходимой 

. ЭI<ономичесitОЙ и техно.логи
ческой инфраструктуры, 
адекватной nотребностям но
вых форм хозяйствования ре
форма может зайти в тупик. 
Поэтому nараллельна с со
зданием Itрестьпнских хо

зяйств, с реорганизацией 
колхозов и совхозов Прави

тельство прилагает усилия 

по созданиЮ необходимых 
условий для развития на 
nредпринимательской осно

ве систем банковского и 
страхового обслуживания, 

техническоrо сервиса, систем 

заготовки, хранения, перера

ботки и реализации продук
ции. Это чрезвычайно слож
ная nроблема, на решение 
которой nотребуется опреде
ленное время. Частично она 

может быть решена на базе 
существующих nредnрия

тий, но в основном - за счет 
создания новых, на nредnри

нимательской основе. 
Чтобы обеспечить техно

логический npopьm, Прави
тельство nланирует осуще

ствить структурную пере

стройку, стимулируя освое
ние nрогрессивных техноло

гий, замену низкоnродуктив
ного скота, широкое привле

чение иностранных инвести

ций и ноу-хау во все сферы 
агропромышленного комn

лекса. Для этого сейчас от
крываются неnлохие возмож

ности в связи с заинтересо
ванностью Всемирного ' бан

ка и Европейского банка ре
конструкции и развития в 

предоставлении на выгодных 

условиях кредита для раз

вития продовольственного 

комnлекса республики. 

В течение трех месяцев 

после выхода nюtета доку

ментов процесс преобразова
ния значительно ускорился. 

Более чем в полтора раза 
возросло число крестьянских 

хозяйств, и сейчас их в Рос
сии более 80 тысяч. Из 24 
ТЫСЯЧ КОЛХОЗОВ И СОВХОЗОВ К 

16 маQта nеререгистрировано 
3,3 тысячи, в том числе 126 
nриняли решение о переходе 

в форму ассоциации кре
стьянских хозяйств и сво
бодных товаропроизводите
лей, около 300 - в акционер
ные общества. Около 1,3 ты
сячи хозяйств лреобразованы 
в полные, смешанные това

рищества и товарищества с 

ограниченной ответствен
ностью. Примерно столько 

же сохранили свой статус. 
Надо сказать, что реформа 

идет без какого-либо адми
нистративного нажима. И то, 
что nри условии лринятия 

коллективом решения о со

хранении лрежней формы 

хозяйствования хозяйства 
регистрируются, это nод

тверждает. 

Информация, собранная по 
5О из 88 регионов России, 
свидетельствует, что в этих 

областях только 254 хозяйст
ва отказзлись от выделенных 

им ранее земельных участ

ков (имеются в виду кре
стьянские хозяйства). Но 
главы nочти 1800 хозяйств 
не уверены, что им удастся 

в этом году рационально ис

nользовать землю из-за не

хватки средств на приобре
тение техники, семян, горю

че-смазочных материалов. 

Необходимо отметить, что 
в ряде областей даже nосле 
целевого, специального вы

деления горюче-смазочных 

материаhов и семян именно 
для фермерских хозяйств не
nосредственно до них они 

не дошли. В минисТерстве 
сейчас создана оnеративная 
груnпа, которая отслеживает 

эти nроцессы, и мы nоста

раемел обесnечить, чтобы ни 
один фермер к началу по
севной не был без необходи
мых ресурсов. 

Программа дальнейшего 
развития: аграрной реформы 
nредусматривает дальней

шее совершенствование за

конодательства по развитию 

аграрной сферы, проведение 

структурных преобразований 

в АПК, развитие земельной 
реформы, формирование но
вой кредитно-финансовой, 
инвестиционной и налоговой 

nолитики, демоноnолизацию 

АПК и создание условий для 
развития малого и среднего 

бизнеса, реформу внешне

экономической деятельности 
в этой сфере, государствен
ное стимулирование лроиз

водства различных видов 

продукции на основе nод

держки производителей, тех
нико-технологическое пере

оснащение агропромышлен

ного комплекса. В ряде ре
гионов сейчас начата разра 
ботitа (и уже осуществление) 

региональных комплексных 

проектов создания новых си

стем хозяйствования со всей 
необходимой инфраструк
турой с участием иностран-

ных фирм. И Правительство 
всемерно nоддерживает эти 

проекты. 

Аграрная реформа на~о
дится пока на начальном 

этапе, но сегодня уже можно 

сказать, что процесс необра
тим, что реформа набирает 
темnьL Спасибо. 

Председательству ю щ и й. 
Сnасибо. Уважаемые депута
ты, наверное, нет смысла за 

nять минут до nерерыва на

чинать содоклад? Поэтому я 
объявляю двухчасовой nере
рыв. 

Пожалуйста, для объявле
ний - nервый микрофон. 
Из зала. Председателям 

краевых и областных Сове
тов просьба собраться в 14 
часов 51 минут в Грановитой 
nалате. 

Из зала. Блок демократи

ческих фракций собирается 
в 15 часов на балконе. А та~
же все те, кто желает форми
ровать коалицию nоддержки 

реформ . 
Из зала. сПромыШJiенный 

союз• собирается в услов
ленном месте в 14 часов. 
Председательству ю щ и й. 

Есть еще объявления? Нет. 
Приятного аnnетита. 

Заседание 

четвертое 

Большой Кремлевский дво
рец. 7 апреля 1992 rода. 16 
часов. Ilредседательствует 

Председатель Верховного Со
вета Российской Федерации 
Р. И. Хасбул~тов. 

Ilредседательствую щ и й. 
Уважаемые деnутаты! Я хо
тел бы до регистрации еще 

немного объяснить наш по

рядок работы, nотому что 

многие деnутаты задают во

nросы и заnиски шлют. Мы 
с вами договорИJiисъ вот ка
ким образом: сейчас уже 
выстуnил министр по сель

скому хозяйству, затем бу
дут выступать Агафонов Ва
лентин Алексеевич, замести
тель Председателя Прави
тельства Шохин и Захаров 
Михаил Львович. Так? Потом 
мы объявим заnись по всем 

этим блокам вопросов -- по 

трем отдельно. И начнется 
дискуссия. Обсуждать бу
дем столько, сколько мы 

с вами хотим. Чтобы все nо
няли, что мы не собираемся 
замять вопрос и быстро со
ставить какое-то решение и 
так далее. Вот о таком по

рядке мы с вами и догова
ривались. Поэтому идем по 

программе. Ну, конечно, ка

кие-то решения, какие-то 

nроекты надо готовить, и 
поэтому большая лросьба к 
членам Редакционной комис
сии которую возглавштет 

Шу~е~йко ... Где вы собирае
тесь? 
Шумейко В. Ф. В Царицы-

ной палате. 
Председательствую щ и й. 

В Царицыной палате. Так 
вот · если можно, минут че

рез' пять вы могли бы nрой
ти туда, учитывая, что сей
час будет обсуждение, вы

ступления и голосовать, на

верное, не придется. 

Шумейко В. Ф. И депута-: 
там еще основу nроекта не 

дали. 

Председа.тельствую щ и й. 
Да, а депутаты должны 

иметь хотя бы какую-то ос
нову, приблизительный nро
ект, правИJiьно? Так, я nро
шу тогда членов Редаitцион
ной комиссии вместе с Вла
димиром Филиnповичем Шу
мейко пройти в Царицьrну 
nалату для nодготовки рабо
чего варианта. 

Так, продолжаем работу. 
Прошу регистрироваться на

родных деnутатов. 

Результаты регистрЩJПr 

Зарегистрировано 807 на
родных .депутатов Российской 
Федерации. 
Кворум есть. Слово имеет 

Агафонов Валентин Алексе
евич, nредседатель Комите
та Верховного Совета Рос
сийской ~едерации по со
циальному развитию села, 

аграрным воnросам и nродо

вольствию. Содокладчик. 
Пожалуйста, 15 минут. 
Агафонов В. А., Алатыр

екий территориальный из
бирательный округ, Чуваш

ская Ресnублика. 
Уважаемые народные де

путаты, уважаемый лрези
диум ! Прошло более 'nолуто
ра лет nосле nринятия вто

рым (внеочередным) Съез

дом народных депутатов за

конодательных актов, отк-

рывших возможность для осу

ществления круnных преоб
разований на селе, положив
ших начало аграрным ре

формам. 

Созданная законодатель-
ная база nредусматривает 
изменения производствен

ных отношений в аграрном 
секторе, равноnравное разви

тие всех форм собственности 
и экономическую поддержку 

их. 

Выработана инвестицион
ная политика государствен

ного финансирования комn

лекса приоритетных аграр

ных лрограмм. 

Наш комитет nродолжает 

работать над расширением 

и совершенствованием :.ако

нодательной базы, ускорени
ем реформ в сельском хо

зяйстве. В скором времени 
будет готов внести соответ
ствующий лакет nроектов 
законов 8 Верховньrй Совет. 
Прошедшее nосле второго 

Съезда время, конечно, для 

истории срок небольшой, но, 
n должен сказать, и нема

лый, если оценивать его с 
позиции отдельных экономи

стов , рекомендовавших нам 

uелый ряд социально-эконо
мических nрограмм, обещаю-

6. ЧЕТВЕРГ,· 

9 АПРЕЛЯ 

щих в течение года - двух 

лет серьезно улучшить жиз

ненный уровень населения. 

Считаю необходимь~ на
nомнить уважаемому Съез
ду, что уже четвертый раз 
возвращаемся мы к рас

смотрению аграрных реформ 
и выполнения nринятъrх ре

шений по этому архиважно
му воnросу. И можно одно

значно сказать, что если бы 
выПолнялись решения вто
рого (внеочередного) Съезда 
народньrх деnутатов и те ре

шения, которые принимались 

в ходе nоследующих рас
смотрений, а также обеща
ния, которые давали вам 

уважаемый Президент Бо

рис Николаевич Ельцин и 
Правительство, то мораль

ная обстановка на селе, по
ложение дел на селе были 
бы совершенно иными, чем 

мы сегодня имеем. 

Я думаю, Ч'1'0 не количе
ством мяса, · не количеством 
масла, которое лежит и ко

торое не может быть nриоб

ретено абсолютным боль
шинством нашего населеция, 

оnределяется состояние дел 

в сельском хозяйстве сегод

ня. 

Давайте nоnробуем Р?Зоб
раться. что же происходит 

на селе._ 

Председательствую щ и й. 
Валентин Алексеевич, одну 

минуточку. 

Уважаемые депутаты, я 
прошу прощения, здесь моя 

ошибка. Дело в том, что по

стуnили заnиски о том, что 

после выступления Гайдара 
наша программа на телеви

дении была отключена. 

Какова реа~tция? Будем 
локазьmать все выступле

ния ..:....,. Исправникова, · Шу

мейко? Все? 

Ставлю на голосование: кто 
за то, чтобы. учитьтая иск

лючительную важность эко

номической проблематики, 
телевидение транслировало 

весь наш рабочий ден'ь? 

Что у вас случилось? Ми
нутку, Валентин Алексеевич, 
пока немножко отдохните. 

Пять минут нельзя голосо

вать? Поднятием рук, может 
быть? Прошу поднять ру!tи. 

Прошу опустить. 

Есть против? Одного вижу. 
Кто зто, ну-ка объявитесь -
у нас поименное (смех в за
ле), так что объя.вляйтесъ. 

Все, за исключением одно

го. Решение принимается. 
Трансляция nолная и- весь 

день. 

Валентин Алексеевич, nро
шу прощения. Пожалуйста, 
nродолжайте. 

Агафонов В. А. Давайте nо
пробуем разобраться, что 

nроисходит на ceJie, тем бо~ 
лее что nредставленный се
rодня доклад Правительства 
не раскрывает всей сложной 
ситуации, в которой нахо
дител аграрный сектор, 11е 

содержит J<ОНструктивных 

мер, позволяющих вьmести 

его из кризиса. Непоследова
тельность nолитики, сниже

ние финансово-эitаномичес

кой nоддержки агропромыш

ленному комплексу, противо

речие мноГих указов Прези
дента и постановлений Пра
вительства nринятым зако

нам и решениям съездов на

родных депутатов по аграр

ным воnросам до крайности 
осложнили nоложение в 

сельской ·местности и на про
довольственном рынке Рос
сии. 

Я не критикую Президен

та, тем более что глубоко 
уважаю Бориса Николаеви
ча. Но думаю, Борис Нико
лаевич, Вы же должны 
знать, что так же, как бьm
шее Правительство иrнори-. 

ровало, так и особенно ны

нешний его состав игнориру
ет решения второго Съезда 
народных деnутатов и меры, 

определенные им по возрож

дению российского села, у 
истоков которого стояли Бы 
в nериод подготовки второго 

(внеочередноrо) Съезда. 
Практически ведь ничего не 
сделано, Борис Николаевич, 

и по тем 12 nостановлениям 
Правительства, которые бы
ли nриняты 8 1991 году в ка
честве механизма реализа

ции решений съездов и nос
тановлений по аграрной ре
форме. 

В 1991 году на развитие со
циальной сферы и матери
ально-технической базы аг
роnромышленного ко~nлекса 

исnользовано бюджетных 
средств 3,5 процента от на
ционального дохода. :Кое-кто 
называет 7,5. Бог с ними, я 
не буду оспаривать, но зто 
же не 15 процентов, которые 
бьти предусмотрены реше
ниями второго Съезда. 

Осталось невьmолненным 
решение по паритету цен на 

nромышленную и сельскохо

зяйственную nродукцию, 
компенсации сельс1шму хо

зяйству затрат, связанных с 
nовышением оптовых цен на 

материально-технические ре

сурсы, тарифы на услуги и 
строите.льные материалы. 

До сих riop Правительство 
не погасило задолженность 

сеJiьским товаропроизводи

телям за nроданную в nрош

лом году nродукцию и по 

чекам «Урожай-90~ . А се
годня вы слышали, уважае

мые депутаты, заявление о 

том, что осi:Jбых надежд на 
то, что эти задолженности 

будут погашены в текущем 

году, тоже нет. 

Сорваны программы соци
ально-культурного строитель

ства, газифи\{ации, телефо-

низации села, его элеitтри

фикации и водоснабжения. 
Я думаю, что 5 nроцентов 
выполнения nлана по сель

ской телефонизации сами 
за себя говорят о нашем nод
ходе к этой проблеме. Сокра
тились поставки техники, 

топлива, минеральных удоб
рений. 

Такое отношение к сель
скому хозяйству nродол
жается и в текущем году. В 
представленном Прави

тельством nроекте бюдже
та на 1992 год предусматри
вается выделение лишь 40 
процентов инвестиций к 
фактическому уровню 1991 
года. Разве можно считать 
серьезными меры Прави

теЛЬС'11ва, предусматриваю

щие в проекте бюджета 
централизованные инвести-

. ции для строительства 

объектов агропромЬJшлеч-
ного комnлекса в 18,1 млрд. 
рублей в ценах прошлого 
года? Но, уважаемые това
рищи, разделите зто на 

коэффициент удорожа
ния - 15, и вы nолучите ту 
цифру государственной под

держки, о которой сегодня 
ганорИлось с этой трибуны 

в докладе Правительства. 

Разбалаж:ированность в 
экономике, нарушение ХО

зяйственных связей между 
регионами и nредnриятиями 

привели к дальнейшему рез
кому . снижению выпуска 

nродукции, что значительно 

осложнило nоложение с 

обеспечением АПК России 
материально _ техническими 
ресурсами. Я должен дове
сти до сведения Съезда, ч-rо 

выделенные лимиты на 1992 
год меньше расчетной по
требности и фактичес.кой nо
ставки 1991 года. В резуль
тате объем капитальных' 
вложений СОitратитсл в те
кущем гоцу в три раза, 

строительна монтажных 

работ - в четыре раза. В 
свою очередь, цеliЪ! на ре

сурсы увеличились по сра.в

нению с прошлым годом в 

десятки раз, плюс к этому -
высокие nроценты банков

ских кредитов, налог на до

бавленную стоимость. Все 
это nарализавало финансо
вую делтельность в АПК, 

nоставило на грань банкрот
ства даже ранее рентабель
ные хозяйства. Не обеспечи
вается финансовая поддерж
ка крестьянских и фермер

ских хозяйств. Ведь в nрош
лом году на одного ферме
ра было выделено лишь 6 
тыс. ру6лей кредитов с 25-
nроцентной годовой став
кой. Фермеры не в состоянии 
вести хозяйство, и не слу

чайно с~тни их вынуждены 
возвращать землю. Они по
ставлены nеред фактом не

испоЛЬ30~ания ее весной те

кущего года. 

При~jеду еще один неболь
шой пример, характеризую
щий так называемую nод
держi<у фермерС'Ких хо
зяйств. 

Ведь ка~ому же ясно, 
что для вновь нарождаю

щихся фермерских хо
зяйств сегодня нужна тех
ника, сегодня нужны удобре
ние и горючее, особенно в 

период nроведения тех слож

ных весение-полевых ра

бот, к которым они nодошли. 
Сегодня на базах Росагро
снаба лежит различной 
сельскохозяйственной тех
ники на 160 млрд. рублей 

(об этом уже говорилось) , но 
ведь ее невозмощно ни:ко

му купить. Спрашивае'l'::я: 
кому нужны вот эти товар

ные заласы и какая от них 

польза селу? 

То же самое можно ска
зать о том, что сегодня одна 

заправка дизельного трак

тора обходится уже почти в 
3 тыс. рублей. И если учесть, 
что фермеру на текущий год 
выделено кредитов всего 

90 ТЬDС. рублей, ТО ЧТО же 
можно на эти 90 тысяч nри

обрести? Поневоле прихо
дишь к nечальному выво

ду, хотя и не хотелось бы 

мне этого делать, что nро

водится линия на разруше
ние отечественного сель

ского хозяйства, но никак 
не на его nреобразование. 

Наш комитет в много
численных записках не

однократно указывал Пра

вительству на серьезные 

ошибки в nроведении аграр
ной реформы, низкий уро
вень квалификации, от

сутствие ко.мплексности в 

подходе к вьmолнению ре

шений 13торого Съезда на
родных депутатов. 

Я должен Довести до на
стоящего Съезда, что поnыт
ки про·водить земельную ре

форму, реорганизацию сель
ского хозяйства и создание 
новых структур сельских то

варопроизводителей в от

рыве от серьезной госу
ДЗIХ:'11Венной nоддержки, в 
отрыве от создания необхо

димой социально-бытовой 
инфраструктуры села, без 
создания необходимой мате
риальной базы есть очеред
ной, и в который уже раз, 
обман нашего народа и 
крестьянства. Эти nопытки, 
безусловно, будут обречены 
на провал. Исход их более 
чем очевиден, разруши

тельные тенденции в агро_ 

промьппленном комплексе 

прогрессируют. 

По имеющимся 
объем валовой 

расчетам, 

продукции 

сельского хозяйства в те
Itущсм году по сравнению с 

прошлым годом значительно 
сократится. 

Продолжение стенограммы 
в следующем номере. 

t 
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Но паи КонстJtтуцин . 

С РИЧЕСКИЙ ОПЫТ 
СВИДЕТЕЛЬСТВУЕТ ••• 
Владимир КАБЫШЕВ, 

доктор юридических наук. r:o 
его мнению, Россия слишком 
задержалась с принятнем но

вой Конституции. 

Т Е, КТО УТВЕРЖДАЕТ, 
что сегодня не время 

nринимать Конституцию 
(мол, в nерсходный nери
од достаточно ограничить

ся дополнениями), долж_ны 

осознать, к чему nривели 

nодобные конституционные 
конвульсии бывшего Сою
за. Не nовторить бы и Рос
сии этот nуть. Ее дейст
вующий ныне Основной За
кон уже наnоминает лоскут

ное одеяло - на сегодня nри

нято 203 nonpaвJ<И. Подобной 
конституционной чехарды. а 
иначе не назовешь многочис

ленные изменения и доnол

нения Основного Закона, ми
ровая история еще не знала. 

В российском обществе 
сложилось новое соотноше

ние социальных сил. Демо

кратия нужДается в cвnr · · 
конституционном закрепле

нии. Оnубликованный проект 
воплощает философию демо
кратического и свободного 
общества. Человек, ero права 
и свободы признаются выс
шей ценностью. Проект наце
л.ен на утверждение граж

данского общества, в ос
нове которого собствен
ность, труд и предпринима

тельство. Именно поэтому се
годня России, как воздух, не
обходим конституционный 
мехRнизм власти. который \'ы 
nолностью ИСJ<Лючал произ

вол тирании, безграничногQ 
всевластия бюрок'ратии, воз
рождение любого . культа. 
Цель разработчиков проек

та :Конституции - создать 

закон, который бы не под
вергалея частым изменени

ям. был стабилен. Вот nоче
му обсуждаеJ<1ЫЙ проект уст
ремлен в будущее - многие 

его нормы имеют оnережаю

щий характер и. естественно. 
не смогут действовать с мо
мента принятия этого док~

мента в полной мере. Но ис
торический опыт свидетель

ствует: многие конституции, 

особенно в революционные 

периоды, nринималисъ в ус

ловиях становления новой 
nравовой системы. Такие 
конституции служили право

ным ориентиром, своего рода 

конституцион~ым каркасом 

для создания и развития но

вых институтов государствен

ности, правоных основ ста

новления гражданского об
щества. 

Закон ме может деnать 
nюде14 свободными: сами 
nюди доnжнw деnат~о закон 

свободным. 
rенрн ТОРО, 

американ!=кий nисатель. 

Сущност~о nрава состоМт в 
равновеснм двуr нравствен. 

ныr ннтересов: nнчной сво

боды н общеrо блаrа. 
Вnадим11р СОЛОВЬЕВ, 

русский ,Философ. 

Порок" народа почтм асе. 
rда коренs•тс11 в ero законо
дательстве. 

Эстебан ЭЧЕВЕРРИЯ, 
аргентинский поэт. 

В целом проект :Конститу
ции Российской Федерации 
заслуживает высокой оценки. 
Вместе с тем две проблемы 
требуют более детального об
суждения, корректировки. 

Это вопросы национально-г9-
сударственного устройства 
Российской <Редерации и ор
ганизации государственной 
власти. 

Возникшая на развалинах 
бывшей царской многона
циональной империи, Россия 
по сути федерацией как та
ковой не была. В сущности 
это была унитарная ресnуб
лика с широкой автономией 
для тех народов, которым 

было nредоставлено ПР<ШО на 
самоопределение в той или 
иной государетвенно-право

вой форме. Сего, ня демокра
Т11ческие лроцессы коснулись 

и межнациональных отноше

ний. Повальная суверениза

ция, охватившая многие 

бывшие автономные образо

вания России, - результат 

длительного диктата сверх-

КРИЗИС 

«КОНСТИТУЦИОННОГО 

Ж А Н Р А>>? 
fiEPBAЯ nосле 17-го года 

весна некоммунистиче

ской власти 1'1 России. :Какой
то особенной, nугающей чер
нотой объявляются из-nод 
«снега• все наши обществен
ные болезни и неурядицы. 
Пожалуй, вnервые за nослед
ние годы в российской жизни 
четко обозначились симпто
мы оnасного духовного nро

цесса, имеЮщего безусловно 
надпартийный, надидеоло
гический характер. Парла
ментские решения по :Кры

му и красноярекие сборы 
«Сибирского соглашения•, 
борьба вокруr новой россий
ской Конституции и разма
шистая суверенизация быв
ших автономий... Оказались 
утрачены критерии полити

ческой оценки, размыта «рос
сийская» система координат, 
позволявшал когда-то легко 

оnределять: «вnраво» - «Вле

ВО», «бюрократизм• - «сеnа
ратизм •. Даже о том, что 
считать «РоссиеЙ», идет же
сткий cnop. 
В недавнем интервью 

«Конституционному вестни

ку• нице-nрезидент Алек
сандр Руцкой высказался 
«за расширени!! прав. быв
ших автономии, но до той 
черты, за которой начинает
ся расnад России ... • Пра

вильные слова. Но где она, 
эта черта? Пока однозначно
го ответа нет. Единственная 

определенность - до само

го последнего .момента избе
гать nрименения силы. Ну 

а в целом nридется идти nу

тем nроб и ошибок. Ни Ле
онтьев, ни Бердяев нам уже 

не помогут. Для обозначения 
новых явлений нашего nо
литического мира в их лек

сиконе подчас даже нет 
терминов. 

Можно · несколько облег
чить себе задачу, наметить 
некоторые ориентиры, nри

няв новую :Конституцию. 
Это, безусловно, nуть к со

зданию нового ценностного 

фундамента. Но как оценить 

тот nоворот в раз~итии кон

ституционного nроцесса, ко

торый обозначен инициати
вой группы юристов, воз
главляемой мэром Санкт
Петербурга? В тексте. этого 
проекта, безусловно, можно 

найти немало nолезного. Од
нако авторы инициативного 

nроекта «для начала• nред

лагают почему-то отказаться 

от официального. По сути 
дела они стремятся поста

вить крест на работе, в ко
торую уже вложены значи

тельные силы. Причем не 
только Конституционной ко
миссии, но и всего nарла

мента. Бросается в глаза и 
удивляет то, что конститу

ционный замысел мэра соз
рел и принес плоды за счи-

танные дни до Съезда, на 
котором должен . рассматри
ваться и приниматься за 

основу проект Конституци
онной комиссии. В различ
ных вариантах он уже три

жды публиковался в печати , 
широко обсуждался. С осе
ни 1990 г. по март 1992 г. в 
НеГО ВНОСИЛОСЬ НеМаЛО ПОП· 

равок и дополнений. 

Но инициативная группа 
не проявляла в тот период 

заметной активности. Где 
были раньше? Что мешало 
nроявить заботу о конститу
ционном процессе, наnример, 

в .конце прошлого года, ког

да после очередной публи
кации официального проек
та в печати р'азвернулась 

острая полемика? Более 

серьезные дела? Чем объ
яснить столь явную nосnеш

ность в таком деликатном 

воnросе? Попеволе вспоми
нается ироничный прогноз 
сНезависимой газеты», пред
сказавшей пару месяцев на· 
зад рост числа соисitателей 
славы «российских Мэдисо
нов• no мере nриближения 
финала конституционного 

марафона. 

Хотелось бы отметить еще 

один важный момент. Горя
чее стремление авторов ини

циативной группы придать 
своей критике фундамен
тальность, а в проект зало· 

жить концеnтуальные отли

чия от официального проек

та - задача нерешаемая. Все 
разговоры о • «коренных» 

различиях документов, мяг

ко говоря,- натяжка. В этом 
можно легко убедиться, со· 
поставив nроекты с каран

дашом в руках. Текстуа.nьно 
официальный проект по nо
нятным причинам выглядит 

более отшлифованным. Но в 
целом очевидно одно: проект 

групnы, воаглавляемой мэ
ром, восnроизводит (с неко
торыми терМИJ!Ологическими 

исключениями) логику и кон
цеnцию официального про

екта. Это вполне объяснимо: 
оба документа оnираются на 
одну и ту же классическую 

либеральную доктрину, обо

гащенную оnытом современ

ного конституционализма. Не 
стану углубляться в сравни· 
тельный анализ - здесь 
главное слово за экспертами. 

Ограничусь лишь . одним 
грустным выводом: если го

лос законодателя слышнее 

голоса закона, значит, кризис 
«конституционного жанра» 

в российском обществе еще 
не миноваJL 

ИJIЬя ШАБЛИНСRИЙ, 
ответственный редактор 

хздания Верховного Сове
та России сRонституцион

вый вестник•. 

. централизации. Авторы nро
екта предлагают оригиналЬ

ную идею построения Рос
сийской Федерации, nреду
сматривают и учет волеизъ

явления жителей соответст
вующих территорий, и nраво 
народов на самоопределение. 

В решении национально-го
сударственного устройства 
России, по моему глубокому 
убеждению, следует исходить 
из таких приоритетов, как 

целостность территории Рос

сийской Федерации, обеспе
чение nриоритета прав и сво

бсrд человека. 
Нуждается в доработке 

конституционная система го

сударственной власти. Про

ект делает громадный шаг 
по nути превращения России 

в цивилизованное, демокра

тическое государство, провоз

глашая принцип разделения 

властей. Но мы должны чет
ко определить: какая модель 

разделения властей - фран
цузская или американская -
для нас более приемлема? 
Ведь совершенно ясно, что 
принциn разделения властей 
несовместим с идеей nолно
властия Совета, а такой ук
лон заметен. 

В преддверии rtриближаю
щихся выборов на многопар
тийной основе следует зало
жить в Конституции и соот
ветствующий порядок фор
мирования nравительства. 

Спедовало бы четче разтра
ничить функции палат Вер
ховного Совета. 
И еще один момент. Рос

сия по крайней мере на це
лый .год уже задержалась с 
принятием новой :Конститу
ции, которая может стать 

правовой nреградой возмож
ному распаду некогда могу

чего единого суверенного 

Российского государства. Но 
самое главное - только в ус

ловия,. существования силь

ной государственной власти 
ныне возможно обесnечить 
свободу и nрава человека. 

Недооценивать это сегодня 

могvт либо социально слеnые 

пол~тики, либо имеющие 
тайные умыслы. 

Саратов. 

Свобода 
ОТ идеоnоrии 

иnи ..• иная 
идеоnоrия? 

0Jreг СМОЛИН, народ
ный депутат России, кан
дидат философских наук, 
предлагает свою точку 

зрении на возникшую 

проблему. 

ОбсуждеН'Ие проекта Кон. 
ституции Российской Феде
рации, nодготовленного рабо
чей груnпой во главе с депу. 
татом Олегом Румянцевым. 
са-мого начала nриобрело ха

рактер «идеологической борь. 
бы• в лучших Т'радициях 
прежних времен. 

Видимо, только сейчас nри
шло ВреМЯ ОО'ЬеRТИВНОГО ПО
ЛИТОЛОГИЧеСКОГО анализа со

держания проекта Конститу. 
ции. При этом в центре ана
лиза · должна оказаться идео
логия документа. 

Я не оговорился: именно 

Идеология. Ибо :Конституцию 
деидеологизировать невоз

можно. 

Во-первых, даже если бы 
удалось вообще освободить ее 
от идеологических терминов, 

Конст.итуция все равно оста
лась бы (и остается в любом 
обществе) первым по эначе

нию документом государст. 

венной (но не nартийной) 

идеологии. Ведь идеология -
это не что иное. как система 

nредставлений о желаемом 
общественном устройстве и 
путях его достижения. Не

зависимо от уnотребляемых 
терминов, идеология любой 
Конституции определяется 

тем , как решаоотся в ней во
просы: собственности, прав 
человека, организации госу

дарствен.ной власти и управ
ления, национально-государ

ствен.ного устройства (если 
речь идет о многонациональ

ной стране). Разумеется, все 

эти воnросы решает и nроект 

:Конституции Российской Фе
дерации. 

Во-ВТОрЬГХ, ОН !Ю МНОЖеСТ
ве содержит также и идеоло

гические термины, причем 

наиболее ярко в нем пред
ставлены два основных еря

да•. Любой полИтически об
разованный человек, читая 
в Конституции выражен-ия 

тиnа сеетественные и неот. 

чуждаемые права», «естест

венное, неотъемлемое право 

собственности•, «nравовое го
сударство,. и т. n., без труда 
узнает идеологию либерализ
ма; сталкиваясь же с форму
лами вроде «социальное го. 

сударство:о, «социальное па;рт

нерство», «социальное рЬIНОч

ное хозяйство», укажет на их 
социал-демок.ратическую при 

надлежность. 

РазумееТся, я далек от то. 
го, чтобы требовать исклю
чения ЭТИХ НОВЫХ «ИЗМОВ» ИЗ 

проекта. Тем более, что мно
гое из идеологии либерализ. 
ма .и С<Jциал-демок.ратии вхо. 

дит в блок ценностей, кото
рые сейчас принято считать 
общеци.вилизова.нными. 

ПробJtемы Севера 

fl ВРАЧ. Работаю на Чу
' JtOTJte в nередвижном ме
дицинском отряде. Вместе с 
коллегами обслуживаем оле
неводов. рыбаков, охотников 
в местах их проживания и ра

боты. Все~, наверное, извест
но. что здоровье малоЧ11слен

ных народов Севера не иде
альное, что уровень жизни 

неуклонно продолжает сни

жаться. Все эти проблеjii!Ы ну
жно решать. Но даже если 

местные жители станут Фи
зически здоровыми, сытыми 

и одетыми, это не устранит 

правовых проблем. 

Приведу несколько nриме
ров. Издавна no берегам од
ной ИЗ рек НаШеГО раЙста 
обитали эвены. Еще в старых 
хрониках упоминается одно 

из nоселений - Пятистенное. 
При создании совхозов всех 
его жителей переместили с 
родовых мест. Пятистенное 
ликвидировано как «Неnер

сnективное:о . Со временем на 
родовых угодьях размести

лисЪ штатные рыбакИ, охот
ники совхоза, а потом и коо

ператоры , приехавшие из 

других мест. С началом nе
рестройки коренные жители 
стали про,сить разрешения 

вернугься в родные места. И 
наконец в 1991 году Вилибин
екий районный Совет народ
ных деnутатов принял реше

ние о выделении земли. Пра
вда, гораздо меньшей площа
ди, чем nросили, и с оговор

кой «В порядке эксnеримен
та», но все равно люди вос

прянули духом. Пока это 

единственная удача. 

Комитет по земельной ре
форме нашего района видит 
причину проблем в том , что 

при составлении Закона о 
земле депутаты России не уч
ли специфики северного оле
неводства и сов]S)еменных за

nросов оленеводов. рыбаков, 
охотников из числа малочис

ленных народов Севера. В 
nодтверждение процитирую 

слова народного деnутата 

России от Чукотки Жигулина 
В. И.: •Оленеводы, решив
шись стать собственниками 
оленей, требуют ·и nастбищ. 
Это справедливо. С другой 

НЕ ГОРОДИТЬ ЖЕ 
ЗАБОРЬI В ТУНДРЕ-
считает Лариса АБРЮТННА, председате.~ь paiioннoii Ассоциации малых народов Севера 

стороны, разумно ли в част

ную собственность отдавать 
огромн·ые пространства? Не 
городить же заборы в тунд
ре. Надо хорошо nодумать_:. 

Пока власти совершенст
вуют Зако.н о земле, чтобы 
не допустить злоупотребле
ний, пока оленевады терпе
ливо ждут, находятся пред

nриимчивые люди, которые 

уже сейчас успешно хозяй
ничают на пастбищах на 
вполне законных основани

ях. Для этого они прОС'ГО 
оформляют аренду у совхо
за. Например, в Билибинеком 
районе одно из Частных пред
приятий арендовало у совхо
за 3 гектара земли на искон
НЬIХ • пастбищах -и угодьях 
аборигенов на берегу Во
сточно-Сибирского моря. Эти 
3 гектара частное предnрия
тие взяло в виде трех от

дельных участков по одному 

гектару, уДаленных друг от 

друга на десятки километров. 

Такой вариант вполне соот
ветствует и закону, и замыс

лам предпринимателей. Но 
такой вариант аренд1,1, конеч

но, неприемлем для абориге

нов. 

Сейчас . на разных уровнях 
приняты постановления и ре

шекия. в которых со всей оп
ределенностью говорится · о 
nреимущественных, а то и 
исключительных правах ма

лых народов Севера (МНС). 
Фактически же всем распо
ряжается государство в лице 

сельскохозяйственных ве
домств. В 1990- 1991 годах яр
че всего это выразилось в 
па.нтовой бирже. В эти годы 
резко возросла заготовка 

naн"I:OB. Отдельные совхозы 

заработали большие деньrи, 
и это расценивается как ус

пех. Но успехом его можно 
назвать лишь с точки зре

ния Пр<JС'l'ЫХ арифметиче
ских действий. · Массовая, а 
в некоторых совхозах nочти 

поголовная срезка nантов, 

которую внедряют при nомо

щи кнута и nряника, уже в 

этом году вызвала болезни и 
uадеж оленей, хотя все спи
сали на метеоусловия. 

От Kom.ciCOro nоnуострова 
до Чукоткн, Квмчаткм, Саха
лина, на Дальнем Востоке " 
в Си611ри по статнстнке про, 
живают 26 малочисленных 
народностеА - t82 тыс11чи 
человек. В населен11н страны 
они эан11ма10Т совсем скром

ный nроцент nпотностн -
О, t - 0,2 человека на КIIIIД
ратный кнnометр_ 

В nолную силу, иа:к говорят 
старики, последствия этой 
срезки проявятся только че

рез несколько лет, как раз к 

тому времени. когда оленей 
начнут возвраrцать в собст
венность оленеводов. Кто же 
возместит урон, нанесенный 
сейчас м-ноговековой селек
ции оленей? 
Но не только сельскохозяй

ственные и другие государ

ственные ведомства пользу

ются достоянием народов 

Севера. Сейчас появилось 
множество разнообразных 
предпринимателей, которые 
взяли в крутой оборот все: 
рога, панты, шкуры, nушни

ну, морзверя, рыбу, лекарст
венные растения, бивень · ма-

мстта и т. д. Подбираются к 
снежному барану и ~лому 
медведю. Организуют ино
странный и охотничий ту
ризм, налаживают вьmуск 
сувениров под сместное nро

изводство:о. 

Всем известно, что север
ная природа хруnка и уяз

вима, а традмционная хозяй
ственная деятельность мало

продуктивна. Тут дай Бог 
прокормиться и найти заня
тие тем, кто уже живет 
здесь. Но сегодня любой же
лающий может ради сиюми
нутной выгоды nерешагнуть 
через какие-то там nритяза

ния малых народов Севера и 
природы. Странная логика: 
одной рукой подписываются 
законы, ведУщие к гибели 
народов и nрироды Севера, а 
другой - отсчитываютел мил
лиарды на их возрождение ... 
В настоящее время появи

лись надежды на nеремены

в 1990 году была создана Ас
социация малых наро.zrов Се
вера. :К сожалению, статус ее 

ограничен, и. nо-моему, со

вершенно искусственно. В 
1991 году возник еще од11н 
властный орган - ассамблея 
народных депутатов . от ма

лочисленных народов. Цель, 
задачи и nервые решения 

ассамблеи очень серьезные. 
Несомненно, nолномочиЯ 

и статус этой ассамблеи 
выше, чем ассоциации. Од
нако народные• депутаты от 
малочисленных народов, 

входящие в нее, избраны не 
по этническим спискам. а 

организациями во вновь сОЗ" 

данной сфере уnравления. 
Есть еще союз оленеводов, 

ассоциация полярников ... Не-

КО'!'Орые считают: "~еМ боJrЬ
ше подобных орга1-11изаций. 

· тем Л)"!Ше для аборигенов. А 
может, это свидетельство сти

хийности, которая ведет к 
распылению сил и средств? В 
июле 1991 г. образовалась 
еще одна ассоциация-авто

номных округов_. 

Я думаю, должен бьrrь 
созда-н представятельный ор

.ган власти малочисленных 

народов по территориальному 

принциnу, избираемый по 
этничес~им спискам, незавк

симый, с nравом свето» и за
конодательной инициативы. 
Он мог бы представлять ин
тересы народов Севера, тер
риторий в Coвt"''ax соответст
вующего уровня - от сель

ского до. Верховного Совета 
РФ. Через этот орган долж
ны осуществляться все прог

раммы разt:!ития малых наро

дов , в том числе здравоохра

нения, образования и культу

ры. Финансы и другие сред• 
ства из местных и централь.. 

ных источников для осуще

ствления этих программ дол

жны nоступать исключитель

но через этот орган. Думаю, 
он в состоянии будеТ решить 
и nроблему выдел.ения зе

мель и nастбищ. 
Все земJIИ, на которых в 

настоящее время фактиче
ски оби'Nlют и занимаются 

традиционной хозяйствен
ной деятельностью мне не
зависимо от административ

но-территориального деления. 

необходимо nередать в веде

ние этог6 органа. После это
го можно будет самым демо
кратическим путем, с прив

лечением Совета старейшик, 
ассоциации, оленеводов • 
специалистов, организовать 

гибкое и справедливое рас
пределение земель, угодий к 
т. д. Оформ-ить это в виде 
временных внутренних со
глашений. :Конечно, это nра
во на землю не должно оз

начать закрытия nромыш

ленных nредприятий и не 
будет ущемлять интересов 

приезжего населения. 

п. Билибина, 
Чукотка. 

Мы на пороге 
неоэкспансии 
Май.я Эттырынтына, член Верховного Совета Рос

ени, проблемы Севера знает не понаслыwке. И каж

дое ее слово звучит, словно сигнал о помощи. 

н ЕДАВНО жители Архан
гельской области с удив

лением узнали, что ее терри

тория уменьшилась .на 82 ты
сячи квадратных километров 

(для сравнения: такую пло
щадь занимают вместе взя

тые Дания и Швейцария). 
Причем эта новость дошла до 
северян через несколько не

дель после свершившегася 

факта благодаря оnублико
ванию в местной печати Ука
за Президента Российской 
Федерации .N'2 194 •О nолиго

· не на Новой Земле•. nодnи- · 
санного 27 февраля этого го
да. 

Земля Новая
замашки старые 

В nостановлении 1 Съезда народных депутатов РСФСР 
llыno заnисано: остро стоит nроблема выживания маnочислен· 
ных народов Севера. Это прямой результат варварского вме· 
шатеnьства в чрезвычайно ранимую северную природу, в 
жизнь и быт коренного населения. Но что nосле констатации 
данного фанта нзмениnось7 Нич->ГО. Положение даже усугуби

nось . По-nрежнему дымит •Норильснугоnь,., Северный морсной 
nуть бороздя·т атомоходы, на вечной мерзлоте' стоят АЭС и про· 
ентируются новые очереди. По-nрежнему ускоренными темnа
ми ведутся разработка и эксnлуатация месторождоннй. И nо
nрежнему на Севере самая выеоная в России заболеваемость 
туберкулезом. Выеона смертность особенно среди младенцев. 
Кстати, мы даже не все фанты еще знаем. Недавно я поnу· 

чиnа информационный бюллетень международной организации 
•Врачи мира за nредотвращение ядерной войны ... В нем оnубли
кована нарта мирового Адерного арсенала в 1990 году. Я ужас
нулась: то. что было слухами ·и догадками; подтвердилось. Ни 
одна страна мира не имеет стоnьио исnытательных ядерных 

nоnигонов, снолько бывший СССР . Большое количество поnи
гонов расnоnожено в арктической зоне, в том числе на моей 
родной Чунотне. А мы все 11омаnи голову, откуда ' у нас такая 
ра.qиацнR, отчеrо стольна болеют н тан мало. живут nюдн . 
Сегодня мы на nороге новой экономической эксnансии. Рос

сия нуждается в многомиллиардных кредитах. Подо что их мо
гут дать7 Под наш и nриродные богатства , nод сырье. А сырье
это nрежде всего арнтичесная и субарктическая зоны . Мы в 
сnешке будем вын~о<мать бог;~тства. не отработав эноnогосбе· 
регающие технологии, Уже сейчас даются разрешения всяним 
концернам и СП на разработку недр без nредварительной эн~ 
nоrичесной эксnертизы. 
Необходимо nредоставить северным народам исключительное 

nраво вnадения своей землей .. ее недрами. Или уж по мень· 
шей мере вnзможность вмешиваться в nроцесс освоения 

Севера н корректировать ero. 

Заnисала Татьяна СМОЛЬЯКОВА. 

Роесии в спr 

Первым выразил протест 
совет народного антиядерно

го движения «К Новой Зем
ле,. , Затем приняли решение 
НенецкиJ1 'окружной, Северо
двинский городской и Ар
хангельский областной ма
лые Советь1, совместное соб
рание организаций различ
ных партий, далее последова
ли выстуnления в областной 
nечати. В решении малого об
ластного Совета недвусмыс
ленно сказано: Указ наруша
ет nрава Архангельской об
ласти как субъекта Россий
ской Федерации и интересы 
ее населения. 

Новая Земля- архиnелаг 
в Северном Ледовитом океа
не. До последнего времени на 
нем расnолагапся 6-й цент
ральный полигон Миноборо
ны СССР. После того как без 
уведомления местных вла

стей был nроизведен очеред-

ной ядерный взрыв . четвер
тая сессия областного Сове
та nриняла решение о сnзда
нии на Новой Земле граж
данской власти, организации 
службы экологического и 
радиационного контроля. во

влечении в народнохозяйст
венный оборот ресурсов Юж
ного острова архипелага. 26 
октября прошлого года Пре
зидент России издал распо

ряжение «О трекращении 

испытаний ядерного оружия 

на полигоне Новая Земля•. 

Новым же Указом бывший 
секретный объект преобра
жается в Центральный по
лигон Российской Федерации 
с отнесением его в федераль
ную собственность республи
ки. Таким образом, все воз
вращается на круги своя. 

Правительству РФ поручено 
nредставить проект постанов

ления о мерах no обеспече
нию проведения ядерных ис

nытаний на Центральном nо
лигоне Российской Федера
ции. Финансировать все это 
планируется «ОТдельной стро
кой•. 

В решениях местных вла
С"rей выражается протест про~ 
тив « Кулуарной пра1<ти ки • 
nодготовки Указа Президен
та. Малый облсовет считает 
необходимым nроведение на 
rосударственно_м уровне 

КО~'i'л-ексного изученfИЯ nо

следствий испытания ядерно-
. го оружия для здоровья севе
рян , обследования мест за
хоронения радиоактивных 

отходов на Новnй Земле. Кро
ме того, · считают в Совете, 
необходима nрограмма реаби
литации территорий архиnе
лага, а также возвращение 

их Архангельской области 
для исnользования в народ

ном хозяйстве в соо1'ветствии 
с Земельным кодеltсом Рос
сийской Федерации. 
Областной Совет предупре

дил: в случае игнорирования 

этих предложений он остав
ляет за собой право передатt. 
Указ Президента и связан
ные с ним материалы на 

рассмотрение Конституцион
ного суда Российской Феде
рации. 

АндРей ЧУЕВ. 
Архангельск. 

НЕ ДОПУСТИТЬ ПЕРЕТЯГИ ВАН·ИЯ НАНА ТА 
С :КОЛЬКО БЫ государ-

ства ни клялись в неру

шимости существующих гра

ниц, а конфликты на этой 
почве наиболее часты и ост
ры. Они и сейчас nроисходят 
в разньrх местах nланеты, 

грозят стать nричиной неус

тойчивости снг. 
Нет универсального рецеп. 

та решения таitих вопросов, 

но в очень важньrх для Рос
сии случаях - принадлежно

сти :Крыма, Южно-:Куриль- · 
ских островов и единства ее 

территории - ситуация пред

ставляется достаточно оnре

делен;ной. 

На митингах чаше всего 
звучат доводы со ссылкой на 
историю: они наиболее понят
ны массе граждан, но если 

им следовать, то невозмож

но принять во внимание за

конные правовые акты пере

дачи территорий (Россия 

nродала Аляску Америке, Са
арская область в результате 
референдума и международ
ного соглашения вошла вновь 

в состав ФРГ и т. д. ). Кроме 
того, исторические доводы 

чаще всего противоречивы: 

:Крымом, например, до Рос
сии владели поддаRНые Тур
ции, до них - греки, а в Ев
ропе многие границы меня. 

лись неоднократно в течение 

одного столетия. Поэтому 
лучше всеrо, если это воз

можно. опираться на анализ 

правовых актов. Рассмотрим 
их вначале по проблеме :Кры. 
м а. 

До 1954 rода Крымская 
область nринадлежала Рос
сии это бесспорно, а 
19 февраля того же года бы-

ла передана Украине. Сопо: 
ставим оформление этой 
переда'П! с требования.ми 
:Конституций РСФСР и СССР 
того времени, то есть приня. 

тьrх в 1936--1937 гг ... Реше
ние о передаче :Крыма бьщо 
принято Президиумом Вер

ховного Совета СССР на ос
новании санместного пред

ставления Президиумов ВС 

РСФСР и УССР. Открываем 
статью 33 тогдашней Консти
туции РСФСР, перечисляю
щей полномочия Президиума 
ПС РСФСР, и видиьf; что у 
него не было права вносить 
территориальный вопрос, как 

относящийся к юрисдикции 
ресnублики, на ратификацию 
Верхов.ного Совета СССР. Со
ответственно у Президиума 
ВС СССР не было nрава при
нимать к рассмотрению эти 

обращенИя, так как еще не 
было согласия ресnублик, и 
это согласие могли дать толь

ко Верховные Советы респуб
лик. 

Это не казуисти.ка, а безус
ловное процессуальное требо
вание :Конституции , столь же 

обязательное, как для суда -
nолучить до, а не после за

седания материалы следст

вия, как в шахматах - пра-. 

вильно расставить фигуры. 
Правовой волюнтаризм был 

характерен для действий ру
ководства СССР того време
ни, но сейчас ряд подобных 
актов · nолучает должную 

оценку. Например, не приз
наны миравым сообществом, 
а в nоследние годы и руко

водством СССР, сеRретные 

приложения к пакту Риббен
троnа - Молотоnа, что юри-

дическh открыло ресnубли
кам Прибалтики путь к не
зависимости. 

Понятен вопрос, а не пере
ссоримся ли мы с Украиной, 
возвращаясь к проблеме :Кры

ма? Думаю, перессоримся го
раздо сильнее, если nопыта

емел эту nроблему не заме
чать, ибо · nойдем тогда на по
воду у лукавства украинских 

националистов, на том и иг

рающих. 

Акт передаЧ11 :Крыма, nусть 
юридически и неточный, со
вершался, между прочим, в 

'iесть ее воссоединения с 

Россией, а не сна посошо·к•. 
И об этом не стоит забывать 
тем, кто расшатывает много

вековое единство русского и 

украинского народов. Хоро
ший выход здесь только 
один - не доnустить в :Кры
мУ, а лучше и нигде, перетя

гивания каната меж:~у Укра
иной и Россией и безусловно 
учесть мнение народа :Кры
ма. И уж совсем неnрилично 
nытаться выставить в :Кры
му некий немецко-татарский 
заслон. 

Теnерь о Южно-Куриль
ских островах. Никак нельзя 
отрицать их длительную ИС

торическую принадлежиость 

Японии, как нельзя отрицать 
и того, что город :Калинин. 

град имел историческое наз. 

взние :Кенигсберг, город 
:Клайnеда - Мемель и '1'. д. 
Поскольку страны. развязав
шие вторую мировую войнr. 
потерпели поражение, был 
nринят ряд международных 

актов, предусматривавших 

территориальные nотери этИХ 

стран. Основные из них: лик-
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видация Восточной Пруссии, 
новая граница между Герма
нней и Польшей, пере;:rача 
СССР Южного Сахалина и 
Южно-:Курильских островов . 
Поэтому те, кто счит.ает во
прос ~ этих островах не 
очень для России существен
ным, вынимают «несущест

венную:о чеку из гранаты пос

левоенного разграничения. 

Немедленно, и nрежде всего 
в Европе, начнется цеnная 

реакция требований пере
смотра послевоенных границ. 

Это не значит, что сущест- • 
вующие границы веЧ'НЫ - не 

вечны даже материки. Гра
ницы можно пересматривать 

по доброй воле, но нельзя ус. 
тупать систематическому, 

иноголетнему давлению по

станоirКи вопроса о «север

ных ?ерриториях•; правовал 

основа этого вопроса исnари. 

лась в Перл-Харборе, когда 
яnонский милитаризм зате
ял а,зартную игру в nриобре
тение гораздо больших тер
риторий. 
И, наконец, о территори. 

альном устройстве России, 
nровозглашении независимо

сти Чечни , референдуме в Та . 

тарстане. В :Конституции 
РСФСР. действующеЦ сейчас, 
в отличие от :Конституции 
СССР, нет права выхода 'тер. 
ритарии из Российскогр го
сударства, поэтому РоссиЯ не 
распадется бескровным и до. 
статочно правоным nутем, как 

это случилось с СССР. Рос

сия является великой держа
вой, постоянным членом Со
вета Безоnасности, и рассчи. 

тывать, что, воnреки ее воле, 

кто.то всерьез воспримет раз-

личные внутренние самопро. 

возглашения просто несерЬ

еэно. Поэтому российские 
немцы поступают совершен

но Правильно, требуя от вла
стей законного признания 
своих прав, и он'и их добьют

ся... А чего бы они добились, 
' организовав свою гвардию? 

Силой, самостийным воору. 

жением и неконституцион

ным референдумом можно 
только испортить жизнь тем 

татарам и чеченцам, которые 

мирно и равно с другими жи

вут в разных местах России. 
Национализм подобен чумной 
эnидемии; он способен быст. 
ро затуманить сознание на. 

рода, создать ложный «об
раз врага:о, на котором ни

кто не заработает себе луч.. 
шей доли, как это показьrва

ют события в :Карабахе, Юж
ной Осетии, Ливане, Югесла
•вии, индийском Пенджабе. 
Поэтому, если со стороны на

ционал-сепаратистов будет 
все мирно, nусть как умеют, 

только без насилия и угроз, 
набираются nравовой кулЬ
туры, обращаются' к Прези
денту и парламенту, предла

гают свою реда·кцию соответ

ствующих статей новой :Кон
ституции. 

Главное сейчас- не созда
вать стране проблем, кото
рые придется затем героиче. 

ски nреодолевать. Больmевк.. 
ки делали это слиптом дол

го и слишком бесславно. 

Анатолий 

СЕНЧЕН:КО, 

профессор, 

сRурчатовскиА института. 



-.пение 

новости 

Дурман идет 

в атаку 
Московская городская 

межведомственная комис

сия по делам больных 
алкоголизмом и наркома

нией, благотворительный 
фонд «Нет алкоголизму и 
наркомании'» провели вче
ра в Москве конференцию. 
Ее тема: современRые лед
ходы к nрофилактике и 
лечению наркологической 
за виси мости. 

Положение с нарк.омани
ей в Москве и России уг
рожающее, близкое к ка
тастрофическо~у. Общест
во, в его нынешнем кри

зисном состоянии, оказа

лось несnособным противо-
с-гоять агрессии дурмана. 

Государственная система 
лечения и nрофилактики 
рушится, а рыночные 

структуры объективно не 
заинтересованы в борьбе 
с этой бедой. 
Об этом говорили глав

ный нарколог столицы 

Э. Дроздов. nредсе;(атель 

Открылась бездна, 
звезд полна? 
Знаменитый Государс-r

венно-педагогический ин
ститут имени Гнесиных 
превращается в Россий
скую ака;rемию музыки. 

Созданная не в добрую гo
.lИIIY- в 19Н-м- Гнесин
ка и теперь хочет просве

шать и воспитывать, «ОП

ределять nолитику в обла-

Парад компьютеров 
nроходит в эти дни во 

Всероссийском выставо'l

ном центре. где работает 
третья Меж.:~ународная 

выставка «Комтек-92». 
Специалисты по достоин

ству оценя-r ноnейшие мо
дели nереанальных ком

пьютеров, а также хитро

умные «КЛЮЧИ» К НИМ

со'Зrе:-.Iенные nporpDM V!Ы. 
Роль вычислительной 

техники в развитии про

изводства неуклонно ра

стет и в России. По оцен
ка~~ Сl !СЦИаЛИСТОВ, ПО-rреб-

О выпуске в обращение 

nамятной монеты 

в связи с nроведением 

Международного года 

космоса 
Центральный бани Россий · 

сной Федерации выnускает в 
обр~щение nамятную монету 
достоинством З рубля в связи с 
nроRедением Международного 

года иосмоса. 
Памятная монета изготовлена 

нз медно-нинелевого с.nласа бе
лого ц(jета н и меет форму нру
га диаметром 33 мм . С nицеоой 
и оборотно~ сторон монеты 
имеется Еыс.тупающи~ кант по 
окружности . 

Н а лицесой стороне монеты 
расположены рельефные изоб
р ажения куnолов собора Понро; 
ва на рву на фоне Сnасенои 
башни н двуглавого орла, то

варный знак Монетного двора 
4<Ммд~ . а также имеются надnи 
си: вверху no онружности •Бани 
России~, внизу в две строни 

«3 рубля» , оеозначающие 11осто· 
ннство монеты . и Дата •1992• , 
обозначающая год ченаНИI(. 
На оеоротной стороне монеты 

расnоложены оимволнческое 

изображение созвездия девы в 
виде nетяшей женшины на фо· 
не звездного неба и рельефное 
изображение Земnи. по окруж
ности имеется надпись •Меж· 
дународный год космоса" , раз
деленная внизу звездочкой. 

Боковая nоверхность монеты 
имеет две углубленные н адписи 
•Три рубnя•. разделенные дву. 
мя звездочками. 

Памятная монета в связи с 
nроведением Международного 
rода кос м оса изготовлена сnе

циальным начеством тиражом 
1 млн. wтун и предназначена 
для реализации no коnленцион
ной стоимости . 
Выпускаемая монета я вляет

ся занонным nлатРжным сред

ством и обязательна к приему 
no номиналу во все виды nла 

тежей без всяних ограничений. 

Банн России сообшает, что с 
6 апреля в платежный оборот 
н::tчали nостуnать метапличе

с ни е монеты догтаинством 1 О 
иоnеен образц<о 1991 года . 

Дизайн 1 0-нопеечных монет 
идентичен дизайну находАщих
Сfl в обращении монет Госбан на 
СССР образца 1991 года досто
инством 50 коn. , 1 руб., 5 руб . 
и 10 руб . 

Монеты изготовлены нз биме
талл а с латунным nоирытнем 

желтого цвета в форме диска 
диаметром 17,9 мм . Гурт монет 
гладн:ий. 

Указанные монеты обяэатеnь. 
ны н nриему всеми организа

циями и гражд.знамн во есе ви

ды nлатежей без ограничений . 

выполняет работы 
по ремонту старых, 

устройству новых 
кровель и другие 

гидроизоляционные 

работы с примене
нием гидростеклои

зола. Работы выпол-
няются 

сроки. 

в сжатые 

~ 279-08-03 
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на ЛIOUOU вкус 

межведомственной комис
сии Т. >'Рь'!длевич, началь
ник бюро по борьбе с нар
кобизнесом ГУВД Москвы 

В. Рощин, . врач-нарколог 
Н. Найденова и другие. 
Они приводили ужасаю-

. щие цифры и факты. I3 
с-голице 16,5 nроцента nод
ростков уnотребляют нар
котики и токсические ве

щества, причем год от года 

групnа наркоманов «моло

деет». В этой групnе все 

больше женщин . ч-rо вnря
мую угрожает генофонду 
народа. В то же время nод 
угрозой закрытия оказал

ся ряд медицинских нар

кологи'lеских у'lреждений, 
и од.новременно Москва 
становится центром нар

комафии. А правоохрани
тельные органы из 15-16 
тон.н наркотиков, ежегод

но находящихся в обра

щении в с-голице, сnособ
ны «ВЫЛОВИТЬ> ЛИШЬ ОД

ну. Не лучше обстоят дела 
и в масштабе России. 
}'частники конференции 

наметили пути объедине
ния всех сил, заи.нтересо

ванных в борьбе с нарко
манией. Соб. ивф. 

сти музыкального образо
вания•1 

В пору, когда правитель

ство смогло лишъ от.крьгть 

академию своим ра.спорf!

жением, чтобы тут же по
садить ее на блокадный 
пае1:, когда самые дарови

тые сту .<енты тянутся на 

заnад нашего континента, 

в эту пору Гнесинке оста

ется надеяться лишь на 

меценатов - попечителей. 

Юрий ЗАЙНАШЕВ. 

ность нашей страны толь

ко в переанальных компь

ютерах к концу 90-х годов 

составит 20 миллионов 
штук. Своего рода катали

затором развития вы'lис

лительной техники яви
лась о-rмена летом 1990 го
да запрета. на nоставку в 

нашу страну от .Jельных 

видов комnьютеров. 

По итогам nредыдущих 

компьютерных выставок 

было nодписано нема.10 

взаимовыгодных конт-

ра 1<-rов. созданы круnные 

инвестиционные nроекты и 

совместные nредnриятия. 

Ирина CEHEЦKAJI. 

СК-АНДАЛ 

ХАБ-АРОВСКИЙ бизнес-. 
-" мен В. Цай nодал в суд 

на редакцию краевой га
зеты сПриамурские ведо

мости», госуда r:.ственную на

логовую инспекцию города 

Хабаровска и лично на

чальника инс·•екции И. Ев
докимова, требуя возме :тить 
а мор'альный и материаль

ный ущерб в сумме 10 мил
лионов рублей и 5 мид
лионов долларов США•. По
водом для иска стала два

дцатистрочная заметка, в ко

торой сообщалось: учреди
тель благотворительного фон
да «дальневосточные журав

ли», уклоняясь от уnлаты на

логов, укрыл от государства 

более 3 миллионов рублей и 
теnерь обязан вернуть их в 

казну. 

Большие масштабы и круn
ные замыслы - стихия Ва
лентина Евгеньевича. Осно
ватель многоотраслевого го

сударственно - кооперативно

го концерна «ЭКСПА», объ
единившего все, за исключе

нием одной, nтицеводческие 
фабрики Хабаровского края, 
большинство совхозов, заня
тых пчеловодством и вып~

сом оленей, создатель гиган-r
ского консорциума еДальне
восточный ·союз~ с уставным 
каnиталом в сотни миллио-· 
нов рублей и десятки мил
лионов долларов, фактиче
ский владелец любительско
го театра nантомимы с мно

гозначительным . названием 

«Триада»- это лишь некото

рые титулы nредпринимате

ля, обладающего к тому же 
значком народного деnутата 

России. 
Bnpo'leM, На nОЛИТИ'!еСКОМ 

nоnрище Валентин Евгенье
ви'! не снискал особых лав
ров. Наnример, баллотируясь 
на nервом Съезде народных 
деnутатов на пост главырос

сийского парламента, набрал 
чуть больше десяти голосов. 

Создал из хабаровских ди
ректоров и nенеионеров 

«Группу поддержi<И" Н . Рыж
кова- и опять не npeycneл. 

Наконец, после августовско
го пут'!а захотел было nере
метнуться в стан демократов, 

но те отвергли его nредложе

ние о щедрой финансовой 
nомощи в обмен на долж
ность соnредседателя мест

ного отделения ДДР. 
... Атмосфера в коридоре 

центральноге райсуда Хаба
ровска, где nривле'lенные 

едухами о невиданном зрели

ще собрались десятка два 
журнадистов, сильно наnо

минала ту, '!ТО обы'!НО nред
шествует хорошо разрекла

мированному шоу. Коррес
понденты задавали истцу не

делика-rные воnросы по nо

воду nредстоящего разбира
тельства. Тот о-rвечал реnли
ками о «корпоративной со
лида-рности • представителей 
прессы, заодно намекая: мол, 

шумиха вокруг его имени · 

КОММЕНТАРИЙ 

Собор завершился. Все впереди 

традиций РПЦ, всегда свя
занной сбогоизбранным суп
ружеством• с властью воnре

ки интересам личности, о 

пересмQтре, начатом минув

шей осенью Патриархом 
Алексием II и его СIЮдвиж
никами. 

Завершившийсл в Москве 
Архиерейский собор Рус
ской Православной церкви, 
nроходивший за закрытыми 
для nрессы дверями, так и 

не внес яt·ности в обостряю
щуюся проблему самостоя

тепьности Украинской Пра
вославной церкви. Этот во
nрос решено вынести на По
местный собор РПЦ, а пока 
единственным зримым ре

зультатом является заявле

ние митрополита Киевского 
Филарета о намерении по
дать nрошение об освобоЖ
дении от должности по воз

вращении на Украину. Как 
полагают наблюдатели, для 
того чтобы не nозволить 
митроnолиту «Переиграть» 

свое решение, Архиерейский 
собор обнародовал резуль
таты дискуссии по этому во

просу . Вряд ли , однако, это 
остановит nроцесс «сувере

низации" Украинской церк
ви, nереживающей ныне 
сложный период борьбы сто
ронников и противников (8-

rоднята сознD.тс:тьно, дабы 
не nозво.<ить ему выстуnить 

ра:-~облачительной F<рити-
кой Прези11ента и Правитель
ст оа на очередном rъезде рос

сийск:Fх деnутатов. 

Впервые побыuав у •даль
невосточных журавлей •. на
логовые ин nсi<торы неСI{а

занно удивились. В учреди

тельных документах заnиса

но •благотворительный 
фонд•. а как общественная 
организация он 11игде не за

регистрирован. Если верить 
уставу _ 85 процентов капи

тала в нем nринадлежит 

мостолтельности, к которым 

обращено слово nослания 
Архиерейского собора: «Не 
приведи Госnодь, чтобы об
суждение проблемы украин
ской автокефалии создало в 
Церкви Божией еще один 
раскол, nривело к канони'lе

скому хаосу». 

nринятое на соборе Об
ращение «КО всем ближним и 
дальним» справедливо рас

ц нивается как попытка са

моопред"еления РПЦ в пост
тоталитарной России. И хо
тя Обращение лишь nрибли
жается к проблемам час-rно
го -человека, ·оно интересно 

тем , что, nожалуй, вnервые в 
истории Русской церкви в 
нем делается попытка хо-rл 

бы в самом обЩем BJ'Iдe сфор
мулировать социальную 

доктриНу православия. 

Как и ожидалось, на пер
вое место собор поставил 
крестьян, связывая с ними 

надежду на стабильнос-rь об
щества, гармонию народного 

требуя взамен половину пред
nолагаемых доходов. 

Не стану говорить о неко

торой щеnетильности ситуа
ции , когда расnорядитель го

сударственно кооператив

ных товаров и средств торгу

ет с11м с собой , но уЖе как с 
частным .<ицом. Или о том, 
что председателю nарпамент

ского Комитета • о связям со 
странами азиатеко-тихооке

анского региона как-то не с 

руки иметь с этими же стра

нами деловые отношения. 

Упомяну лишь о моральной 
стороне бизнеса, когда за РУ-

бытия. На второе место nо
t'I'авлены nредnриниматели, 

которых собор предостерегает 
от греха стяжательства. На

до полагать, '!ТО эти две ка-

тегории, расплывчато на-

званные крестьянами и 

предnринимателями, и явля

ются ориентирами РПЦ в 
поиске с воей социальной ба
зы. Примечательно, что, об
ращаясь ко всем людям тру

да, собор подчеркивает: «В 
ваших руках - будущее на
рода, благополУ<Jие которого 
ньrне зависит не столько от 

системы, сколько от лично

сти, ее дейс-rвий и внутрен
него содержания». Таким об
разом, церковь впервые, 

nyc-rъ и в неявной форме, , не 
просто о-rделлет «царство» от 

ссв.ященс-rва,., но и выдвига

ет на первый nлан активную 
личность, интересы которой 
ставятся, во всяком СЛУ<Jае, 

не ниже интересов системы, 

государства. По существу 
речь идет о коренном пере

смотре освонополагающих 

Разумеется, на взгляд свет
ского человека, все это nока 

декларации, но тем не менее 

нужно отметить nоследова-. 

тельность усилий Патриаr1ха, 
который путем осторожных 
реформ nытается сохранить 

целостность Рус~кой Право
славной церкви, наnоминая 

тем самым тактику и стра

тегию М. Горбачева. Удастся 
ли Алексию то, что не уда

. лось экс-nрезиденту? Все за-
висит от соотношения сил 

внутри самой церкви, тыся
челетнее здание которой мо
жет быть разрушено или сто
ронниками безудержного ре
форматорства, или теми, как 
полагают, крайне реакцион
ными силами, с подачи ко

торых заnущена версил о 

«nродажности,. церковных 

иерархов КГБ. На соборе, 
кстати, создана комиссия, ко

торая расследует обвинения 
о связях людей церкви с гос
безопасность;о бывшего Сою-
за. 

· Юрий БУЙДА. 

АДРЕСА МИЛОСЕРДИЯ 

Н Президентам Украины и России 
со всей болью и мукой сердца 
Моя десятилетняя. дочь Же

неч.ка тяжело больна - злока
чественное заболевание крови. 

Сnасти ее может только сnец· 
лечение за рубежом. 

Взываю к вам - у вас в ру

ках судьбы миллионов людей, 
я всего лишь мать, и, как для 

любой матери, мой ребенок -
единственная и неnовторимая 

жемчужина. Никому не ложе· 

лаю оказаться в том чудовищ· 

ном водовороте мыслей и 
чувств, когда вдруг рушится 

окружающий мир с его красо
той, со всеми надеждами, ко

гда nонимаешь, что дитя твое 

становится бессрочным зало.ж· 

ником смерти! Я бы приняла 

на себя все муки nредыдущих 
и nоследующих пеколений во 
спасение дочери. 

Я nрошу о помощи маленько

му русскому гражданину Со· 
дружества, родившемуся на 

Украине. Нас разделяют гра· 

ницьr, таможни, денежные 

единицы, но разве мы лереста

ли быть общностью nросто лю· 

отношении редакции хватил 

лишнего и уже не требует с 
нее 1 {один) рубль и 1 лол
лар, вменяя оставшуюся 

'!асть суммы соответствен

но с семью и шестью «де

ВЯТJ{ами» налоговой инс
nекции и ее начальнику. 
То «оказавшиеся в конф
ликте с журналистами» 

районные судьи отказывают~ 
ел вести дело «ИЗ этических 

соображений» и обращаются 
в прокуратуру с требованием 

привле'!ь слишком подноваи

ную в Процессуальном кодек
се сотрудницу краевой газе-

дей?! Мы одиноки в просторах 
Вселенной-так неужели здесь, 
на хруnкой небольшой плане

те, мы стали так далеки друг 

от друга, что не слышим сто

ны, не видим боль тех, кто ша
гает рядом - быть может, по
следним шагом, последний 
день ... 

Госnода Президенты, я взы
ваю к вашим человеческим 

чувствам и качествам: госу

дарственной мудрости, нацио

нальному достоинству, муж

скому исконному долrу защи

щать слабых и больных, к ва· 
шему состраданию - ПОМО· 
ГИТЕ! Не дайте смерти разлу· 
чить меня с моей девочкой! 
Керченский онкодислансер 

открыл счета: р/с N2 000361101 
в ПСБ г. Керчи. ВалЮтный счет 
NQ 701070209 в ПСБ г. Керчи 
МФО 324548 для Багиной Люд
милы Антоновны. Контактный 
телефон: 3-38-76. И адрес: 
г. Керчь Крымской области , 
ул. Ворошилова, 6-89. 

Л. БАГИНА. 

Можно как угодно отно
ситься к разглагольствовани

ям Валентина Евгеньеви'lа о 
том, что •свой партийный би
лет я никогда не сдам и на 

поклон к новой демократиче
ско~ диктатуре не пойду». 
Как и к тому, что nод кры
лом «КОММУНИСТИ'IеСКОГО» 

{пользуюсь формулировкой 
самого создателя) концерна 

собралась целая когорта пер
вых и просто секретарей быв
шей комnартии. Существенно . 
другое: «ЭКСПА», возникшая · 
в пору, когда российским Аг
ропромом командовал небе-

Т АНАНЬИ БЕГА 
<<Д Л НЕВОСТОЧНЫХ УРАВЛЕ- )) 
«физическому лицу» В. Цою. 
А на банковском счете нет 
ни коnейки из принадлежа
щих ему лично денег. Зато 
имеется сумма, пере'lислен

ная концерном сЭКСПА» (В. 
Цой в нем - nре'дседатепь 
правления). Как ни странно, 
эта сумма зна'lительно пре

вышает оговоренный взнос 
<<Юридического лица•. Таких 
«nомарок» не одна и не две. 

Что дало основание налого

вой инсnекции, а затем и о-r
делу юстиции краевой адми
нистрации nрийти к заклю
'lению: реrистрация фонда 
является неnравомерной. 
Не сунься фининсnекторы 

со своей Проверкой 8 бухгал
терию одного из детищ Ва
лентина Евгеньеви'lа, кто бы 
сегодня знал о такой. напри
мер, идее: концерн сЭКСПА» 
закупает в Китае и КНДР 
женьшеневый чай, средства 
от тараканов и жевательную 

резинку. Потом продает их 

по смехотворно низким це

нам благотворительноj\'lу фон
ду «дальневосточные журав

ли•. где председателем прав

ления В. Цай, а rенераль
ным директором - его су

пруга Н. Рябцева. «Журав
ли», отнюдь не собираясь 
облагодетельствовать данны

ми изделиями сирых и убо
гих, перепродаю-г их, естест

венно. в десятки раз дороже. 

В итоге рентабельность -
887,5 процента. '!истый навар 
за т.ри месяца составил 15,5 
миллиона рублей. · 
Или такой гениальный ход: 

входящий в состав того же 
концерна «ЭКСПАбанк» пре
доставляет фонду 50 миллио
нов рублей. Тот, в свою оче
редь, передает их одной из 
московских корпораций в ви
де кредитD. для закупки то

варов народного потребления. 

беж уходит, к примеру, мед, 

который и в фирменном ма
газине «ЭКСПА» не всегда 
бывает, а обратно завозятся 
карандаши против тараканов, 

опасные не только для насе

комых, но и для '!еловека. 

Российский Комитет сан
эг.иднадзора дал указание та

можне о заnрещении их вво

за на территорию России. 

Да и при'lем здесь, собст- · 
венно, благотворительность? 
Как определила налоговал 
инспекция, только 2,5 процен
та от ПОЛУ<Jенной прибыли 
фонд расходовал на нужды, 
обозна'!енные в его уставе, а 
все остальное вновь пуска

лось в оборот или уходило на 
с-rорону. 

Стыдно читать документы, 

из которых пвствует: благо
творительный фонд, создав
щийсл, если верить его уста
ву, для nоnе'!ительства над 

малообеспе'!енными семьями, 

теми, кто взял на восгrитание 

детей-сирот, инвалидами, 
оказывает «Материальную 

помощь» двум высокопостав

ленН9IМ заместителям В. Цоя, 

его личному водителю, секре

тарше. Деньги в этой уни
кальной системе беrqют туда
обратно почище тараканов, 
нанюхавщихся знаменитого 

средства. Впрочем,уникальна 

она только для нас. А в ! ..• -

ре цивилизованной экономи
ки извес-rна давно nод назва

нием ссеть подставных фирм 

для укрытия прибыли от на
логообложения», И, говорят, 
строго nреследуетсл по зако

ну. 

· Не хочу предугадывать, 
чем закон'lитсл спроцесс ве

ка,., поскольку каждый день 

добавляет новые nодробности 
и повороты, обозначая С[.МЫе 
немыслимые коллизии. То 

вдруг В. Цой решает, '!ТО в 

ты к уголовной ответственно
сти аж по двум статьям УК 
РСФСР. То. наконец, краевой 
суд, куда nоступает поряд

ком разбухшее дело, перс
правляет егр в еще один рай
онный. 
Похоже, nублика , заинтри

. гованнал необычным сюже
том, который на ее глазах 
развора'!иваетсл на полити

ческих и судебных подмост
ках; скоро забудет, с чего же 

все начиналось и кто глав

ные герои этого фарса. Не то
го ли и добивается провинци
альный бизнесмен и поли
тик, когда многозначительно 

замечает со всех трибун: 

«Это только на'!ало длитель
ной кампа-нии». 

«Ре'!ь идет о самой настоя
щей экспансии государствен
ной казны•, - еще два года 
назад заметил на страницах 

краевой газеты ветеран-хаба
ров'!анин и. Сидоров, имел в 
виду деятельность возглавля

емого В. Цоем концерна. И 
ведь как в воду глядел! Три

ада полити'!еской власти, 

клановых интересов номен

клатуры И ЭКОНОМИ'IеСКОГ0 

монополизма оказалась ни

'~УТЬ не подорванной после 
запрета деятельности КПСС. 

Чем ина'lе объяснить тот 
факт, что многолетний пред
седатель Краснофлотского 
райисnолкома Хабаровска, а 
теnерь глава районной адми
нистрации В. Василь'lенко 
одну за другой регистрирует 
«фирмы» В. Цоя, без всяких 
на то оснований освобождал 
их не только от регистраци

онньrх сборов, но и от упла
ты налогов. В итоге район, 
который только от налогов в 
мес-rный бюджет мог бы по
ЛУ'!ать миллионы, довольст

вуется жаЛI<ими крохами 

«благотворительного пирага "· 

зызвестный министр Г. Ку
лик и с его Iiрлмого благосло
вения. должна была проде
монстрировать всему миру 

преимущества и неис'!ерпан

ные возможности, как не раз 

заявляли ее организаторы, 

«коллективного труда на зем

ле•. 

0'1ередной же эксnери-
мент. как и следовало ожи

дать, не удалсл: захватив по

на'!алу -«командные высоты> 

на убогом дальневосто'!ном 

рынке и диктуя потребителям 
свои условия и цены, гигант

ский монополист вскоре стал 
хиреть и приходить в упа

док. Первыми заартачились 

П'lеловоды, которых концерн 

nодмял под себя, а теnерь уж 
и директора птицеmабрик 
пла<Jутся о неминуемом бан

кротстве. Не слу'!аЙно рос
сийский Комитет по антимо
нопольной политике не так 
давно отказал «ЭКСПА» в ре
гистрации. 

Однако мало кому известно 
еще одно полукриминальное 

обстоятельств?. Оказывается. 
недавние ширОJ{Овещатель

ные заявления В. Цоя о пол
ном выкуnе у государства 

всех основных средств и 

.трансформации концерна в 
акционерное общество - это 
не '!ТО иное, как откровен

ный обман, а демонстрируе
мые при этом платежные nо

РУ'!ения - элементарная под

делка. Оnлатить Минсельха
зу России искомые 59 мил
лионов рублей «ЭКСПА» не 
могла nри всем желании, по

скольку на ее С'!ете в тот мо

мент находилось немнагим 

более '!етырехсот семидесяти 

ТЫСЯ'I. 

Остается, видимо, ждать 
новых разобла<Jений. 

Сергей ПОНОМАРЕВ, 
соб. корр. 

СПРАВКИ 

ВЫИГРЫШНЫЕ ВКЛАДЫ 

ОФИЦИАЛЬНАЯ ТАБЛИЦА 

тиража выигрышей , состоявшегося 4 апреля 1992 года 
в городе Бряксне 

Выигрыши выnали на следующие номера счетов 
no выигрышным вкладам в учреждениях Сберегательного банка 

Российской Федерации 

А- 1 
А- 63 
А-116 
А-150 
А - 161 
А -237 
А-259 
А -298 
А -347 
А-364 
А-414 
д.-470 
А-497 

Размер выигрыша 
в процентах 

R сре;шей сумме 
вклада 

Двести 
Сто 
Двадцать nять 
Двадцать пять 
Двадцать nять 
Двадцать nять 
Двадцать nять 
Двадцать nять 
Двадцать пять 
Сто 
Пятьдесят 
Двадцать nять 
Двадцать nить 

Размер выигрыша 
в nроце11тах 

к сре;r11ей сумме 
вклада 

А-530 двадцать nять 
А-562 Двадцать nить 
А -613 Двадцать nять 
А -670 Двадцать nять 
А-700 Двадцать nять 
А-759 Двадцать nять 
А-771 Двадцать nять 
А-818 Двадцать nять 
А-849 Двадцать nять 
А-91 8 Двадцать пить 
д-927 Пятьдесят 
А-993 Двадцать nить 

В учреждениях Сберегательного банка, где чисnо счетов 
более 1000, в ыиграли во всех последующнх тысячах те же 
номера, что и в nервей тысяче, т. е. счета за twNv А -1001 , 
А-2001, А- 1063, А -2063, и т. д. 

П редседатеnь комl-'ссии
заместитель главы администрации г . Брянска 

д . Н . МАКСИМОВ 
Ответственный сенретёrрь намисен и 

Л . Н. АФАНАСЬЕВА 

ДЕНЕЖНО-ВЕЩЕВЫЕ ВЫИГРЫШНЫЕ ВКЛАДЫ 

ОФИЦИАЛЬНАЯ ТАБЛИЦА 

тиража выигрышей no денежно-вещевым выигJ:Jышным вкладам, 
состоявшегоси 4 апреля 1992 г. в г. Брянске 

Вынrрыш и выnаnи на сл едующие номера счетов 
по денежно-вещевым выигрышным виладам в учреждениях 

Сбербаниа Росси~ 

"' 0./Q 
О! О 
:;:,.. 
с" 
:с~ 

Размер nыигрыша 
н nрnцснтах 

1< средней сумме 
вклада 

В- 27 Двадцать nять 
В- 59 Сто 
В- 88 Двадцать nять 
В- 125 Двадцать nять 
В-181 Двести 
В-239 Двадцать пять 
В -256 Двадцать nять 
В -ЗОВ Двадцать пять 
В-341 Двадцать пять 
В-362 Двадцать nять 
В -400 Пятьдесят 
В -458 Двадцать nять 
В-486 Двадцать nять 

В-536 
В-576 
В-627 
В-653 
В-711 
В- 723 
В-77;! 
В -83 1 
В-870 
В-900 
В-930 
В-993 

Размер выигрыша 
в процентах 

н среднеfi сумме 
вклада 

Двадцать пять 
Двадцать nять 

Пятьдесят 
Двадцать nять 
Двадцать пять 
Двадцать nять 
Двадцать nять 
Двадцать nять 
Сто 
Двадцать nять 
Двадцать пять 
Двадцать nять 

в· учреждениях Сб.ербаииа России, где число . счетов боnее 
тысячи выиграли во всех nослеАующи х тысячах те же номе
ра, что' и в nервой тысяче, т. е. счета за N•N• В -1027, В -2027, 
В-1059, В-2059 и т. д. 

Председатель комиссии
замести ель главы администрации г . Брянска 

д. Н. МАИСИМОВ 
Ответствекный секретарь иомнссни 

Л . Н. АФАНАСЬЕВА 

На мировых 
валютных ры~ках 

8 аnрели 1992 года на мировых валютных рынках были :sа
фнисированы следующие курсы иностранных ваnют н долла
ру США (no данным валютно-финансовой сnужбы «Рейтер•) 

австралийский доллар • 0.761 О 
австрийский шиnлииг 11 .4075 
фунт стерлингов • 1.7505 
бР.nьгийсний франк 33.358 
немсцная марка 1.6205 
гоnландекий гульден 1.8251 
датская крона б 2920 
итальянская nира 1223 .00 
нанадскнй дonnao 1.1880 
норв.,жсиая крона ~--J~:g 
финляндская марна 0 
французский франк 5.490 
шведская крона 5.8860 
u1 вей царский франк 1.4878 
яnонская иена 132 .27 
исnанская nес ета Jg~:~1 
rрnчесиая драхма 1 д599 
ЭКЮ* 

• Курсы данных валют к доллару США традиционно даются 
в носвенной иотировне.Уnравnенне международных оnераций 

Центрального банка РосснйсtiОЙ ФедераЦ>tн 

тв 
Четверr, 9 апреnя 

1 КАНАЛ. 6.00 - с Утро> . 8 .ЗО
Программа передач. 8 .З5 -
Мупьтфильм . 8.55 - сУик-энд 
за миллион•. Худ. Фильм. 
10.10 - Конный спорт. Ливер
nульскиЯ стиnльчез. 10.55 -
п·ремьера тел. · худ. фильма 
сСоJ<рат•. 2-я серия. 12.00 - Но
вости . 12.20 - Программа пере
дач . 12.25 - Премьера научно
популярного фильма сК наким 
звездам мы летим?• . 1З .З5 -
•Мистерии и реалии Михаила 
Ромадина•. 14.10 - Блокнот. 
14.15 - Телеминст. 15.00 - Но-
вости. 15.20 - сАйя•. Тел . худ. 
фильм . 2-я серия. 16.55 -
•Петька в космосе•. 18.00 -Но
вости. 18.20 - Программа пе
редач. 18.25 - сЖил-был маль
чик•. Телевизионный очерк. 
18.50 - < . ~. До 16 и старше•. 
19.ЗО - сСказна для Наташи•. 
Мультфильм . 19.40 - Премьера 
тел . худ. фильма •Со!Срат• 2-я 
серия. 20.45 - •Сnокойно/1 но
чи. малыши! • 21.00 - Новости. 
21.40 - Мовизмьr Мар!Са Заха· 
рова . 22.55 - сВеди• . 0.00 -
Новости 0.20 - Программа nе
редач 0.25 - сНалызар· шоу•. 
Муэы!<алыiая nрограмма 1.10 -
«Айя•. Тел . худ. фильм. 2-я се
рия. 

КАНАЛ «РОССИЯ•. 8.00 -
Вести 8.20 - Испанский язьrн . 
1 - й год обучения . 8.50 - досуг. 
•ТВ-ателье• . 9.05 - Трансрос
эфир сТвм, где иончаются ре
ки• . 9 .З5 - сН-2• nредставляет· 
nрограммы •Коронка• . сПnи 
видетелях• .• еле. и худ фил•,." 
сСоблазн• . 13 05 - Беседа без 
nретензий 1З.40 - Крестьян
сннй воnрос 14.00 - Вести. 
16.00 - Тра нсрnсэфир . •Орен
бургские вечерки• . Матрении 
день. 16.50 - Студия cPenop. 
тер• . 17.00 - Дневню< Съезда. 
17 15 - Терминал. 17.45 -
ТИНКО. 18.00 - Открытый мир. 
18.40'- Досуг. •ТВ-ателье•. 
18.55 - Ключ к мировому p~JJI · 
ку сАмерика: штат Macca•rv
ceтc• 19.25 - Россиl\сная эк· 
циклопе-дня. с ... И белые колон
ны . к фронтон с гербnм• 19 40-
Экспоцентр nредставл~ет ... 
19.55 - Реклама. 20.00 - Вести. 

Поrо11.а 
Характерной особенностью 

логоды переходиого сезона ГО· 

да являются возвраты холодоn , 

которые нередно сопроножда

ются nыnа;~ением снега. Вот и 
сейчас на еRролейской террито
рии nосле очень теnлой nогоды 
началось похолодвние. В мин'>!J
шие сутни nонизилась темnера
тура в Северо-Западном и на 
большей части Центрального 
района России . В предстояшме 
сутии-двое холодный воздух 
расnространится на Волго Вят. 
ский раl\он и нв Черноземную 
зону. где ночью будет минус 3 
плюс 2 градуса. днем всего 1 -7 

. теnла. там ожидаются осадки: 
дождь будет чередоваться с 
мокрым снегом. Волна холnдн:о
го воздуха докатится до самых 

20.20 - Праздник каждый ·день. 
20.ЗО - Пятое колесо. 22.00 -
Отчет о работе шестого Съезда 
народных деnутатов Российской 
Федерации 22.55 - Реклама. 
23.00 - Вести 2З.20 - Астроло
rически/1 прогноз 2З 25 - Про
должение Отчета о работе ше
стого Съезда народных делута
тов Российской Федерации. 
О.ЗО - сАрт.обстрел•. 
МОСКОВСКАЯ ПРОГРАММА.. 

В телеканале •2х2•. 7.00 -
Информационная nрограмма. 

7 .ЗО, 16.00 - сКосмяческий ры
царь н звездные шерифы•. 
Мультфильм. З-я серия. 8 .00 -
Московский телетайп. 9.15 -
Сnортивная программа. 10.00 -
сВ небе ночные ведьмы> . Худ.. 
фильм. 11 .ЗО - сСамоубийца>. 
ТелесnеJ<Такль. 14 .ЗО - •Евро
nа-фильм• . 15.00 - сЕвромикс> . 
15.30 - сПосщщкяя надежда•. 
Худ. фильм. З·Я серия. 16 .ЗО -
с Рои-урок•. 18.00 - еГорячея 
тема• . 18.45 ~ Новости . 19.00-
Панорама Подмосковья . 19.ЗО -
Добры!! вечер. Моснваl 21 .00 -
Новости. 21.40 - Хроника. 
21 .50 - Добрый вечер. Москва! 

В теленакале «2Х2о>: 2З.ОО -
Худ фильм из сериала сЯ -
шnион• . 2З.55 - Музынальная 
nрограмма. О .ЗО - Информа
ционная прогоамма . 

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ. 7 .ЗО -
Здравству йте! 7 .З5 - Час rси
но. 9.05 Литература. 6-i\: 
класс. 9.25 - Дон телефилh!'.l. 
9.З5 . 10.З5 - Литература ПТУ. 
10.05 - Математина 9-й юrас с. 
11 .10 _ <Алиса в Стране ЧУ· 
дес>. Мультфильм. 1 -З-я се
рии . 11 40 - с Поля надежд> . 
Дон телефил..м . 1З .ОО - сПет. 
роnоль•. 14 00 - сЛегенда о 
княгине Ольге• Х уд. фильм. 
1 -я и 2-я серии . 16.00 - •Чело
вен на земле• 16.40 - Физина. 
1~ -11 класс 1 7.ЗО - Телестан
ция сФакт• 17 35 - сВеликий 
Lнелковый nуть• Док. те.lе
фильм 17.50 - <Алиса в За. 
зерналье. Мультфильм . 1-4-я 
серни . 18.30 - •Телебиожа• . 
19 00 - Прямпй эфир 20 00 -
Большпй фе~тrшаль 20.20 -
Телестанция •Факт• 20 40 -
Реr<ла"а 20 45 - Спорт споР,.. 
сnорт. 21 00 Пок теле· 
фнльмы. 21 35 - 600 сеr<унд. 
21.45 Реr<.1Вма. 21 .50 
сПлодьr npocReщc 1tiiЯ> 2З . 15 -
•Ля сет. представляет: .Варье
те .. . 

южных рвАоное европеАско /1 
части Ррссни. и в пятницу по: 
холодает на Северном Навиазе 
там ночью 2-8 градусов . днем 
8-13. Теnлый воздух с евро
nейской территории вытесняет
ся на восток. и в nредстоящие 

су1•ки nовысится температура 

на Урале и 11а заnаде Тюмен
ской области. На юге Заnадной 
Сибири и Красн оярсного края 
будет холодно . преобладающая 
темnРратура ночью 17-23 гр а. 
дуса мороза. днем минус 2- 7 
градусов . Неустойчивая лоrод.а 
с осаднами и значительными 

кnлС'баниями температуры 
хrн•нится в Забайналье . куда 

~~~;~='· дri'I~=~·pl~o"p:~~~~~~~~ 
в пятниt~у на Сахалине. 
В Morнne 9 anpe;r я темnера

тура днем 2-4 градуса теnла. 
яременами дождь с мокрым 

снегом, ветер сеnеро-восточный. 
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